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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК»

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Все люди искусства «немножечко с приве-
том», а собственный пресс-секретарь ВВП ино-
гда «несет пургу» — в разговоре с американской 
телезвездой Мегин Келли президент и кандидат 
в президенты Владимир Путин проявил себя во 
всем блеске своего фирменного риторического 
темперамента. Перечитав эти свои строки сразу 
после их написания, я инстинктивно почувствовал, 
что в них содержится некая серьезная ошибка, но 
очень долго не мог понять, какая именно. Наконец 
меня осенило: я написал о президенте России в 
единственном числе, а с Мегин Келли разговари-
вало целых три Путина. 

Нет, вы не подумайте там чего-нибудь такого. 
Я не тронулся умом и не раскрыл случайно главную 
тайну Российской Федерации в виде наличия у 
ВВП аж двух двойников. В физическом плане с 
американской теледивой разговаривал только 
один уходящий и приходящий президент РФ. Но 
при этом Владимир Владимирович постоянно 
менял свое политическое и свое человеческое 
амплуа. Поэтому и возникало ощущение, что Пу-
тиных было целых три. Иногда напротив Мегин 
Келли восседал рубаха-парень Путин — «свой 
пацан» с нашего двора. Но проходило мгновение 
— и Путин преображался. С не выбирающей вы-
ражения и нагловатой американкой дискутировал 
хитроумный и немного лукавый международный 
политический игрок — человек, который осторожно 
«танцевал» вокруг сложных вопросов и «ради блага 
государства» давал на них ответы, которые явно не 
казались убедительными даже ему самому. 

Но проходило еще мгновение — и Путин снова 
преображался. Президент снимал маску, с него 
слетал весь налет лукавства, он переставал по-
сылать закодированные политические сигналы и 
обходить острые углы. Мы видели Путина таким, 
каким он сам видит себя: человеком со своей 
собственной исторической миссией. 

РАСТРОЕНИЕ ПУТИНА: 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
И ЕГО «ДВОЙНИКИ»

Почетный президент Российского 
футбольного союза Вячеслав Колосков 
поделился с корреспондентом «МК» 
мнением о предполагаемом нежелании 

Великобритании приезжать на чемпионат 
мира по футболу в России. 

Читайте 8-ю стр.

Вячеслав Колосков о возможном бойкоте 
англичанами ЧМ-2018

«ПОПЫТКА ВЗЯТЬ НАС НА ИСПУГ»

ПОД ЛЕД 
НЕ ПРОВАЛИМСЯ
Юная фигуристка 
Александра Трусова 
сделала рекордный 
четверной. Откуда  
в России берутся  
все новые и новые 
одиночницы?
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«ПОСЛЕ ПЕРВОГО УБИЙСТВА ПРИШЛА ЭЙФОРИЯ»
Исповедь профессионального 
киллера — члена ореховской 

ОПГ, приговоренного к 
пожизненному заключению

В лихие 90-е среди московских бандитов 
ходили легенды про таинственного киллера из 
орехово-медведковской группировки, который 
убивает без страха и жалости (в том числе сво-
их). Его никто не видел в лицо, не знал его имени: 
руководство ОПГ держало наемника особняком 
ото всех, чтобы в нужный момент вытащить эту 
«козырную карту» из колоды. Вся секретность 
только порождала легенды и демонизировала 
образ. Кто-то говорил, что на его счету больше 
сотни трупов, кто-то уверял, что именно он на-
чал прятать тела в бочки с бетоном. 

Только на суде над лидерами орехово-
медведковской ОПГ стало известно его имя 
— Олег Михайлов. А еще выяснилось, что он 
вообще фактически единственный из медвед-
ковских и ореховских, кто полностью раскаялся 
и сам пришел в органы, чтобы написать явку с 
повинной. Однако суд это не учел — Михайлов 
получил пожизненный срок. 

История одной из самых влиятельных ОПГ 
устами ее самого неоднозначного убийцы, от-
бывающего наказание в «Вологодском пятаке», 
— в материале «МК».

ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: 
«ИЗ-ЗА «ЕВРОВИДЕНИЯ» 
У МЕНЯ БЫЛИ 
ДЕПРЕССИВНЫЕ 
СОСТОЯНИЯ»
Посланница России 
на международном конкурсе 
песни рассказала «МК» 
о «презрении коллег»

В воскресенье вечером 11 марта и, как 
всегда, одной из последних среди стран-
участниц Россия обнародовала конкурсную 
песню I Won’t Break, с которой Юлия Самой-
лова выступит в мае на «Евровидении-2018» 
в Лиссабоне.

Песня с говорящим названием (в 

переводе) «Я не сломаюсь» или «Меня не сло-
мать» перекликается, конечно, своим над-
рывным посылом с хитом Аллы Пугачевой 
«Нас бьют, мы летаем» и, конечно, несет в 
себе очевидный жирный намек на события 
прошлого года, когда та же Юлия Самойлова 
не доехала до «Евровидения» в Киеве из-за 

разгоревшегося скандала на почве ее «неза-
конных» крымских путешествий, из-за чего 
Украина не впустила «провокаторшу» на свою 
территорию, а Россия отказалась трансли-
ровать у себя конкурс, где «попираются все 
нормы гуманизма».
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Огромный снежный ком, который 
может свалить с ног даже сильного че-
ловека, начинается с маленького, легкого 
комочка, умещающегося в одной руке. За 
длинные праздники вяло развивавшийся 

скандал вокруг главы думского Комите-
та по международным делам Леонида 
Слуцкого (ЛДПР) разросся и уже едва ли 
пройдет без последствий.

В «казусе Слуцкого» здесь заподозрили 
вражескую провокацию

ГОСДУМА ПЕРЕХОДИТ 
НА ОСАДНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Наемник 
Олег 
Михайлов 
согласился 
позировать 
только 
со спины.

Так ореховские 
расправлялись 
с неугодными.

Читайте 4-ю стр.

США СПУСКАЮТ 
ПОСЛЕДНИЕ РУБЛИ
Санкции добрались до нашей 
национальной валюты

КАК ПУТИН НА СОБСТВЕННОМ 
ПРИМЕРЕ УЗНАЛ:
Почему противника ни в коем случае 
нельзя загонять в угол

Скандал вокруг резонанс-
ного ДТП с участием автомо-
биля охраны рэпера Тимати 
на юге Москвы получил новое 
развитие. Как стало известно 
«МК», владелец второго авто 
— участника ДТП пожаловал-
ся, что на него оказывается 
давление. 

Напомним, ДТП случилось 
3 марта на улице Мытной в 
районе дома 62. Столкнулись 
два автомобиля — «Мерседес» 
и «Фольксваген». За рулем 
первого авто находился 32-
летний Александр Родио-
нов, в прошлом спортсмен-
пауэрлифтер, ныне водитель 
машины сопровождения ис-
полнителя Тимура Юнусова. 
Мужчина на месте пояснил 
правоохранителям, что ехал 
в «Гелендвагене» один и ни-
какого груза ни в багажнике, 
ни в салоне не было. Един-
ственное, что он вез с собой 

— личную сумку со спортив-
ной одеждой. Также водитель 
добавил, что «Мерседес» был 
передан ему в стандартной 
комплектации, а его вла-
дельцем является сам Ти-
мати. Александр рассказал 
дорожным полицейским, что 
он двигался по левой полосе и 
перед ним со второй полосы 
начал поворот «Фольксваген» 
— и из-за этого произошло 
столкновение. 

Другой участник ДТП — 
Грант Алтунян — работает в 
такси у земляков (фирму ор-
ганизовала армянская семья 
Мартиросян) и вез в ту ночь 
клиента. По его словам, он по-
ворачивал налево из среднего 
ряда. Водитель утверждает, 
что заранее включил поворот-
ник и в зеркало заднего вида 
«Мерседес» не видел. Однако 
во время поворота его авто-
мобиль получил удар слева. 

По словам очевидцев, ког-
да произошло столкновение, 
из загоревшегося внедорож-
ника выбежали трое мужчин, 
которые спешно вытащили 
из салона и багажника около 
четырех больших черных су-
мок и погрузили их в другой 
«Гелендваген». После этого 
пассажиры и водитель с окро-
вавленным носом остались на 
месте, а другой внедорожник 
уехал. 

Как рассказал «МК» чело-
век из окружения семейства, 
владеющего такси, вместо 
Мартиросяна-старшего на 
место аварии через полчаса 
приехал его сын. К мужчи-
не сразу же подошли люди, 
сопровождавшие водителя 
«Мерседеса», и вежливо на-
звали сумму почти в 10 мил-
лионов рублей. Обе стороны 
обменялись телефонами, 
а уже на следующий день 

Мартиросянам поступило 
несколько звонков с предло-
жениями возместить ущерб. 
Один из звонивших предста-
вился начальником охраны 
Тимати. Суммы, которые они 
запрашивали, колебались от 5 
до 10 миллионов рублей. 

Кроме того, в день аварии на 
водителя такси был составлен 
административный протокол 
за невыполнение требования 
уступить дорогу транспортно-
му средству, пользующемуся 
преимущественным правом 
движения, и назначен штраф 
в размере 500 рублей. Одна-
ко это постановление было 
обжаловано представителем 
Алтуняна. 

Примечательно, что в слу-
чае, если виновным в ДТП бу-
дет признан водитель такси, 
то хозяин «Мерседеса» может 
обратиться в суд и обязать 
владельца «Фольксвагена» 
выплатить ему ущерб. Ры-
ночная стоимость сгоревшего 
внедорожника около 8 мил-
лионов рублей. 

ЮНОША ОТДАЛ СЕБЯ  
НА РАСТЕРЗАНИЕ СОБАКАМ, 

СПАСАЯ ПРОХОЖУЮ

Рыцарский поступок со-
вершил в ночь на воскресе-
нье 19-летний житель поселка 
Курсаково городского округа 
Истра Олег Шушунов, ценою 
собственной жизни отбивший 
от женщины стаю бродячих 
собак. Впрочем, по другой 
версии, собаки сначала рас-
правились именно с Олегом, 
а потом набросились на про-
хожую.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел возле 
жилого дома на улице Желез-
нодорожной. Поздно вечером 
26-летняя Кристина шла в го-
сти к своей сестре. И вдруг до-
рогу ей преградили несколько 
дворняг. Женщина попыталась 
прибавить шаг, но одна псина 
прыгнула на нее и повалила 
на землю. А следом за ней 
на несчастную набросились 
остальные волкодавы. Шум 
услышал житель  ближайшего 
дома Петр Трифонов. Он вы-
бежал на улицу, вооруженный 
шваброй, и начал бить собак. 
Когда швабра сломалась, 
Петр схватил лопату. В итоге 
ему удалось прогнать стаю. 
Девушку спаситель отнес на 
руках домой, у нее было ча-
стично откусано ухо, Кристина 
истекала кровью. На «скорой» 
ее отвезли в больницу. А по-
здее неа месте происшествия 
нашли труп Олега Шушуно-
ва. Пока до конца неясно, в 
какой именно момент собаки 
загрызли Олега. Возможно, он 
бросился на помощь девушке 
и погиб. Но не исключено, что 
молодой человек стал первой 
жертвой. 

«Девушка сейчас проопе-
рирована и находится в боль-
нице в тяжелом состоянии, — 
рассказал «МК» руководитель 
администрации городского 
округа Истра Андрей Дунаев. 
— Собаки отловлены специ-
альной организацией. Мной 
также дано поручение акти-
визировать работу по отлову 
безнадзорных животных по 

всему округу. Прошу жите-
лей направлять на мою почту 
dunaev@istraadm.ru инфор-
мацию о таких случаях для 
принятия соответствующих 
мер».

Семья Шушуновых пере-
бралась в Россию лишь 4 
года назад — до этого они 
жили в Узбекистане. Знако-
мые рассказывают, что Олег 
с раннего детства вел себя 
по отношению к девушкам 
как настоящий джентльмен: 
носил портфели, уступал 
место, открывал перед ними 
двери. Приехав в Истринский 
район, Олег окончил школу и 
устроился работать в фирму 
по ремонту квартир. Потом 
познакомился с девушкой, с 
которой решил создать се-
мью. Через несколько меся-
цев у него должен родиться 
сын. Между тем семья Олега 
не единожды обращалась в 
правоохранительные органы 
с жалобами на нападения без-
домных собак. Оказывается, 
в позапрошлом году дворо-
вый пес покусал младшего 
брата Олега, которому сейчас 
11 лет. А год назад жертвой 
нападения «двортерьера» 
стала его мама. Но все равно 
к бездомным псам Олег от-
носился с любовью. Считал 
их добрыми и постоянно под-
кармливал.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской обла-
сти Ольга Врадий, по факту 
гибели человека правоохра-
нительными органами про-
водится проверка, по резуль-
татам которой будет принято 
решение.

Кстати, Петр предполагает, 
что у собак может быть покро-
витель — например, загото-
витель дров, у которого есть 
небольшое частное хозяйство 
в промзоне на этой же улице. 
Но доказать, что псы принад-
лежат конкретному владель-
цу, крайне сложно.

КРЫСА НАПАЛА НА УБОРЩИЦУ  
ИЗ РУКАВА КУРТКИ

Бить тревогу по поводу на-
шествия крыс пришлось со-
трудникам открывшейся на 
днях станции метро «ЦСКА» 
— 6 марта грызун размером с 
котенка заполз в рукав куртки 
одной из уборщиц и напал, 
когда женщина стала оде-
ваться. 

Как удалось выяснить «МК», 
пострадавшая, 57-летняя 
Маргарита Петровна, тру-
дилась на станции с октября 
2017 года по графику два дня 
через два. К рабочим обязан-
ностям дама приступила 5 
марта в 19.45. Около 3.00 
Маргарите Петровне нужно 
было вымыть платформу при 
помощи поломоечных ма-
шин. Так как на станции теп-
ло, то свою рабочую куртку 
она оставила в так называе-
мой кубовой — техническом 
помещении, где есть рако-
вина и водонагревательный 
бак. Одежду она положила на 
ведро. Вплоть до 7.00 дама 

драила станцию, а затем ей 
нужно было выйти на приле-
гающую территорию — осмо-
треть, все ли там в порядке. 
Маргарита Петровна спусти-
лась в кубовую за курткой, 
просунула правую руку в ру-
кав, как вдруг почувствовала 
некое препятствие, а затем 
резкую боль в пальце. Дама 
отбросила куртку, и оттуда 
выбежала перепуганная кры-
са — видимо, она залезла в 
одежду и пригрелась там. 
Маргарита Петровна была 
в таком шоке, что упустила 
грызуна.

Коллеги вызвали «скорую 
помощь», и пострадавшую 
отвезли в больницу, где об-
работали рану и сделали укол 
от бешенства. О ситуации со-
общили в Роспотребнадзор. 
Крыс на станции, как говорят 
сотрудники, много, однако 
до этого они не нападали на 
людей. Специалисты пообе-
щали дератизацию.

ВСТРЕЧА С ОХРАНОЙ ТИМАТИ МОЖЕТ ОБОЙТИСЬ 
ТАКСИСТУ В 10 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

МАКСИМ КАЦ ДОКАЖЕТ В СУДЕ, 
ЧТО ХОРОШО СЛЫШИТ  

И БЕЗ МИКРОФОНОВ

Общественный деятель 
Максим Кац намерен дока-
зать через суд, что не прослу-
шивал пользователей своего 
сайта, посвященного выборам 
в муниципальные депутаты 
столицы. Он собирается на-
казать рублем сразу несколь-
ко изданий, сообщивших эту 
«сенсационную» новость. 
Журналисты сослались на 
анонимных программистов, 
обнаруживших специальную 
программу для активизации 
микрофона на устройстве, с 
которого выполнялся вход на 
сайт оппозиционеров. 

Как стало известно «МК», 
в конце прошлого года один 
из блогеров заявил, что на 
портале бывшего депутата 
Государственной думы Дми-
трия Гудкова и политтех-
нолога Максима Каца были 

встроены секретные коды, 
скрытые от взгляда обыва-
теля. Эти скрипты автомати-
чески включали микрофоны 
на ноутбуках пользователей. 
Так оппозиционеры могли со-
бирать компромат на всех по-
сетителей. А все записи ухо-
дили на специальный сервер и 
хранились там. Таким образом 
собирался компромат на нуж-
ного человека. Ведь каждый 
кандидат завел на сайте свой 
личный кабинет, предоставив 
свои персональные данные. 
Специалисты выдвинули 
предположение, что оппози-
ционеры, используя скрытые 
методы, собирали подписи 
для участия в выборах. 

— Это полный бред. Мы хо-
тим привлечь к ответствен-
ности все СМИ, которые 
распространили эту ложную 
информацию. Один из моих 
исков о защите чести и досто-
инства и деловой репутации 
уже начал рассматривать суд, 
— заявил «МК» Максим Кац. 

«Истец требует опровер-
гнуть размещенную в изда-
нии информацию и взыскать 
с ответчика компенсацию мо-
рального вреда в 100 тысяч 
рублей», — сообщила «МК» 
пресс-секретарь Басманного 
суда Юнона Царева. 

СЕМЬЯ МОСКВИЧЕЙ ПОГИБЛА, ПЫТАЯСЬ  
СОГРЕТЬСЯ БЕЗ СВЕТА

Газовая горелка, по всей 
видимости, стала причиной 
гибели семьи москвичей в 
Талдомском районе Под-
московья. Случайно выжил 
лишь 10-летний мальчик — он 
ночевал у дедушки и бабуш-
ки, дом которых стоит через 
дорогу от места трагедии. 

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел 9 марта в СНТ «Красные 
всходы». Сюда семья приеха-
ла на мартовские выходные 
— отдохнуть и проведать ро-
дителей мужа, у которых в 
этом месте тоже есть дача. 
Супруги сейчас на пенсии, и 
оба тяжело болеют. Кстати, 
пожилой глава семьи в про-
шлом возглавлял крупное 
стройуправление, сын пошел 
по его стопам и также рабо-
тает в строительном бизнесе, 
а также владеет фирмой по 

продаже электрооборудова-
ния. Впрочем, его познания 
никак не могли пригодить-
ся на даче — уже несколько 
месяцев садоводческое то-
варищество отключено от 
электроэнергии за долги. 
Но это не остановило мо-
сквичей, давно мечтавших 
отдохнуть за городом. Они 
приехали со старшим сыном 
и 7-летней дочерью. Поздно 
вечером все стали уклады-
ваться спать. Дров в доме не 
было — приходилось отапли-
вать помещение с помощью 
газового баллона и горелки. 
Сын решил пойти отдыхать к 
дедушке с бабушкой и только 
поэтому остался жив. Утром 
пенсионерка стала звонить 
близким, но никто не брал 
трубку. Пожилая женщина 
решила сама посмотреть, 
что случилось в соседнем 

доме. Увы, муж, жена и де-
вочка были мертвы. Ночью 
пламя горелки потухло, а 
газ продолжал поступать в 
комнату, медленно убивая 
домочадцев.

Бывший председатель 
правления рассказал «МК», 
что писал в прокуратуру 
письмо с просьбой обра-
тить внимание на ситуацию 
в СНТ. «Товарищество за-
лезло в долги. Поэтому нам 
отключили свет. А на дрова 
у многих денег нет», — по-
яснил он. Увы, ситуация за 
зиму не изменилась, и в итоге 
произошла трагедия.

— По данному факту про-
водится проверка, по резуль-
татам которой будет принято 
процессуальное решение, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК Ольга Врадий. 

ЧЕРЕПАХ СПАСУТ ОТ ИСТРЕБЛЕНИЯ, УДАРИВ  
ПО КАРМАНУ ИХ БУДУЩИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ

Защитить красноухих чере-
пах от массового истребления 
весьма нестандартным спо-
собом намерены столичные 
зоозащитники. Цена на этих 
рептилий может в скором вре-
мени увеличиться в 100 раз!

Как рассказала «МК» зооза-
щитница Светлана Фролова, 
это нововведение должно убе-
речь несчастных черепах от 
покупателей, халатно относя-
щихся к уходу за животными. 
Благодаря копеечной стоимо-
сти (всего 100–150 рублей) 

их зачастую берут 
на потеху маленьким 
детям, совершенно 
не заботясь о том, 
что для правиль-
ного содержания 
пресмыкающихся 
придется потратить 
еще 15–20 тысяч ру-
блей. Столкнувшись 
с финансовыми за-
труднениями, люди 
попросту выбра-
сывают питомцев в 
ближайший водо-
ем или оставляют в 
фонтанах в торговых 
центрах по всему го-
роду. 

— В среднем крас-
ноухая черепаха жи-
вет 40–50 лет, но, по 
моим наблюдениям, 
в домашних условиях 
большинство из них 
погибают в первый 

же год, — говорит Фролова. 
— Хозяева либо теряют их в 
квартире, а после находят уже 
засохшие мумии, либо просто 
пытаются от них избавиться. 
Так, например, ко мне обрати-
лась работница Домодедов-
ского рынка, которая сооб-
щила, что уже на протяжении 
трех лет летом к ним в искус-
ственный водоем посетите-
ли подбрасывают надоевших 
черепах. Осенью сотрудни-
ки рынка пересаживают их в 

небольшой бассейн, который 
находится в павильоне «Фер-
мерское хозяйство» внутри 
крытого рынка. Вода там не 
замерзает, но все равно для 
красноухих черепах это не-
приемлемые условия, так 
как температура там ниже 10 
градусов, а для черепах этого 
вида она должна быть не ниже 
25. Из-за этого они болеют и 
гибнут. За минувшее лето в 
водоем таким образом «на-
бросали» 68 особей. 

Светлана общалась с адми-
нистрацией по поводу того, 
куда деваются черепахи зи-
мой. Директор рынка ответил, 
что ежегодно накопившихся 
животных он отвозит в Липец-
кую область и выпускает на 
волю. Но в диких условиях в 
умеренно континентальном 
климате у черепах выжить 
шанса нет.

Сейчас зоозащитница при-
ютила у себя дома в ванной 
15 особей, которых забрала 
с рынка, и пытается их раз-
дать. В ее планах — создать 
петицию, которая призвала 
бы власти повысить стои-
мость этого вида домашних 
животных минимум до 10 ты-
сяч рублей либо ввести запрет 
на ввоз, разведение и выпуск 
в природу красноухих чере-
пах — по примеру подобного 
ограничения в странах Евро-
союза. 

telegram:@mk_srochno

Герой Петр. Погибший Олег.
Пострадавшая 
Кристина.



ЛАРИСУ 
ИВАНОВНУ ХОЧУ!
Харассмент — наша последняя 
духовная скрепа

Интересно, смеялся ли Леонид Слуцкий 
(ну хотя бы в душе, хотя бы мысленно), когда 8 
Марта в своем Facebook просил извинения у 
трех журналисток за доставленные неудобства? 
Или плакал горючими слезами, как это положено 
сейчас в таких случаях на Диком Западе? «Он и 
плакал, и смеялся, и щетинился как еж, он над 
нами издевался…» — ну, руководитель Комитета 
по международным делам Госдумы РФ, что с 
него возьмешь…

Со своими домогательствами Слуцкий ока-
зался в ненужное время в ненужном месте. Да, ко-
нечно, с одной стороны, своих не сдаем, и вообще, 
они нам не указ, но с другой — мы так загнали себя 
в уязвимое международное положение, нас уже 
так прижали к стенке, что сделать шаг навстречу 
западным партнерам и отдать на заклание того, 
кого не жалко, — почему бы и нет? 

Слуцкого не жалко (при всем уважении к его, 
очевидно, непомерным достоинствам), вот его и 
вызвали на комитет по этике. Он стал той легкой 
фигурой, которой можно пожертвовать, чтобы 
спасти короля. Но таким простым способом мы 
погружаем себя в зону лицемерия. Потому что 
на месте Слуцкого мог быть каждый.

Начни перестройку с себя. Я начну. Малень-
кий каминг-аут из личной редакционной жизни. 
Однажды (или не однажды!) на верстке я хлопнул 
свою коллегу чуть пониже спины и тут же попал 
под изумленный взгляд члена нашей редколлегии 
(тоже женщины!). В ее глазах читался праведный 
ужас пополам с восхищением и завистью («Вы-
сокие, высокие отношения!» — как бы говорили 
эти глаза). Да, «ты моя женщина, я твой мужчина, 
если надо причину, то это причина». Она была 
привлекательна, я — чертовски привлекателен, 
так что же время терять?! И я чувствовал, что 
коллеге это приятно. «А если ей будет приятно, 
то и мне будет приятно, и я тебя так довезу…». 

Впрочем, это уже совсем другое кино. Но и там, 
в другом кино, Мимино, летчик, набирая номер 
гостиничного телефона, говорит сакраменталь-
ное: «Ларису Ивановну хочу!». Теперь, по идее, 
защитники нравственности и борцы с харассмен-
том должны требовать вырезать эту позорную 
фразу из советского киношедевра, как когда-то в 
перестроечную пору антиалкогольной кампании, 
светлая ей память, вырезали сцену в банкетном 
зале гостиницы «Россия» с последующими кав-
казскими танцами профессоров-эндокринологов 
товарищей Хачикяна и Михандари. А Георгия 
Данелия и Вахтанга Кикабидзе следует прямо 
сейчас призвать к публичному покаянию, хотя 
«Ларису Ивановну хочу!» — это всего лишь прямой 
перевод с грузинского.

На самом деле мы строим у себя анти-
Америку, не меньше. Что им хорошо, то нам 
смерть. А ведь говорили, говорили советские 
старички-пропагандисты, что их джинсы, их кока-
кола, их рок-н-ролл, пересаженные на нашу почву, 
доведут до цугундера. Вот и распался Советский 
Союз из-за всей этой американщины.

И теперь, в новой России, родные духов-
ные скрепы на ладан дышат — «и не церковь, и 
не кабак — ничего не свято…». А что остается? 
Только харассмент — вот что спасет мир. Сек-
суальные домогательства на работе — наша 
национальная идея.

Мы должны упереться рогом и не отдать 
им эти исконно-посконные домогательства. Не 
трогайте, это наше! Великий русский писатель 
Лев Толстой вопиет со всеми своими крепост-
ными барышнями-крестьянками из деревни 
Ясная Поляна. Он потом, конечно, раскаялся, 
духовно переродился, но было поздно. Великий 
советский кинематограф с его великими режис-
серами и блистательными актрисами умоляет: 
«Оставьте все как было, не ворошите прошлое». 
Один из таких замечательных режиссеров даже 
написал про это книжку «Низкие истины», не 
утаил ничего, чем вызвал еще большее уваже-
ние в народе. «Тьмы низких истин мне дороже/
Нас возвышающий обман...»

Нужно держаться за наш харассмент как 
за последний бастион. Вцепиться — и ни шагу 
назад! Нет, права женщин, защита зависимых 
и слабых — дело хорошее, но не у нас. Мы 
построим у себя альтернативный полюс хо-
лода и бросим клич: «Свободомыслящие, не 
закомплексованные, отличающие мужчин от 
женщин самцы доброй воли — к нам в Россию 
геть!». На каждый закон Магнитского мы им 
ответим законом подлецов. «Танцуй Россия, 
гуляй Европа, а у меня самая, самая, самая 
красивая…» О-па!

Бомбить Воронеж — вот наша националь-
ная идея.

СКАНДАЛ
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Корреспондент русской службы 
Би-би-си Фарида Рустамова стала 
третьей журналисткой, которая 
открыто обвинила в неприличном 

поведении г-на Слуцкого. Дело было около года 
назад, словесная часть разговора с депутатом, 
к которому она пришла за комментарием, под-
тверждается аудиозаписью. Из расшифровки 
следует, что когда политику было сделано за-
мечание — тот ответил, что если и распускает 
руки, то «чуть-чуть».

Г-жа Рустамова направила заявление в 
думскую Комиссию по этике, куда до этого уже 
поступили заявления от кандидата в президен-
ты Ксении Собчак (она лично пострадавшей не 
является) и от продюсера телеканала «Дождь» 
Дарьи Жук. Екатерина Котрикадзе с телеканала 
RTVI, обвинившая депутата Слуцкого в пристава-
ниях, в комиссию обращаться не стала.

 7 марта утром спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, поздравляя журналисток парламентского 
пула с наступающим праздником, был вынужден 
отвечать на их вопросы о новом повороте дела. 
Его комментарий обескуражил. После слов про 
то, что надо разбираться во всех обстоятель-
ствах «исключительно в рамках правового поля», 
спикер заявил: «там есть две стороны, и если в 
рамках правового разбирательства выяснится, 

что это была провокация?». И развил свою мысль: 
обвинения против Слуцкого «выдвигаются в 
разгар избирательной кампании и со стороны 
иноСМИ», и если бы «такие обвинения были вы-
двинуты, скажем, в адрес сенатора Маккейна 
журналистками Russia Today или «Спутника», то 
исход был бы предрешен».

 Непонятно, что именно представляется 
спикеру возможной «провокацией»: сами обви-
нения по сути или разворачивающаяся вокруг 
них общественная кампания. Непонятно также, 

почему в число «иноСМИ» попал российский 
телеканал «Дождь» и какое вообще значение 
имеют национальность или гражданство заяви-
телей. И уж совсем непонятно, при чем здесь 
сенатор Маккейн…

А еще то ли в шутку, то ли всерьез (очевид-
цы, опрошенные «МК», разошлись в мнениях на 
сей счет) г-н Володин посоветовал журналист-
кам, опасающимся ходить в Госдуму, сменить 
профессию. 

 После этих слов все, кто требовал наказать 
главу международного комитета, ожидаемо об-
рушились и на спикера тоже. Если это и была 
провокация — он, такой опытный политик, на 
нее «повелся». 

 А тут и директор департамента информации 
и печати МИД России Мария Захарова расска-
зала о собственном неприятном опыте общения 
с Леонидом Слуцким: дело было года 4 назад, 
когда она еще не была «лицом» внешнеполити-
ческого ведомства РФ. Г-жа Захарова твердо 
заявила о недопустимости такого поведения 
депутату, после чего тот вел себя всегда при-
лично. Журналисток, рассказавших об оскор-
бительных приставаниях при исполнении про-
фессиональных обязанностей, г-жа Захарова 
поддержала. Эта история прозвучала из ее уст и 
в эфире радиостанции «Эхо Москвы», и в эфире 
телеканала НТВ.

 Сохранит ли г-н Слуцкий свою должность 
надолго — вот о чем после такого поворота со-
бытий пошли разговоры. Он, который сначала 
называл все обвинения бредом или провока-
цией и позволял себе шутить по этому поводу 
в соцсетях, 8 марта сделал то, что должен был 
бы сделать сразу: извинился перед теми, «кому 
когда-либо вольно или невольно причинил любые 

переживания». Через Facebook.
 Думская Комиссия по этике соберется 

только после выборов. Но это не следствен-
ный орган и не суд, пострадавших и свидетелей 
туда не вызывают, да и обвиняемый в неэтичном 
поведении может ограничиться письменными 
объяснениями. 

 Правда, возглавляемый Алексеем Наваль-
ным ФБК теперь утверждает, что депутат Слуцкий 
не задекларировал арендованный гектар леса, 
а его машина с лета 2017 года нарушила ПДД аж 
835 раз! Эти обвинения Леонид Слуцкий пока не 
прокомментировал. В любом случае лишение 
мандата грозит парламентариям лишь за не-
своевременно сданную или вообще не сданную 
декларацию, а за сданную с «ошибкой» преду-
смотрена разве что огласка. Штрафы же — да, 
неэтично, но депутат их в срок оплачивает... 

 Когда группа студентов МГУ, где г-н Слуцкий 
возглавляет кафедру, потребовала его отстав-
ки, декан факультета политологии назвал это 
«гибридной войной» и провокацией пособников 
Навального. Про «гибридную войну» и провока-
цию, направленную «на дискредитацию Госдумы 
и лично ее председателя Вячеслава Володина», 
говорится и в опубликованном 11 марта заяв-
лении Молодежного парламента при Госдуме. 
Видимо, эта линия защиты почему-то сочтена 
самой правильной в данной ситуации. 

 Но политика — очень жестокая игра. Все 
твои ошибки и просчеты непременно будут ис-
пользованы конкурентами. И часто эти самые 
конкуренты просто умело используют возмож-
ности, которые им подбрасывает жизнь. 

Не тратя сил и времени на организацию 
«провокаций». 

Марина ОЗЕРОВА.

Путин рассказал о своих 
дочерях, подлодке «Курск»  
и предательстве
За неделю до выборов президента 
президент предстал перед россиянами 
в новом информационном продукте. 
Только прозвучали откровения в интер-
вью американскому NBC, заботливо 
переведенном и распространенном 
пресс-службой Кремля, как на следую-
щий день в соцсетях был опубликован 
документальный фильм. Нет, не Оли-
вера Стоуна, его очередную серию все 
же «запретили» к показу до 18 марта. 
Но журналиста Андрея Кондрашова, 
медийно поддержанного Дмитрием 
Киселевым. В фильме с лаконичным на-
званием «Путин», собственно, сам Путин 
ответил на множество вопросов, в том 
числе оторванных от нынешней повест-
ки. Были подняты темы прошлых лет, 
прозвучали неожиданные признания. И, 
конечно, традиционные шутки. 

Одной из первых злободневных, хоть и на-
бивших оскомину тем стал крымский вопрос. В 
очередной раз Путин был вынужден категори-
чески ответить: нет, Крым из России уже никуда 
не уйдет.

«Вы что, с ума сошли, что ли? Нет таких об-
стоятельств, и не будет никогда».

Еще одно банальное — о попытках иностран-
ных государств навязать России свою игру и 
роль в ней. Отвечая на вопрос о навязываемом 
стране месте, глава государства вспомнил фильм 
«Джентльмены удачи» — тот эпизод, где сока-
мерник говорит герою Леонова про «место у 
параши».

«По сути, как бы грубо это ни звучало, после 
распада Советского Союза это и есть способ 
поведения в отношении России. Мы в целом не 
согласны с такой постановкой вопроса».

Тут же Путин отметил, что тогда, в 90-е, 
внутренние конфликты в стране искусственно 
подпитывались заграничными врагами как раз 
с этой целью.

Еще о событиях дней минувших. Оказы-
вается, во время сочинской Олимпиады могла 
произойти трагедия. Путин рассказал, что в день 
открытия Игр, когда он вместе с делегатами МОК 
ехал на стадион «Фишт», ему доложили о воз-
можном захвате пассажирского самолета. Борт 
летел из Украины в Турцию, экипаж сообщил, что 
произошла попытка захвата и предполагаемые 
террористы якобы требуют посадить лайнер в 
Сочи. Путин признался, что в течение нескольких 
минут, пока происходило уточнение информа-
ции, он был вынужден обдумывать решение о 
приказе сбить самолет, одновременно заверяя 
иностранных спортивных функционеров, что 
все в порядке.

«Раздался второй звонок, и тот же самый 
руководитель штаба по линии безопасности 
сказал, что это была пьяная выходка».

Спустя почти 18 лет после знаменитого 
интервью Ларри Кингу Путин более подробно 
ответил на вопрос о том, что случилось с под-
лодкой «Курск». По словам российского лидера, 
причиной гибели субмарины и ее экипажа стал 
общий упадок, в котором в те годы находилась 
российская армия.

«Мы хорошо знаем, в каком состоянии тогда 
находилась армия. Поэтому, откровенно говоря, 
ничего удивительного в этом нет, но трагедия 
колоссальная».

Зато сегодня армия в порядке: новейшие 
вооружения («Я залезал, смотрел в танк «Армата», 
это часть работы главнокомандующего»), успехи 
в обеспечении мировой стабильности (речь про 
Сирию), героизм военнослужащих.

«Наша армия не просто возродилась, мы 
создали новую армию».

Не обошлось без личных вопросов:
— Что никогда нельзя простить? 

— Предательство. 
— Чего ни в коем случае нельзя делать с про-

тивниками (да и вообще ни с кем)? — Ставить в 
безвыходную ситуацию, так как безвыходных на 
самом деле не бывает. 

Путин вспомнил историю из детства, как в 
подъезде наткнулся на здоровую крысу и попы-
тался ее прогнать. В итоге животное оказалось в 
углу, но вместо того, чтобы сдаться, начало на-
падать и в итоге погнало по пролетам будущего 
президента страны, пытаясь вцепиться в голову. 
Путин усвоил на всю жизнь: «Лучше никого не 
загонять в угол».

Еще из детства. Был хулиганом, не брали в 
пионеры, но начал перевоспитываться, когда при-
нял решение направить бившую ключом энергию 
в созидательное русло — в спорт, за что сегодня 
агитирует всех россиян. «Стал заниматься борь-
бой, самбо, дзюдо, начал постепенно меняться, 
лучше учиться». Правда, найти занятие по душе 
оказалось непросто: понял, что нужно идти в 
борьбу, когда лечил сломанный на боксерском 
ринге нос. Тогда же понял, что хочет работать в 

органах. Профессия разведчика была выбрана 
в том числе из-за ее романтичности.

«Один-два человека могут повлиять на ход 
целых сражений, на судьбы тысяч людей. Это 
такая романтика служения Отечеству».

Что касается энергии, она с годами не ис-
сякла — что уж там, не комплимент — факт. На 
вопрос о том, как удается поддерживать такую 
работоспособность, есть ли секретная чудодей-
ственная таблетка, Путин ответил в мотивирую-
щем ключе: «Это уверенность в правильности 
того, что делаешь, и готовность посвятить этому 
жизнь».

О спорах: «Лучше бы не делать этого (спо-
рить с Путиным), конечно».

О предках: «Дед работал поваром сначала 
у Ленина, потом у Сталина, в одной из подмо-
сковных дач, в Горках».

О дочерях: «Они трудоголики. Они очень 
любят свою страну, гордятся».

О друзьях: Таковыми становятся те, кто не 
способен на предательство (тема поднята во 
второй раз, хотя, говорит, его никогда не пре-
давали). Есть иностранные товарищи. Например, 
бывший канцлер ФРГ Герхард Шредер — тот в 
фильме заявил, что считает должность Путина 
самой сложной в политике. Ну, еще разве что Папе 
Римскому непросто. А нынешняя канцлерин Ан-
гела Меркель иногда привозит Путину «несколько 
бутылочек раденбергского пива».

О покушениях: «Вы думаете, об этом надо 
говорить?» Но все же рассказал, как в ночь на 1 
января 2000-го летел в Чечню поздравлять воен-
нослужащих. Сначала обстреляли борт («Решил, 
что это на самом деле салют»), потом подложили 
фугас, но обошлось.

О слабостях: «Когда человек выходит из себя, 
он проявляет слабость. Человек в моем положении 
не имеет права слабость проявлять». Тут любо-
пытно: в фильме одноклассник Путина рассказал 
о подоплеке знаменитой фразы «мочить террори-
стов в сортире». По словам Виктора Борисенко, он 
однажды спросил товарища: отчего же так грубо? 
Тот ответил: «Ну, достали, один и тот же вопрос 
задают, долбят. В общем, сорвался».

Евгения СКИБИНА.

c 1-й стр.
Государственным деятелем, кото-
рый искренне пытался наладить 
равноправные отношения с Аме-
рикой, но натолкнулся на презри-

тельное отмахивание. Стратегом, который спо-
койно воспринял высокомерный американский 
«от ворот поворот» и хладнокровно ведет «ко-
рабль» под названием «Россия» через усеянное 
опасными рифами политическое море. 

О чем же поведали России и миру все эти 
три Путина? Особо долго разглагольствовать 
про Путина — «пацана с нашего двора», навер-
ное, не имеет смысла. Этот «пацан» уже сам все 
сказал. «У нас две тысячи сотрудников адми-
нистрации, неужели вы думаете, что я каждого 
контролирую? Вон Песков сидит напротив, мой 
пресс-секретарь. Он несет иногда такую пургу, 
я смотрю по телевизору и думаю: чего он там 
рассказывает? Кто ему поручил?» — день, когда 
Владимир Путин во всеуслышание произнес эти 
слова, кремлевский глашатай Дмитрий Песков 
наверняка запомнит очень надолго. Запомнит и, 
как я подозреваю, правильно поймет. Как зна-
чится в знаменитом указе Петра I, «подчиненный 
перед лицом начальствующим должен иметь 
вид лихой и придурковатый». Поэтому мне не 
показалось, что Путин выразил Пескову свое не-
доверие. Мне, напротив, показалось, что в такой 
странной форме Пескову было выражено «высо-
чайшее благоволение» в виде снисходительного, 
но дружелюбного похлопывания по плечу. 

С хитроумным и лукавым внешнеполити-
ческим игроком Путиным все обстоит гораз-
до сложнее. В ходе словесной схватки Мегин 
Келли раз за разом задавала ВВП вопрос про 
пресловутых тринадцать граждан РФ, которых 
специальный прокурор США Роберт Мюллер 
обвинил во вмешательстве в американский вы-
борный процесс. И раз за разом Путин отвечал 

ей примерно одно и то же. Мегин Келли: «Если 
13 россиян и три организации на самом деле 
вмешались в наши выборы, вы ничего не имеете 
против этого?» Владимир Путин: «Да мне все 
равно. Мне абсолютно безразлично, потому 
что они не представляют государство... Я вам в 
третий раз говорю: мы предложили совместную 
работу в области киберпространства. Но США 
же отказываются от официальной работы по 
этому направлению, только в прессу вбрасывают 
каких-то «13 русских». А может, там не русские, 
может, там татары, евреи, просто с русским 
гражданством. Да и то проверить надо, может, 
у них двойное гражданство или грин-карта. А 
может, им за работу американцы заплатили. 
Откуда вы знаете? Вот и я не знаю!». 

Я готов поверить в то, что лично ВВП не отда-
вал отмашку «13 русским». Современная система 
власти в РФ носит одновременно и очень цен-
трализованный, и довольно децентрализованный 
характер. В рамках общей стратегической линии 
— например линии на отбивание американских 
атак на всех направлениях — различные центры 
силы в российских властных или околовластных 
структурах обладают достаточно широкой ав-
тономией при принятии решений. Но вот в чем я 
абсолютно убежден: в данный момент времени 
ВВП знает все, что можно и нужно знать про «13 
русских» прокурора Мюллера. Знает — но не 
считает нужным и правильным делиться этим 
своим знанием с Мегин Келли. 

На чем основана такая моя уверенность? На 
убежденности в том, что Путин серьезно отно-
сится к своим обязанностям президента России. 
Скандал приобрел очень серьезный оборот. И 
лидер РФ обязан знать все детали о том, что 
лежит и что не лежит в основе этого скандала. Но 
вот чего Путин делать не обязан, так это делиться 
с американской публикой своим знанием. Вот 

мое прочтение реальной путинской позиции по 
этому вопросу. Политика — это игра. И вы, аме-
риканцы, не играете с открытым забралом. Вы 
играете очень жестко и грязно. Вы раздуваете 
скандал на пустом месте. Вы превращаете мел-
кий и привычный эпизод межгосударственного 
соперничества в событие вселенского масштаба. 
Вы пытаетесь загнать меня в угол. А я в углу 
оказаться не хочу. Поэтому я принимаю ваши 
правила игры. Я тоже буду играть жестко и не 
обязательно откровенно. 

Однако, не будучи до конца откровенен с 
американской публикой на одном уровне, Путин 
абсолютно откровенен с ней на другом. Вот та 
часть путинского интервью, которая кажется 
мне ключевой. Мегин Келли: «Как вы думаете, 
насколько важно, будучи президентом, создавать 
впечатление силы, проецировать силу?» Влади-
мир Путин: «Важно не создавать впечатление, а 
проявлять его. Важно еще и то, что мы понимаем 
под силой. Это не просто стучать кулаками и 
громко кричать. Я считаю, что сила имеет не-
сколько измерений. Первое: человек должен быть 
убежден в правоте того, что он делает. И второе: 
он должен быть готов идти до конца в достижении 
целей, которые он перед собой ставит». 

Мне кажется, что, произнося эти слова, Пу-
тин говорит не только о своей личной филосо-
фии на посту президента РФ. В вышесказанном 

заключен еще и смысл всей нынешней внешней 
политики России на американском направлении. 
Через интервью ВВП Мегин Келли «золотой ни-
тью» проходит путинский тезис: мы предлагали 
американцам договориться по одному, по второ-
му, по третьему вопросу. Но каждый раз нам от-
вечали: делайте все, что хотите! Вот мы и делаем 
все, что считаем нужным и правильным! 

И вот что еще мне показалось: до американ-
ской элиты в лице Мегин Келли этот путинский 
тезис не дошел и не доходит. В ходе интервью 
ни Путин ни в чем не смог убедить Мегин Келли, 
ни Келли ни в чем не смогла убедить Владимира 
Путина. У каждой стороны своя правда, свое 
видение реальности. И, к сожалению, эти два 
видения реальности практически не соприка-
саются. Особенно четко это было заметно в 
самом финале интервью — в той его части, где 
собеседники обсуждают Ближний Восток. И это 
делает еще более важным один из завершающих 
вопросов Мегин Келли: «Как мы найдем доро-
гу назад? Как мы вернемся к тому, чтобы эти 
две великие нации (Россия и Америка. — «МК») 
были настроены менее враждебно друг к другу, 
чтобы они были больше союзниками?» Хочется 
верить, что во время следующего президент-
ского срока Путина «дорога назад» все-таки 
будет найдена. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Два императорских пингвина случайно сняли себя на камеру, оставленную ря-
дом с их гнездовьем австралийским исследователем Антарктики Эдди Голтом. 

Сначала к камере подошел один пингвин, он и развернул объектив на себя. После этого к нему 
присоединился второй. Птицы несколько секунд изучали находку, а потом решили, что обнару-
женная ими вещь абсолютно бесполезна и удалились, оставив после себя забавные кадры.

КАДР

АНОНС ШОУ-БИЗ

ФИНАНСЫ

СИЛОВИКИ

SOSЕДИ

ЛОБОДА СООБЩИЛА, ЧТО ЖДЕТ РЕБЕНКА

В САРАТОВСКОй ОБЛАСТИ ПРЕДОТВРАЩЕН КРуПНый ТЕРАКТ

КИТАйСКИй ЛИДЕР СМОЖЕТ ПРАВИТЬ БЕССРОЧНО

Вышла книга Александра 
Минкина «Путин №5» — 
сборник «писем» послед-
них лет. «Письма президен-
ту» выходят в «МК» с 2004 
года. Эти статьи ставят перед 
властью самые актуальные, 
самые острые вопросы. Их 
читают все: снизу доверху. 
А ещё эти публикации «МК» 
— ответ тем, кто утверждает, 
что журналистика в России 
умерла, задушена. Да, мно-
гие СМИ как бы покончили 
с собой. Это такая форма 
защиты у насекомых: при-
твориться мёртвым — авось 
не съедят. На самом деле — 
было бы желание… Это толь-
ко террористы или бандиты 
ставят людей на колени. В 
мирной обычной жизни люди 
встают на колени сами. Светлана Лобода замужем 

официально не была, но 
уже во второй раз гото-
вится стать мамой. Имя 
отца ее 6-летней дочери 
Евангелины хотя бы известно 
публике — хореограф Андрей 
Царь. А вот от кого она будет 
рожать в мае — загадка для 
всех. Но самый вероятный 
отец ребенка — 57-летний 
солист группы Rammstein 
Тилль Линдеманн, с которым 
она познакомилась минув-
шим летом на фестивале 
«Жара» в Баку. Впрочем, это 
все на уровне слухов. Сама 
певица заявила буквально 
следующее. «Я ухожу в не-

большой отпуск, чтобы за-
писать для вас новый альбом 
и подготовить абсолютно но-
вое шоу, которое мы покажем 
уже в октябре, — заявила 
исполнительница. — А также 
я ухожу, чтобы подготовиться 
к самому важному событию 
в жизни каждой женщины — 
рождению малыша. Для меня 
это большое чудо, и я благо-
дарна небу за этот подарок. 
Уже в июне я снова в строю». 
Как говорят, рожать артистка 
планирует в Лос-Анджелесе. 
Там же она проведет остаток 
беременности, чтобы по-
быть в тишине и вдалеке от 
шумихи.

Сотрудниками УФСБ 
России по Саратовской 
области 11 марта ликвиди-
рованы боевики, принад-
лежащие к законспириро-
ванной террористической 
ячейке, которая подготав-
ливала теракт. «При попыт-
ке задержания следовавшие 
на автомобиле преступники 
оказали вооруженное со-
противление сотрудникам 
органов безопасности и в 
ходе завязавшегося боестол-
кновения получили ранения, 
несовместимые с жизнью», 
— говорится в сообщении, 
размещенном на официаль-
ном сайте ФСБ. Во время 
осмотра места происшествия 
силовики обнаружили писто-
леты, самодельную ручную 

гранату и СВУ мощностью 
около 3 кг в тротиловом 
эквиваленте с поражающи-
ми элементами. По мнению 
экспертов, такого количества 
взрывчатки достаточно для 

крупного теракта. Взрыв 
обладал бы поражающей 
силой в радиусе 10 метров, 
а дополнительные элементы 
усилили бы его поражающее 
действие.

На сессии Всеки-
тайского собра-
ния народных 
представите-
лей принято 
решение 
снять огра-
ничения 
по срокам 
пребывания 
у власти. До 
принятия этих 
поправок пост 
председателя компартии 
и его заместителя нельзя 
было занимать больше двух 

сроков подряд. Из-
менение Конститу-

ции страны дает 
нынешнему 
лидеру Си 
Цзиньпину 
возможность 
переизбраться 
после 2023 

года, когда 
закончится его 

второй председа-
тельский срок. Более 

того, позиции «Папы Си» 
(так его прозвали в народе) 
усиливаются и в связи с тем, 

что его имя будет внесено в 
текст Конституции в качестве 
автора теории о «социализ-
ме с китайской спецификой». 
На съезде были одобрены 
и другие инициативы, на-
пример, создание антикор-
рупционного контрольного 
органа — государственного 
комитета по надзору, кото-
рый будет обладать беспре-
цедентными полномочиями 
содержать подозреваемых 
под стражей до шести 
месяцев без предъявления 
обвинений. 

ИНДЕКС РОБИН ГУДА*
Страны, которые дольше всего смогут прожить 
на деньги своего самого богатого гражданина

КИПР
за чей счет

Джон Фредриксен
размер состояния

10,4 млрд долл.
ежедневные расходы 
государства

23,6 млн долл.
Активов хватит на 441 день

ГРУЗИЯ
за чей счет

Бидзина Иванишвили
размер состояния

5,8 млрд долл.
ежедневные расходы госу-
дарства

13,5 млн долл.
Активов хватит на 430 дней

МАЛАЙЗИЯ
за чей счет 

Роберт Куок 
размер состояния

19,6 млрд долл.
ежедневные расходы государ-
ства

205,6 млн долл.
Активов хватит на 95 дней

ГОНКОНГ
за чей счет

Ли Ка-шинг
размер состояния

54,7 млрд долл.
ежедневные расходы госу-
дарства

181,5 млн долл.
Активов хватит на 191 день

НИГЕРИЯ
за чей счет

Алико Данготе
размер состояния

12,2 млрд долл.
ежедневные расходы госу-
дарства

129,2 млн долл.
Активов хватит на 94 дня

*показатель 
неравенства 
доходов 
населения 

ap

Кадр оперативного видео.
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ОТКРОВЕНИЯ ОТ ПРЕЗИДЕНТА

РАСТРОЕНИЕ ПУТИНА... 
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Если мы задумаемся, что такое библио-
тека, то сразу в памяти всплывают несколько 
кругов знаний, заложенных всей нашей жизнью. 
Вот, например, «библиотека Ивана Грозного», 
которую все ищут и найти не могут. Странно: 
кто-то книги выбрасывает, а вот эту библиотеку 
все разыскивают… Но по легенде она представ-
ляет собой нечто ценное и великое — кладезь 
знаний русского духа и ума. А образ жестокого 
царя Ивана Грозного вдруг смягчается: все-
таки книги любил и собирал… То есть в нашем 
сознании собиратель книг и их читатель не 
может быть плохим по определению… Память 
делает еще один поворот, и всплывает название 
«Александрийская библиотека» — собрание 
древних свитков, уничтоженное варварами. 
Хотя тут мнения расходятся. Кто ее уничтожил 
и когда — еще является объектом споров: со-
жгли при боевых действиях то ли римляне, то 
ли арабы… Говорят еще, будто Антоний, чтобы 
окончательно сразить Клеопатру, привез ей 
редкие книги, дабы восполнить разоренные 
войной книгохранилища. Ну, жемчуга и золота 
у нее самой было много, этим не удивишь… 
А вот книги ее покорили… Не могла царица 
устоять после такого подарка! Да и вообще, в 
те далекие времена руководитель библиотеки 
был очень уважаемым человеком. Ведь именно 
ему по традиции доверяли быть воспитателем 
наследника престола. 

Но можно вспомнить и более близкое вре-
мя. Например, в городе Симбирске решили 
увековечить память знаменитого историка и 
земляка Карамзина. И на собранные деньги 
создали именно библиотеку, которую так и 
назвали — Карамзинская. И существует она 
до сих пор. А в Америке после окончания срока 
каждого президента создается библиотека его 
имени. Есть еще фильмы приключенческие 
про библиотекарей. Чего они там только не 
делают: и со злом борются, и страшные тайны 
раскрывают, и чудовищ обратно в ад загоняют. 
А когда их спрашивают: «Кто вы, ребята, такие 
крутые, будете?» — то герои отвечают: «Мы 
библиотекари!».

Теперь вспомним, что рисуется в памяти 
современного россиянина. А эта память, как 
известно, формируется киноиндустрией: би-
блиотекарь — очень несимпатичное существо 
женского пола, немодное и немолодое. Сидит 
одиноко за кафедрой и шипит на редких и слу-
чайных посетителей. Друзья мои, заявляю со 
всей ответственностью: это не так! Современ-
ный библиотекарь — это блестящий эрудит, 
виртуозно владеющий компьютером (а без него 
никак!). Даже если и не молод по паспорту (хотя 
молодежь у нас есть), но молод душой, потому 
что всегда в курсе последних книжных новинок. 
Знаете ли вы, что сама система библиотечной 
классификации и учета очень сложна? И нельзя 
просто поставить новую книгу на полку, а сле-
дует дать ей правильное место в библиотечном 
океане, чтобы потом не утонуть при ее поиске? 
И нельзя просто убрать с полки старую книгу, 
заменив ее новой, — ведь существует целая 
система списания книг, которая совершенно 
исключает ее хищение? А знаете ли вы, что 
по традиции на пост директора библиотеки 
при ООН всегда приглашается библиотекарь 
из России? 

Но иногда я слышу странный вопрос от 
тех самых жертв навязанного имиджа: «А что, 
кто-то еще ходит в библиотеку?» Есть такие 
граждане у нас, виртуозы такта и дипломатии. 
Спросят: «Где вы работаете?» Если ответишь, 
что ты врач, то сразу начнут ругать медицину, 
учителю сообщат, как ненавидят школьные 
поборы, полицейскому — что все они… нет, по-
жалуй, полицейскому что-то сказать побоятся. 
А вот библиотекарю — так пожалуйста: «А вас 
еще не закрыли?» Нет, господа Простаковы 
(если вы, конечно, знаете, кого я имею в виду), 
не закрыли нас, хотя отдельные попытки таких 
же, как вы, товарищей были замечены… По той 
простой причине, что число читателей никог-
да не меняется во все времена и составляет 
во все времена определенный процент. И в 
Александрийскую библиотеку не все жители 
шли толпой. Но это был центр культуры, науки 
и педагогики. И все жители Александрии знали, 
что, если и есть что-то ценное в городе, так 
это их знаменитая библиотека. Потому что 
сам факт существования библиотеки в любом 
городе есть факт культурного уровня всего 
его населения, даже тех, кто туда и не ходит, а 
просто шагает мимо. Кстати, уже в наше время 
в одном английском городке мэр посчитал, что 
тратиться на содержание библиотеки стало 

накладно. Да и народу туда ходит мало. И го-
родские власти ее закрыли. Так вот, через год 
в городе втрое возросла преступность! А еще 
втрое увеличилось потребление спиртного. 
Библиотеку тотчас снова открыли. Да не одну, 
а три — в центре и в двух концах города. Хочу 
еще напомнить, что, когда немцы в 1941 году 
стояли под Москвой, в Москве продолжали 
работать библиотеки. Наверно, потому, что 
библиотечная тишина успокаивает, а твоя ро-
спись на формуляре настраивает на мысль, 
высказанную еще Александром Блоком: «Куль-
туру убить нельзя». Раз библиотека работает, 
значит, жизнь продолжается и никакой враг 
этому помешать не может…

Но ответим на вопрос мадам Простаковой: 
кто сейчас ходит к нам в библиотеку? Кто всег-
да ходил, тот и ходит; кто всегда читал книги, 
тот и читает: студенты, которым заниматься 
в красивом помещении и в тишине удобнее и 
приятнее, чем в общаге; пенсионеры, которые 
не могут позволить себе купить дорогую книгу; 
школьники, которым надо набрать кучу книг по 
программе, да и все наши местные жители — 
москвичи, привыкшие приходить в знакомый 
дом, где их знают и любят. А еще приезжие, 
недавно зарегистрированные, — им зачастую 
некуда идти, ведь они никого не знают в Мо-
скве. И вот они приходят в волшебное место, 
где им не хамят и не попрекают. А наоборот, 
интеллигентно и доброжелательно общаются 
на прекрасном русском языке, о котором еще 
Маяковский писал: 

…и чист,
 

как будто слушаешь МХАТ,
 

московский говорочек.

Здесь можно многое узнать из того, что в 
суете пропустил: и про нобелевских лауреа-
тов, и про последний бестселлер, и про самый 
убойный детектив, и про новую экранизацию 
известной книги. И еще можно просто пого-
ворить… обо всем. Некоторые даже душу из-
ливают. И тебя выслушают, и никто не осудит, 
не будет насмехаться и давать глупые советы. 
Библиотекари они такие, они еще и психоло-
ги. И немножечко актеры. Но актеры говорят 
заученный текст. А мы импровизируем! И при-
думываем такие верные слова, чтобы отпала 
охота у какого-нибудь нервного товарища на-
жаловаться в вышестоящую организацию… де-
скать, не дают мне до десяти сидеть, почему-то 
компьютер выключают за 15 минут до закрытия 
библиотеки! Ему бы в Европу, где уже в 6 часов 
все закрыто и никого с огнем не сыщешь. 

Но тут вдруг пошла новая мода — хотят 
заставить библиотекарей переходить на са-
моокупаемость. Странно это… Во всем мире 
государства озабочены сохранением библиотек 
и постоянно их субсидируют — как-никак пока-
затель культуры страны. Ведь библиотека — это 
не кафе и не театр! Хотя театр, кажется, тоже 
культурное место, но там могут по замыслу 
режиссера ругаться ненормативно и голыми по 
сцене бегать… а вот у нас в библиотеке этого 
делать категорически нельзя! 

Так кто мы, библиотекари? Мы — хранители 
знаний. Мы, пожалуй, последний форпост на-
шей культуры и постараемся никогда не сдавать 
своих позиций…

Что-то и правда изменилось: у нас те-
перь стоят современные компьютеры и есть 
интернет-залы, но по-прежнему работают круж-
ки и клубы, по-прежнему писатели выступают 
перед читателями. И никому не приходит в 
голову просить за это деньги. Всегда счита-
лось, что это честь для писателя — выступить в 
библиотеке. А честь библиотекаря — достойно 
принимать наших гостей, кто бы они ни были. 

Иногда я думаю: из кого нужно формиро-
вать правительство? И мне кажется, что би-
блиотекари — это именно тот самый контингент. 
Во-первых, мы все очень образованные и много 
знаем в самых различных областях. Во-вторых, 
мы очень толерантные и воспитанные — с кем 
только нам ни приходится общаться! Но со все-
ми мы находим общий язык и не доводим дело 
до скандала. В-третьих, мы все очень честные. 
И не потому что нам нечего воровать. А потому 
что воспитание и знания не позволяют. И нако-
нец, мы — настоящие патриоты своей страны. 
Потому что всю жизнь честно, добросовестно 
и с любовью работать за нашу зарплату могут 
только истинные патриоты России! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПОСЛЕДНИЙ ФОРПОСТ 
РОССИЙСКОЙ КУЛЬТУРЫ
Из библиотекарей можно смело формировать правительство

СЕГО ДНЯ
стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

НЕ ПРОПУСТИ!

САНКЦИИ

ОБОРОНА

SOSЕДИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

США ТРАТЯТ 
ПОСЛЕДНИЕ РУБЛИ
Инвестировать в российскую 
валюту стало невыгодно
Американские биржевые спекулян-
ты начали масштабную распродажу 
рублевых активов. За первую неде-
лю марта их вложения в российские 
ценные бумаги снизились почти на 
5%. Участники фондовых площадок 
испугались угрозы минфина США о 
возможном введении новых санкций 
против России. Такое решение может 
последовать в ближайшие дни. В этом 
случае в первую очередь пострадает 
наша валюта, курс которой выйдет за 
пределы 60 рублей за доллар.

Как сообщает комиссия по торговле то-
варными фьючерсами США (CFTC), интерес 
американских инвесторов к рублевым активам 
падает на протяжении последних семи недель. 
С начала марта распродажа российских бумаг 
приобрела лавинообразный характер — капита-
ловложения в активы России упали на 4,6%.

Виной тому стало заявление замминистра 
финансов США Сигал Манделкер о намерении 
Вашингтона усилить экономическое давление 
на Россию. По словам главы Национальной раз-
ведки США Дэниела Коутса, очередной список 
ограничений опубликуют в ближайшие дни.

Американские чиновники не комменти-
руют, какими могут оказаться новые санкции, 
ссылаясь на «секретную часть кремлевского 
доклада», выпущенного Вашингтоном в конце 
января. В этом списке оказалось большинство 
российских бизнесменов, чье состояние превы-
шает $1 млрд, а также менеджеры госкомпаний 
и представители власти. По словам главы мин-
фина США Стивена Мнучина, дополнительные 
подробности дадут представление о том, как 
Вашингтон собирается продолжить торговое 
противостояние с Россией.

Самые страшные опасения экспертов свя-
заны с возможным запретом покупки новых и 

оборота существующих облигаций федераль-
ного займа России (ОФЗ). Вето сначала распро-
странится на американских инвесторов. Однако 
к тотальной продаже могут присоединиться 
другие участники финансового рынка.

Учитывая, что, по оценке аналитика ИК 
«Фридом Финанс» Богдана Зварича, иностран-
цам принадлежит около 30% российских ОФЗ, 
масштабная распродажа бумаг вызовет падение 
их доходности. Отказ американских биржевых 
игроков от рублевых активов, наблюдающийся 
в последнее время, подтверждает, что такой 
сценарий развития событий реален и способен 
утянуть за собой российскую валюту.

По словам замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
существует ряд факторов, напрямую не связан-
ных с новой санкционной атакой Вашингтона, 
но также обещающих отрицательно сказаться 
на рубле. В конце марта состоится заседание 
Федеральной резервной системы США (ФРС), 
на котором будет повышена процентная ставка 
по кредитам. Ужесточение монетарной по-
литики ФРС вынудит инвесторов переклады-
вать средства в доллары, что приведет к их 
укреплению.

Не помогут «деревянному» и нефтяные 
котировки. Как сообщает CFTC, в начале марта 
биржевые спекулянты сократили ставки на рост 
цен «черного золота». Как отмечает исполни-
тельный директор Энергетической ассоциации 
США Барри Уортингтон, американские компа-
нии продолжат увеличивать объемы добычи 
независимо от ситуации на нефтяном рынке. 
Несмотря на то что сейчас стоимость барреля 
держится на уровне в $64–66, не исключен от-
кат котировок к уровню лета 2017 года, когда 
за «бочку» предлагали $50.

«Если цены на нефть опять упадут, то пра-
вительство вернется к обсуждению идеи по-
вышения налога на добавленную стоимость, 
тогда как для укрепления инвестклимата важ-
но налоговое стимулирование», — отмечает 
Мильчакова.

«Если Вашингтон реализует угрозы по 
запрету российских ОФЗ, — резюмирует на-
чальник аналитического департамента УК «БК 
Сбережения» Сергей Суверов, — то курс нашй 
валюты может уйти за пределы 60 рублей за 
доллар, что станет началом движения к 70 ру-
блям за американские денежные знаки».

Николай МАКЕЕВ.

ВТОРЖЕНИЕ НА КУБАНЬ
Украинские националисты 
заговорили о захвате части 
России
Экс-глава запрещенного в России 
«Правого сектора» Дмитрий Ярош, кото-
рый теперь возглавляет запрещенную 
в России Украинскую добровольческую 
армию и является советником главы 
генштаба Украины, заявил, что Киев 
вернет себе не только Крым и Донбасс, 
но и завоюет Воронежскую область 
и Кубань. По его словам, на разгром 
России потребуется время, но моло-
дое поколение украинцев справится с 
поставленной задачей. «МК» выяснил, 
могут ли его фантазии соприкоснуться с 
реальностью.

Напомним, Ярош является одним из самых 
одиозных противников Кремля на Украине. Ранее 
он призывал членов террористического под-
полья на Северном Кавказе объединить свои 
усилия с украинскими националистами в войне 
против России, угрожал взорвать газопровод 
и так далее.

Подобные заявления часто встречаются в 
украинских СМИ. Представители правящей элиты 
не стесняются использовать риторику войны, 
чтобы в условиях социально-экономического 
кризиса и на фоне коррупционных скандалов 
поднять свой авторитет.

В частности, незадолго до выступления 
Яроша украинский блогер Мартин Брест заявил, 
что после того как миротворцы ООН отрежут 
самопровозглашенные ДНР и ЛНР от грани-
цы с Россией, Киев введет туда свои войска. 
Перед силовиками поставят задачу убить всех, 
кто откажется сложить оружие. К такому выво-
ду блогер пришел после встречи с президен-
том Украины Петром Порошенко, которому, 
по оценкам социологов, доверяют около 5% 
украинцев.

Между тем Украина уже пятый год живет 
без Крыма и воюет на Донбассе. «МК» выяснил у 
экспертов, смогут ли украинские власти убедить 

своих сограждан в необходимости вражды с 
Россией.

Денис ДЕНИСОВ, дирек тор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Это далеко не первое заявление украин-
ских политиков, провоцирующих дальнейшую 
напряженность между Украиной и Россией. Как 
мы понимаем, для многих политиков это на-
правление осталось единственным для под-
держания интереса к своей персоне. Исходя из 
того что фактически на Украине стартовала уже 
президентская кампания, то многие политики 
будут делать провокационные заявления, пытаясь 
привлечь внимание к своим персонам.

Очень сомнительно, что особенно на юго-
востоке Украины молодое поколение будет вос-
принимать в будущем Россию как агрессора, так 
как, несмотря на попытки украинской власти за-
молчать правду о событиях на Донбассе, многие 
знают истинное положение дел и понимают, что 
украинские власти просто их обманывают, а на 
Донбассе такие же ребята, как и они, сражаются 
за возможность разговаривать на родном языке, 
почитать своих героев и обустраивать свою жизнь 
самостоятельно, а не под управлением МВФ и 
западных партнеров.

Александр ГУСЕВ, директор Инсти-
тута стратегического планирования и 
прогнозирования:

— Подобные высказывания обусловлены 
приближающимися выборами президента Украи-
ны. Нынешняя правящая элита во главе с Поро-
шенко всеми силами хочет удержаться у власти, 
поэтому прибегает к таким высказываниям.

Какая-то часть украинцев может поддаться 
на сообщения СМИ о том, что Россия является 
их врагом, но вместе с тем следует отметить, что 
украинское общество достаточно полярно в своих 
взглядах. Громадное количество людей не под-
держивает действующую власть и хочет дружить 
с Москвой. В этом же духе они воспитывают своих 
детей. Полагаю, что уже после марта 2019 года 
Украина выберет себе такого президента, с кото-
рым России будет проще найти общий язык.

В то же время нельзя расслабляться. Если на 
выборах вновь победит противник Москвы, риск 
переформатирования украинского общества в 
антироссийское вырастет. России важно оказать 
поддержку более лояльному кандидату.

Артур АВАКОВ.

ОН СТОЯЛ У ЗЕЛЕНОЙ 
ДОСКИ, ЗЕЛЕНЕЛ  
ОТ ЗЕЛЕНОЙ ТОСКИ

Видео в Интернете в очередной раз вызвало 
бурю возмущения. И неудивительно, сюжет за-
ставляет оцепенеть: пожилая учительница со всей 
дури лупит своих учеников по головам, хватает 
за горло, душит, называет такими словами, ка-
ких детям лучше не слышать вообще... Сейчас, 
после появления видео, полиция установила 
личность женщины и привлекла ее  к уголовной 
ответственности.  

Но самое интересное заключается в том, что 
учительница применяет вышеупомянутые мето-
ды воспитания уже не первый год. В частности, 
красноречивое видео было снято еще в 2016-м. 
И ученики ее — не бессловесные младенцы, не-
способные осознать происходящее и рассказать 
о нем родителям. И преподавательница-садистка 
— не школьный учитель, от которого бывает 
сложно избавиться в случае покровительства 
администрации школы, а частный репетитор. 
И занимается своей «педагогической деятель-
ностью» она в небольшом военном городке, где 
все друг друга знают.

Возникает вопрос: так кто и зачем нани-
мал ее в качестве репетитора своим — СВОИМ! 
— детям? 

Родители пострадавших ребят оправдыва-
ются по-разному. Одни говорят, что не верили 
детям, когда те жаловались на избиения, — ну 
не может это делать милая бабушка с прият-
ным лицом и огромным педагогическим стажем! 
Другие оправдывают ее — а как еще заставить 
оболтусов учиться? Третьи сетуют: поселок ма-
ленький, репетитора днем с огнем не сыщешь, 
Раиса Тихоновна хорошо готовила к институту, а 
ведь поступить в институт — это главное...

Главное? Мне кажется, главное — чтобы ре-
бенок знал, что у него есть мама и папа, которые 
никогда и никому не позволят издеваться над ним. 
Что они не отмахнутся от его жалоб. Что поверят 
или проверят, но обязательно помогут.  

Еще главное — чтобы родители поняли, что 
если «оболтуса» заставлять учиться из-под палки, 
он не поумнеет, а все равно останется оболтусом. 
Только оболтусом несчастным и озлобленным. 

Сейчас в соцсетях пользователи дружно 
клеймят родителей маленьких жертв жестокой 
репетиторши, но многие из обличителей не силь-
но от них отличаются. Оглянитесь вокруг — и вы 
увидите великое множество матерей и отцов, 
готовых на все ради поступления чада в вожде-
ленный вуз. Готовых не пожалеть ничего ради 
этой великой цели. И ладно бы они не жалели 
свои кошельки — они не жалеют в первую оче-
редь собственно детей. Заставляют их корпеть 
над учебниками до глубокой ночи, лишают ради 
дополнительных занятий выходных и каникул и 
постоянно требуют, требуют, требуют... Даже 
если у ребенка хватает силенок выполнять все 
родительские требования относительно постав-
ленных во главу угла «пятерок» и «четверок» — он 
может надорвать свое психическое и физическое 
здоровье. Если же он не справляется, а родители 
все равно не готовы отступиться от своих често-
любивых планов — дело может кончиться совсем 
плачевно. Ребенок будет уничтожен морально и 
навсегда уверует в собственные никчемность 
и убожество. 

Так чем же эти чадолюбивые мамы и папы 
отличаются от родителей жертв жестокой репе-
титорши, да и, положа руку на сердце, от самой 
репетиторши? 

...Существует расхожее мнение, что из 
отличников редко вырастают по-настоящему 
успешные люди. Это правда лишь отчасти: в 
том случае, если ребенок отлично учится из-за 
того, что ему это нравится, он добьется в жизни 
очень многого. А вот те, кто получал «пятерки» 
под страшным прессом родительского давления, 
действительно, скорее всего, обречены стать 
неудачниками. 

Потому что их раздавили еще в детстве.

Кладбищенский букет мог 
отравить Сергея Скрипаля?
Британские правоохранительные ор-
ганы продолжают расследование дела 
об отравлении в английском Солсбери 
экс-офицера ГРУ Сергея Скрипаля и его 
дочери Юлии. СМИ сообщают об обна-
ружении важных улик. Следы нервно-
паралитического вещества найдены 
в ресторане итальянской кухни Zizzi, 
ведутся следственные мероприятия и 
на кладбище, где похоронены жена и 
сын Скрипаля.

Расследование определило более 200 сви-
детелей и изучает 240 с лишним улик, сообщают 
британские власти. Глава МВД Великобритании 
Эмбер Радд провела в субботу заседание чрез-
вычайного комитета COBRA, посвященное отрав-
лению Скрипаля в Солсбери. К расследованию 
инцидента привлечено более 250 сотрудников 
антитеррористического подразделения британ-
ской полиции. В район Солсбери направлены и 
десятки представителей военного ведомства 
— от специалистов по обезвреживанию неразо-
рвавшихся боеприпасов до экспертов по хими-
ческому оружию и обеззараживанию.

Следствие ведется по статье «Покушение 
на убийство».

По словам Эмбер Радд, Сергей Скрипаль и 
его дочь Юлия по-прежнему находятся в больни-
це в критическом, но стабильном состоянии. Под 
наблюдением медиков находится и полицей-
ский Ник Бейли, оказывавший первую помощь 
отравленным и тоже попавший в результате в 
больницу.

Следы отравляющего вещества были най-
дены в пиццерии Zizzi, в которой перекусили 
Сергей и Юлия Скрипаль за пару часов до того, 

как они были найдены в бессознательном со-
стоянии на парковой скамейке. При этом, как 
сообщает Би-би-си, никто из тех, кто также был 
в этом ресторане, не находится в опасности. За-
ведение по-прежнему остается закрытым, в нем 
проводятся следственные мероприятия.

Также облаченные в громоздкие костюмы 
химзащиты эксперты, участвующие в рассле-
довании, прибыли на кладбище в Солсбери и 
возвели тент над могилой Людмилы Скрипаль, 
скончавшейся от рака в 2012 году. Здесь же поко-
ится прах сына Сергея Скрипаля — Александра, 
умершего во время поездки в Россию в 2016 
году от печеночной недостаточности.

Как пишет The Daily Mail со ссылкой на 
близкий к расследованию источник, судмедэк-
сперты изучают букет свежих цветов, который 
Сергей Скрипаль положил на могилу жены за 
несколько часов до того, как его с дочерью наш-
ли без сознания в центре Солсбери. Высказы-
вается предположение, что зараженные неким 
«редким» веществом нервно-паралитического 
действия цветы могли быть посланы кем-то 
домой к Скрипалю — возможно, букет сопро-
вождался открыткой с запиской от человека, 
представившегося другом покойной жены по-
страдавшего и попросившего отнести цветы на 
кладбище. Контакт между цветами и мебелью 
в доме Скрипаля, продолжает The Daily Mail, 
может объяснить, как следы отравляющего 
вещества впитались кожей всех, кто дотраги-
вался дома до поверхности мебели, включая 
пострадавшего полицейского Ника Бейли.

По данным The Daily Mail, то, что Скрипаль 
отнес свежий букет на могилу жены, было нео-
бычным: как правило, он покупал искусственные 
цветы каждые несколько недель у одного и того 
же продавца.

Напомним, что бывший сотрудник россий-
ских спецслужб, завербованный британской 

разведкой, осужденный за госизмену в России 
на 13 лет заключения и оказавшийся в Бри-
тании в 2010 г. после «шпионского размена» 
Сергей Скрипаль и его 33-летняя дочь Юлия 
были найдены без сознания в центре Солсбери 
в воскресенье, 4 марта. 

В то время как министр внутренних дел 
Эмбер Радд воздерживается от предположе-
ний по поводу ответственных за происшедшее 
со Скрипалем и заявляет, что расследование 
сосредоточено на том, чтобы собрать свиде-
тельства, отравление двойного агента вызвало 
резкую реакцию в британском политическом 
мире, сразу же увидевшем в этом инциден-
те «руку Москвы». Министр иностранных дел 
Соединенного Королевства Борис Джонсон, 
выступая перед членами парламента, заявил: «И 
хотя было бы неверным делать выводы до завер-
шения расследования, я могу заверить палату, 
что если появятся доказательства причастности 
государства правительство ее величества от-
ветит решительно и должным образом». Если 
политики ограничиваются пока прозрачными 
намеками, то в британской прессе вовсю звучат 
голоса, призывающие «закрутить гайки» для 
живущих в Британии богатых россиян (создать 
визовые проблемы, заморозить активы и т.д.). 
В качестве ответной меры кое-кто предлагает 
так или иначе бойкотировать предстоящий в 
России чемпионат мира по футболу (например 
не посылать на первенство британских высо-
копоставленных представителей, поскольку 
бойкот со стороны сборной Англии грозит от-
странением ее от ЧМ-2022).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«КИНЖАЛ» 
ИСПЫТЫВАЮТ 
НА ПРОЧНОСТЬ
Эксперты не исключили, 
что новейшая гиперзвуковая 
ракета может пройти 
апробацию в Сирии
Истребитель-перехватчик МиГ-31 
провел успешные учебно-боевые 
пуски новейшей гиперзвуковой ракеты 
«Кинжал» на полигоне под Астраханью. 
Этот уникальный авиационный ракет-
ный комплекс в ходе учений полностью 
подтвердил все заложенные в него 
технические характеристики. Сейчас 
эти ракеты стоят на опытно-боевом 
дежурстве в Южном военном округе. 
По мнению экспертов, в течение года 
«Кинжал» проверят «на прочность» в 
различных климатических условиях на 
военных полигонах, после чего он нач-
нет поступать на вооружение россий-
ских Воздушно-космических сил (ВКС). 

Видеоотчет об успешном учебно-боевом 
пуске гиперзвуковой ракеты комплекса «Кин-
жал» в воскресенье, 11 марта, опубликовало 
Министерство обороны РФ. По данным военного 
ведомства, экипаж истребителя МиГ-31 произ-
вел пуск в заданном районе. В ходе испытаний 
удалось подтвердить тактико-технические ха-
рактеристики нового российского высокоточ-
ного оружия.

О том, что Россия «оседлала» гиперзвук, 
в своем Послании Федеральному собранию 
говорил Президент РФ Владимир Путин, теперь 
Минобороны на практике показало, что это 
не просто слова и гиперзвуковое оружие, не 
имеющее аналогов в мире, у нас есть. 

Технические характеристики ракеты дей-
ствительно впечатляют. «Кинжал» может раз-
вивать скорость, превышающую 10 махов — это 
порядка 12 тысяч км/ч, и преодолевать расстоя-
ние в 2000 километров менее чем за 10 минут. 

Ракета не летит прямолинейно, а может активно 
маневрировать на всех участках полета, что 
делает ее невидимой для средств ПВО. Воен-
ные эксперты США считают «Кинжал» реальной 
угрозой в первую очередь для своих кораблей 
и авианосных группировок. 

Как рассказал «МК» источник, близкий к Ми-
нистерству обороны РФ, пуски ракеты в Астра-
ханской области подтвердили эксплуатацион-
ные характеристики, заложенные в изделие. В 
скором времени ракета будет проверяться на 
других полигонах. 

— У нас большая страна, и это позволяет 
проводить испытания практически во всех кли-
матических условиях. Пока сложно сказать, ког-
да изделие встанет на боевое дежурство, ведь 
помимо самих испытаний под новую ракету идет 
обучение личного состава, пишутся уставные 
документы, — отметил источник.

В свою очередь главред журнала «Арсенал 
Отечества» Виктор Мураховский рассказал МК, 
что вполне вероятно, что через год «Кинжал» 
пойдет в серийное производство. 

— Сейчас мы видели испытания, которые 
проводились на полигоне «Ашулук», уверен, 
что ракету проверят и за полярным кругом, и на 
юге, и в Приморье, на Камчатке. На Камчатке, к 
слову, хорошие полигоны, где можно отработать 
практику применения по подвижным морским 
целям. Конечно, будут отрабатываться все так-
тические приемы. Самолеты будут работать по 
целям как одиночно, так и наносить групповые 
удары, — убежден военный эксперт.

Не исключено, что новейшую ракету будут 
запускать не только с истребителя МиГ-31, но 
и пробовать другие варианты. По своим харак-
теристикам она вполне может устанавливаться 
на истребитель-бомбардировщик Су-34, не 
исключен вариант, что «Кинжал» запустят и с 
новейшего самолета пятого поколения Су-57, 
закрепив на наружных подвесках. 

Эксперты не исключают, что «Кинжал» 
пройдет боевую обкатку и в Сирии. 

— Это универсальная ракета, которая ра-
ботает по различным целям, как морским, так 
и наземным. В Сирии провести испытания воз-
можно, хотя там найти подходящие цели для нее 
уже проблематично — каких-либо серьезных 
укрепрайонов боевиков там не осталось, — 
считает Мураховский. 

В целом эксперты убеждены, что затя-
гивать с приемкой ракеты на вооружение не 
будут и уже через год, если не возникнет форс-
мажорных обстоятельств, начнется ее серийное 
производство. 

Александр СТЕПАНОВ.
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Марина СОЛОВЬЕВА, главный библиотекарь 
библиотеки №33 имени Д.А.Фурманова

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,  
редактор отдела семьи

Раиса Тихоновна Лавренко била 
учеников не один год.

МОГИЛЬНЫЕ ЦВЕТЫ  
ДЛЯ ДВОЙНОГО АГЕНТА

«Все эти годы я жила с чувством вины» 
– Анна СТАРШЕНБАУМ о том, почему не 
складываются ее отношения с мужчинами

«Вечером с ребятами я охотился на со-
держимое приличных машин» – в прошлом 
актера Антона ХАБАРОВА оказалось немало 
темных пятен

«Наш разрыв с Юлей помог посмотреть 
на ситуацию со стороны» – Игорь ГОРДИН 
осознал, в чем истинные ценности

«Шестнадцать лет – не разница, если 
есть любовь» – Соня АРДОВА рассказала о 
своем избраннике

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»:
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Сергей Скрипаль.
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«Киндерсюрприз» — так назвал свой 
последний спектакль, поставленный 
в Школе драматического искусства 
по самой печальной повести на свете 
Уильяма Шекспира — «Ромео и Джу-
льетта», Дмитрий Крымов. Но после 
просмотра полуторачасового дей-
ствия можно воскликнуть: «Нет по-
вести абсурднее на свете». А также 
веселее и циничнее. С премьерного 
показа — обозреватель «МК».

«Киндерсюрприз», кажется, побил рекорд 
по малобюджетности спектакля, в чем до сих 
пор преуспел только театр Коляды из Екатерин-
бурга. Во всяком случае то, в чем предстают 
герои бессмертной трагедии любви, оставляет 
впечатление идеально выполненного задания 
для студентов-художников: из ничего сделать 
все. Сделали — Монтекки и Капулетти сидят 
на стульях анфас к зрителю и являют собой 
живописнейшую картину маслом: Монтекки-
мать в пальто, в котором скрыты все родствен-
ники — стоит распахнуть полы, видишь всю 
родню в фотопечати, вплоть до прадедушки. 
Супруг ее изображен на черной майке. А ма-
тушка Джульетты в кринолине из оранжевых 
жилетов дорожных рабочих и со светящимися 
полосами. На Тибальте юбка из галстуков — 
пестренько, головной убор Меркуцио — желтая 
прозрачная папка со вставленным в нее пером. 
Живописность группе придает муж кормилицы 
с собачкой на руках — русский той-терьер в 
профиль из фанеры. И только главные герои 
по-скромному — белый верх, черный низ, впро-
чем, у Джульетты джинсы-то голубые.

Крымов продолжает испытывать клас-
сику фарсом и клоунадой, что у него бывает 
с разным результатом, но в случае с «Ромео 
и Джульеттой» испытание прошло с успехом. 
Жестокий пересмешник умело сплетает шек-
спировский текст с прозой сегодняшнего дня: 
с его лексикой, атрибутами, с Интернетом. 
Наконец, с рэп-баттлом, в котором воплощен 
поединок Меркуцио с Тибальтом — он войдет 
в учебники условного театра и требует под-
робного описания.

Но прежде стоит уточнить, что режиссер 
категорически не намерен следовать изложе-
нию сюжета — кому он незнаком. Он с самого 
начала сбрасывает героев с исторического 
пьедестала, наделив масками: Ромео — за-
йчик, а пассия его юная — вообще лягушка. 
Вот и встретились два зверька на фоне принта 
знаменитой картины Шишкина «Утро в лесу». 
Зайка, жабка и неуклюжие медвежата на по-
валенных деревьях. А потом придет родня — ну, 
выше вы читали. 

В свое занятное повествование Крымов 
вводит одну очень важную персону — город 
Верону, по которой нас ведет экскурсовод 
шибанутого вида. Он в возбуждении пове-
ствует историю знаменитого города, предъ-
являя артефакты и достопримечательности 
в различных техниках и материалах: собор 

(фанера), домик Джульетты (кукольный ма-
кетик на веревочке). Вершина — саркофаг 
Джульетты (деревянный ящик, из тех, что «не 
кантовать»). Когда его открывают, Монтекки 
с Капулетти, включая самого экскурсовода, 
зажимают носы и морщатся: ну и запашок же 
от невесты-подростка (напомню, Джульетте 
было всего 13) за века!

А как же трепет первой любви? А порыви-
стость чувств и благородство поступков? Это 
не к Крымову — самая печальная повесть от 
сценических и туристических использований 
сама по себе убивает и трепет, и порывистость. 
Да и с верой в предлагаемые обстоятельства 
как-то тоже не очень. Поэтому Крымов и смо-
трит на эту историю глазами клоуна — му-
дрого, всепонимающего, умеющего из слезы 
выжать смех, а из глумливого смеха — мысль. 
Провести пересечения поэтических вершин: 
в «Киндерсюрпризе» у него есть и отсыл к 
«Гамлету», и к «Много шума из ничего». А Ромео, 
тот вообще цитирует Бродского, потому что, 
по свидетельству мамы, любит его.

Сложный замысел воплощают студенты — 
третий курс Крымова и Каменьковича. Трудно 
сказать, насколько сложно им существовать в 
непростой эстетике театрального дуракаваля-
ния, но у команды легкое дыхание, и поэтому 
всем студентам третьего курса можно смело 
ставить зачет по мастерству. Спасибо масте-
рам — выучили.

Прозаический текст, который преобла-
дает над поэтическим, что в свою очередь 
обозначен ключевыми цитатами (переводы 
Пастернака и Маршака), сочинения самого 
Дмитрия Крымова, а вот поэтический батл 
Меркуцио—Тибальт студенты (Владимир Ко-
маров и Николай Яскевич) сочинили сами, 
и следует заметить, что Оксимирон с Гной-
ным и Прыщавым нервно покурят. Сцена эта 
решена весьма эффектно: баттл-дуэлянты 
разведены по разным концам сцены, первый 
бросок — Меркуцио падает и поднимается с 
окровавленным ртом. Тибальт отвечает своим 
рэп-ударом, и после на белой рубахе просту-
пает кровь. В ответ Меркуцио... 

— Тибальт, как тебя таким взрастили?/По-
нятно — прятали книги, подкладывали гири,/
Но главный вопрос: зачем ты вырос и рос?/В 
мире существует Windows, зачем кому тут 
нужен DOS?

Тибальт получает несколько ударов по 
лицу.

— Где ты берешь свои рифмы?/На «бриф-
ли»?/Ты — мухомор, я — медведь гризли!/В 
моих словах полно смысла, ты пень лысый,/
Крыса, спрячься в кулисы!

...И так далее, до последней поэтической 
строчки и сценической крови и хохота в зале. 
А вот финал не печальный — он страшный. 
Крымов поставил свой памятник вечным влю-
бленным: пара, застывшая на стуле, упакована 
в черный целлофановый пакет. На века.  

Марина РАЙКИНА.

Михаил Ефремов, чье поведение во 
время спектакля на гастролях в Сама-
ре так возмутило зрителей, вместе с 
«Современником» вернулся в Москву. 
Ладно артист, но и сам спектакль «Не 
становись чужим», оказывается, воз-
мутил зрителей. А это уже другая исто-
рия, которая не сулит нашим театрам и 
артистам ничего хорошего. Чем оказа-
лись недовольны зрители, попробовал 
разобраться обозреватель «МК». 

Премьера «Не становись чужим» по пьесе 
Гарольда Пинтера «Возвращение домой» свежая 
— ее выпустили только в январе. Режиссер Сер-
гей Газаров делал спектакль, понятное дело, на 
Михаила Ефремова — блистательного артиста, к 
которому слово «амплуа» просто неприменимо. 
Ефремов на сцене (да и в кино) может все — от 
комедии, фарса до трагедии — и в любой роли 
будет убедителен и неповторим, что правда то 
правда. И главу странного семейства — Макса — 
в пьесе Пинтера мог сыграть только он: семейка 
жуткая, существующая постоянно в конфликте 
между собой и со всем миром. Ничего удиви-
тельного в том, что первое появление Ефремова 
напоминает явление неприятного животного: не 
говорит, а рычит, извергая ругательства в адрес 
своих отпрысков, которых, как выясняется по 
ходу действия, на самом деле он нежно любит. 
Короче, Ефремов здесь на лицо ужасный, но 
добрый внутри. 

Таких ролей в его биографии прежде не было 
— не обаятельный субъект, а просто омерзитель-
ный, — и этот образ артист жестко держит. 

Но публика в Самаре, понятное дело, ждала 
другого Ефремова, да еще в канун Женского 
праздника: кавалеры вывели своих дам культурно 
отдохнуть, подарив им встречу с прекрасным 
Михал Олеговичем, а тут — монстрила Макс 
на сцене в его исполнении. Разрыв шаблона, 
и как следствие — негативная реакция. Еще и 
спектакль на полчаса задерживают, но публику 
не волнует почему. Никто не задается вопросом: 
а может, за кулисами кому-то плохо с сердцем 
или давление скакнуло? А может, какая-то такая 
техническая накладка случилась? Я помню, как 
в Квебеке на спектакле Робера Лепажа что-то 
заклинило в декорации (а она у режиссера всег-
да сложнейшая) и публика терпеливо 45 минут 
ждала, пока ей не объявили, что начать спектакль 
по техническим причинам просто невозможно. 
Все встали и тихо отправились восвояси — без 
возмущения и истерик в соцсетях. 

У меня большие сомнения, что в Самаре 
Михаил Ефремов был выпимши и именно из-за 
него спектакль начался с большой задержкой — 
профессионал его уровня просто не позволит 
себе такого. Справедливости ради стоит сказать, 
что и в Москве спектакль «Не становись чужим» 
публика воспринимает неоднозначно: кто-то в 
восторге, а кто-то уходит в антракте. Нормальная 
реакция для любого спектакля. Ненормально, 
когда зритель начинает выступать в качестве 
общественного обвинителя: кто-то умничает, 
как критик, а кто-то требует прекратить «непо-
требство». Ведь деньги за услугу заплачены, а 
значит, имеет право. Раньше писали в партком 
или профком театра, а сейчас контролирующие 
органы заменили соцсети. Не исключаю, что со 
стороны театра допущена тактическая ошибка 
в организации гастролей — начинать их именно 
таким непростым для восприятия спектаклем. 

«В понедельник будем разбираться, что 
произошло в Самаре… если произошло», — 
откомментировал ситуацию директор театра 
Игорь Попов. 

А может, и не надо, чтобы не создавать пре-
цедента — иначе дойдет до того, что не худсо-
веты, а зрители начнут закрывать спектакли. 
Ведь магазин, где им продали некачественную 
колбасу, они закрыть не могут.

Марина РАЙКИНА.

На финансовом рынке возникают новые 
пирамиды, предупреждают специали-
сты. Фантазия авторов мошеннических 
схем не знает границ, а желание населе-
ния разбогатеть быстро и не приклады-
вая никаких усилий с годами никуда не 
девается, а наоборот, даже усиливается. 
Создатели лохотронов не стоят на месте 
и чутко следят за модными трендами. В 
частности, в последнее время мошен-
ники строят свои финансовые пирамиды 
(под вполне современным названием 
«хайп-фонды») на ажиотаже вокруг бит-
коина, спрос на который растет среди 
населения из месяца в месяц. Как не по-
пасть в лапы ушлых аферистов, выяснял 
«МК».

По заветам старика Понци 
Денежные аферы прошли по меньшей мере 

вековой путь — от «древних» финансовых пирамид 
до современных хайп-фондов. Родоначальником 
«пирамидостроительства» считается итальян-
ский иммигрант Чарльз Понци. Перебравшись в 
США за «американской мечтой», предприимчивый 
итальянец в 1919 году учредил фирму и выпустил 
ценные бумаги, по которым обещал доход в 20% 
в месяц. На деле же это была чистой воды ма-
хинация: никакая деятельность там не велась, а 
компания, кроме приема средств, ничего другого 
не осуществляла.

Но приток новых клиентов под рекордно вы-
сокие проценты не останавливался. Люди стоя-
ли в километровых очередях, чтобы приобрести 
заветные бумаги, которые на словах сулили им 
баснословное богатство. Всего за один год было 
собрано около $50 млн. Для сравнения: в то время 
обычный заработок рабочего составлял $50–80 
в месяц. 

Однако долго купаться в чужих деньгах Понци 
было не суждено. В 1920 году его фирмой заин-
тересовались налоговики и полиция. Проверка 
выявила задолженность на $7 млн, а средств — на 
$4 млн. В результате в октябре компания была 
объявлена банкротом. Впоследствии Понци еще 
неоднократно предпринимал попытки поживить-
ся за чужой счет, но безуспешно. И в 1934 году 
мошенника депортируют на родину, откуда он 
отправиться попытать счастья в Рио-де-Жанейро. 
В городе карнавалов Понци скончается от крово-
излияния в мозг, оставив после себя лишь $75, на 
которые и был похоронен.

Суть финансовых пирамид с тех пор не сильно 
изменилась. Разве что масштабы заметно выросли. 
Рекордсменом считается американский магнат 
Бернард Мейдофф, от мошеннической схемы 
которого пострадали три миллиона человек, а 
сумма ущерба оценивается в $64,8 млрд. При-
чем, в отличие от прочих создателей финансовых 
пирамид, он пошел другим путем — не обещал 
сверхвысокие доходы. Для вкладчиков его ин-
вестиционного фонда, созданного в 1983 году, 
доходность составляла вполне реальные 12–13% 
годовых. Мейдофф сделал ставку на другое: не 
брал комиссию за управление денежными сред-
ствами, что, безусловно, не могло не привлечь 
клиентов. Фонд Мейдоффа пользовался огромной 
популярностью среди брокеров, инвесторов и 
знаменитостей. К примеру, в фонде находились 
средства американского режиссера Стивена 
Спилберга. Работал Мейдофф по проверенной 
схеме Понци: брал деньги новых инвесторов и 
выплачивал прибыли предыдущим. На остальные 
же средства покупались казначейские облигации 
со скромной прибылью в 2% годовых. 

Просуществовал фонд на протяжении 15 лет, 
пока в 2008 году ряд крупных инвестиционных ком-
паний обратились к Мейдоффу с просьбой вернуть 
их средства с набежавшими процентами на сумму 
$7 млрд. Такую сумму выплатить компания была 
просто не в состоянии, и пирамида в один миг раз-
валилась, как карточный домик. Примечательно, 

что Мейдоффа сдали соб-
ственные сыновья, кото-
рым он поведал о своей 
мошеннической схеме 
за семейным ужином. 
Приговор был суров 
— 150 лет тюремного 
заключения.

Еще дальше 
в мошеннических 
схемам в 1999 году 
пошел китайский 
бизнесмен Ван Фэн. 
Он предлагал всем же-
лающим стать инвесто-
рами в его фирме: за $1500 
вкладчики получали коробку 
с «особыми» муравьями. При 
этом китаец давал указания своим 
новоиспеченным клиентам: насекомых 
нужно кормить и выращивать по особой секрет-
ной схеме в течение 90 дней. Каждые 14 месяцев 
компания выплачивала своим вкладчикам $450, 
что соответствовало годовой доходности в 32%. 
Как поясняли в фирме Ван Фэна, муравьи ис-
пользовались в фармацевтике для изготовления 
лекарств. Конечно же, реально они служили лишь 
поводом для привлечения средств.

К слову, в Поднебесной распространены фи-
нансовые пирамиды. Недавно еще один предпри-
имчивый китаец Чжан Сяолей оставил без денег 
200 миллионов человек. Мужчина организовал 
крупнейшую онлайн-аферу. Возглавляемая им 
компания Qianbao, название которой переводится 
как «денежное сокровище», работала по классиче-
скому методу Понци, когда проценты получали те, 
кто принес средства за счет привлечения новых 
вкладчиков. Для этого аферист обещал своим кли-
ентам доход в размере до 80% годовых. И деньги 
потекли рекой. Сайт стал настолько популярен, что 
привлекал до 2 млн новых пользователей в сутки. 
Неудивительно, что такой небывалый ажиотаж не 
остался незамеченным китайскими властями. На 
момент, когда полиция арестовала Сяолея, на счету 
его компании насчитывалось около 70 млрд юаней, 
что равно $11 млрд. В настоящее время аферист 
арестован. Причем многие его клиенты убеждены, 
что власти совершили ошибку, и называют Сяолея 
не иначе как «гуру инвестиций». 

России такая «преданность» обманутых лю-
дей хорошо знакома. После задержания в далеких 
90-х основателя МММ Сергея Мавроди сотни тысяч 
людей вышли на улицы с требованием дать ему 
свободу. Тем временем из головного офиса его 
компании было вывезено несколько грузовиков, 
полностью забитых деньгами. Только один их пере-
счет занял около месяца. Мавроди сделал ставку 
на гигантскую доходность, которая, по его обе-
щаниям, должна была составить 1000% годовых. 
Учитывая бешеную инфляцию того времени и 
тотальную финансовую неграмотность населения, 
фирма привлекла в свои ряды миллионы граждан. 
Каждую неделю в стране открывалось по нескольку 
представительств МММ. Сама пирамида просуще-
ствовала более 5 лет. По разным оценкам, Мавроди 
привлек около $2 млрд. Причем некоторым его 
клиентам удалось заработать: они разместили 
свои сбережения на короткий срок и вывели их 
с процентами. Однако, как и во всех пирамидах, 
подавляющее большинство осталось на бобах: их 
кровно заработанные навсегда канули в Лету.

Хайп-фонды вместо 
финансовых пирамид 
Впрочем, не надо думать, что российское 

финансовое «пирамидостроительство» навсег-
да осталось там, в «лихих 90-х». Как показывает 
практика, государственным регуляторам и кон-
тролерам и сегодня есть еще над чем работать. 
Только по итогам трех кварталов 2017 года ЦБ 
выявил 450 компаний, имеющих признаки фи-
нансовых пирамид.

Российские контролирующие органы, есте-
ственно, пытаются противостоять мошенникам, и 
порой не без успеха. «В 2015 году зафиксирован-
ный ущерб составлял примерно 5,5 млрд рублей, 
в 2017 году он составил менее 1 млрд рублей», 
— отметил директор департамента противо-
действия недобросовестным практикам Банка 
России Валерий Лях. По его словам, финансовые 
пирамиды, нелегальный форекс, псевдоброкеры 
наносят ущерб не только тем, кто напрямую по-
страдал от них. «Масса подобных мошеннических 

схем создает конкуренцию легальным 
поставщикам финансовых продуктов: бан-

кам, финансовым организациям, брокерам. Они 
не могут конкурировать с нелегалами по цене, 
потому что организаторы мошеннических схем 
привлекают деньги потребителей, не неся рас-
ходов», — полагает Лях.

Партнер компании «НАФКО-Консультанты» 
Ирина Мостовая со своей стороны признает ак-
тивную работу органов власти и ЦБ по противо-
действию мошенническим финансовым схемам, 
но, по ее словам, «все это выглядит полумерами». 
Эксперт считает, что на сегодняшний день нет 
эффективных механизмов восстановления прав 
и защиты законных интересов потерпевших от 
деятельности мошенников. «Как правило, при-
влечение их к ответственности или раскрытие 
уже действующей схемы совместными усилиями 
органов власти и ЦБ ведет лишь к улучшению 
статистических показателей, свидетельствующих 
о результативности работы последних. Однако 
жертвы мошенников остаются незащищенными, 
так как вернуть вложенные в пирамиду средства 
чаще всего не удается даже частично», — отме-
чает Мостовая. 

Иными словами, преступники зачастую от-
бывают назначенные им судом сроки, не опасаясь 
за сохранность заблаговременно выведенных на 
счета в офшоры средств обманутых вкладчиков. 
Изменить ситуацию особенно актуально сейчас, 
отмечает Мостовая, поскольку в последнее время 
получили широкое распространение так назы-
ваемые хайп-фонды. Мошенники, в частности, 
строят свой расчет на резком росте интереса к 
криптовалютам. Суть таких проектов предельно 
простая: людям предлагают отдавать свои деньги 
под обещание сказочно высоких процентов, ко-
торые, дескать, обеспечит волшебный рост курса 
криптовалюты. На самом деле первые выплаты 
делаются за счет привлечения новых средств, ну 
а до вторых, как правило, дело уже и не доходит — 
они перекочевывают на счета мошенников. 

«Интересно, что инвесторами хайп-фондов, 
которых появилось огромное множество в период 
ажиотажа вокруг роста курса биткоина, как пра-
вило, становятся вполне финансово грамотные 
граждане, которые прекрасно отдают себе отчет, 
что фонд — самая обычная пирамида, но вклады-
вают средства с расчетом получения прибыли за 
счет выплат до момента, когда фонд исчезнет», 
— продолжает Мостовая. 

По подсчетам экспертов, ущерб от деятель-
ности таких хайп-фондов составляет в мире не 
менее $50 млн в год. Причем на сегодняшний 
день прецедентов привлечения их организаторов 
к ответственности нет.

В погоне за легкими 
деньгами 
Выявить незаконные схемы среди компаний, 

которые привлекают средства у населения, зача-
стую не под силу даже контролирующим органам, 
не говоря уже об обычных людях. Именно финан-
совой неграмотностью граждан бессовестно 
пользуются любители нажиться за чужой счет. 
«Фантики» от МММ давно уже вышли из моды — 
сегодняшние аферы все чаще проворачиваются 
в Интернете. На просторах Глобальной паутины 
мошенникам есть где развернуться. «Как прави-
ло, такие компании не имеют ни физических, ни 
юридических адресов. У них отсутствуют учре-
дители и документация. При этом в работе они 
используют счета в различных юрисдикциях. 
Из-за этого сложно отследить передвижение 
финансовых потоков и конечных бенефициаров», 

— поясняет «МК» генеральный директор «Мани 
Фанни» Александр Шустов.

Более того, в последнее время у таких пи-
рамид отпала даже необходимость в сайтах: они 
привлекают клиентов через социальные сети и 
мессенджеры. Поэтому бороться с ними крайне 
сложно, а еще реже удается привлечь аферистов 
к ответственности. Проблема эта общемировая, 
но для России они тоже весьма актуальна.

Как утверждает депутат Госдумы Сергей 
Гаврилов, «люди сейчас стали осторожнее, понем-
ногу стали понимать, что единственный проект, 
в который инвестируют создатели финансовых 
пирамид или сомнительных фондов, — это, как 
правило, их собственный карман». По словам 
парламентария, обуздать любителей нажиться 
за чужой счет в какой-то мере удалось на законо-
дательном уровне. С марта 2016 года действуют 
изменения в Уголовном кодексе РФ, согласно 
которым за привлечение средств в крупном раз-
мере (более 1,5 млн рублей) предусматривается 
штраф до миллиона рублей, либо принудительные 
работы на срок до четырех лет, либо лишение 
свободы на тот же срок. За особо крупный раз-
мер (более 6 млн рублей) привлеченных средств 
организаторам пирамиды грозит более жесткое 
наказание. Речь идет о штрафных санкциях до 
1,5 миллиона рублей, принудительных работах 
на срок до пяти лет либо лишении свободы на 
срок до шести лет.

Кроме того, почти два года назад Владимир 
Путин подписал поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях (КоАП). Согласно 
им, штрафы за привлечение денежных средств в 
финансовые пирамиды, а также за распростране-
ние рекламы в СМИ и Интернете с информацией 
о привлекательности таких схем составляют от 
5000 до 1 млн рублей. 

Однако, как отмечают все наши собеседники, 
какие бы кары ни грозили мошенникам, главное 
средство борьбы с ними — финансовая грамот-
ность населения. Как советуют эксперты, чтобы не 
попасть в западню, надо всегда трезво оценивать 
рассматриваемое предложение. Главный при-
знак финансовой пирамиды — ее сверхпривле-
кательные условия. Это неоправданно высокие 
проценты, которые в несколько раз превышают 
ставки по депозитам в банке. «Банковские депо-
зиты — самый безопасный способ приумножения 
своего капитала. Если вам предлагают ставки, 
которые намного больше ставок по вкладам, то 
надо понимать: компания проводит высокориско-
ванные операции, которые как минимум требуют 
тщательного изучения», — рекомендует ведущий 
аналитик Amarkets Артем Деев.

Насторожить также должно отсутствие ин-
формации об организации. Нередко это компании, 
которые появляются из ниоткуда, с примитивными 
сайтами, где весь упор делается на привлечение 
внимания высокими процентами. «Кроме того, 
финансовые пирамиды прилагают много усилий 
для создания себе имиджа добропорядочной 
структуры. Поэтому зачастую организаторы при-
влекают к рекламе звезд», — продолжает Деев.

По его словам, прежде чем вложить свои 
деньги во что-то, необходимо проанализировать 
всю имеющуюся информацию об организаторах. 
«Нельзя слепо отдавать свои деньги кому попало. 
Следует проверять наличие средств на счету вы-
бранной вами компании или фонда, тщательно 
изучать их финансовые документы», — рекомен-
дует эксперт.

Конечно, читать документы и анализировать 
условия — это скучно и нудно. Хайпануть точно не 
получится. Зато сохранить собственные деньги 
— вполне. 

Ирина БАДМАЕВА.

Мошенники строят 
финансовые пирамиды 
на ажиотаже вокруг 
биткоинов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Это Пинтер (спектакль Гарольда 
Пинтера «Не становись чужим». 

— Прим. авт.), черная английская 
комедия, — заявил Михаил 

Ефремов «МК». — Немножко не 
догнали, вот и все. Точнее даже, 

одна женщина не поняла — 
которая это все писала».

Любая финансовая 
пирамида может в 
один миг развалиться 
как карточный домик.

Американский магнат Бернард Мейдофф 
обманул три миллиона клиентов  

на сумму в $64,8 млрд и получил за это 
150 лет тюремного заключения.

 
ПРИЗНАКИ ФИ-

НАНСОВОЙ ПИРАМИДЫ: 
■  выплата процентов из денеж-

ных средств, внесенных другими 
вкладчиками;

■  отсутствие лицензии на осуществление 
деятельности по привлечению денежных 

средств;
■  обещание высокой доходности, в несколько 

раз превышающей рыночный уровень;
■  массированная реклама в СМИ, Интернете с 

обещанием высокой доходности;
■  отсутствие какой-либо информации о фи-

нансовом положении организации;
■  отсутствие собственных основных 

средств;
■  отсутствие точного опреде-

ления деятельности 
организации.

В бытовом смысле под коррупцией чаще всего 
понимается «взяточничество». У Гоголя это были 
подношения «борзыми щенками» — примерно так 
себе и представляют граждане коррупцию. Но по-
имка отдельного взяточника (и даже кампания по 
борьбе с взятками) не разрушает коррупционную 
культуру в целом. Куда более. опасным видом 
коррупции является сращивание власти, бизнеса 
и криминала. Когда, например, в целом регионе 
власть и собственность де-факто принадлежит 
узкой группе лиц, которые занимаются бизнесом, 
а не госуправлением, отжимая его у других и не 
пуская в регион конкурентов. Примерно так дело 
обстояло в Республике Коми времен губернатора 
Гайзера, а также в Удмуртии при Соловьеве и его 
предшественниках.

Оппозиция разного толка (от коммунистов 
до националистов и сторонников Навального) 
регулярно заявляет, что борьба с коррупцией в 
нашей стране вообще не ведется, а потому надо 
разрушить это государство, а всех чиновников 
подвергнуть люстрации. Но так ли это? Некото-
рые инициативы не терпят не только суеты, но и 
широкой огласки. 

Если сложить все кусочки пазла, то скла-
дывается очевидная картина — в стране давно и 
успешно идет невидимая обывателю глобальная 
спецоперация в лучших традициях спецслужб — 
война с коррупцией. Об этом говорят все факты, 
об этом говорят многие элитные конфликты, об 
этом говорят вспыхивающие то и дело скандалы 
и посадки самых высокопоставленных людей — 
неприкасаемых нет. И, судя по всему, все эти 
действия находятся на особом контроле у главы 
государства. 

Поэтому отсутствие масштабной рекламы 
антикоррупционной борьбы — одно из непре-
менных условий ее успеха. Если заранее рас-
сказывать, кто попал в поле зрения следственных 

органов, Росфинмониторинга или Счетной Палаты, 
то можно сразу закрываться — вся работа пойдет 
насмарку, а довольные коррупционеры заметут за 
собой следы. То же касается и нечистых на руку вы-
сокопоставленных чиновников — сбегут, скроются, 
едва только прознав, что на них завели дело.

Именно потому громкие антикоррупционные 
дела в поле общественного внимания попадают 
только в тот момент, когда происходит громкий 
арест облеченной властью персоны. Поэтому 
чаще всего первая реакция предсказуема: как 
это, еще вчера ничего не предвещало и вдруг... 
Но именно потому, что это происходит «вдруг», 
подозреваемый оказывается в СИЗО, а не на 
теплом курорте за границей в окружении укра-
денных миллионов и миллиардов. А то еще и 
выберет себе страну, которая не выдает России 
преступников, и начнет раздавать интервью о 
«преступном режиме». 

Сегодня работа ведется куда аккуратнее, чем 
два десятилетия назад. Череда громких арестов 
последних лет проводилась после кропотливого 
сбора исчерпывающих доказательств против фи-
гурантов дела. И под антикоррупционную борьбу 
попали люди далеко не последние в региональной 
и даже федеральной элите. Так, Гайзер, Хороша-
вин, Белых были действующими губернаторами, а 
Улюкаев на тот момент занимал пост федерального 
министра. Ну и, наконец, понятно, что, работая по 
таким персоналиям, силовикам необходима под-
держка на самом верху — информацию по всем 
самым громким делам пристально рассматривает 
лично Владимир Путин.

Каждый такой арест заранее четко планиру-
ется, и говорить о каких-то точечных «репрессиях» 
тут, как нередко любят «приложить» власть ее 

критики из оппозиции, невозможно. Это — си-
стемная работа. Про критиков, между прочим, 
заметим: удивительные люди, сначала требуют 
борьбы с коррупцией, обвиняют власти в том, что 
те, якобы, ничего не делают, а потом начинают 
стенать о жертвах репрессий.

О системности антикоррупционной работы 
говорят и настоящие спецоперации, которые со-
вместно проводят силовые и контрольные органы. 
Достоянием общественности является политика 
Центробанка по регулярному отзыву лицензий у 
небольших банков. Чаще всего речь идет о баналь-
ных банковских структурах — то есть финансовых 
«прачечных» для криминальных и коррупционных 
доходов и для их перевода за границу. Это серьез-
ная война, ведь банкиры-обнальщики пользуются 
влиянием даже большим, чем криминальные 
авторитеты и иные политики. Были на этой войне 
и реальные жертвы со стороны самоотверженных 
чиновников Центробанка. И опять же поддержка 
действиям ЦБ идет из Кремля. 

Иной пример. Недавно были арестованы в 
результате совместной спецоперации силовиков 
видные члены правительства Дагестана, включая 
исполняющего обязанности главы правительства. 
Чистит авгиевы конюшни новый глава республики, 
а ранее депутат Госдумы и высокопоставленный 
офицер МВД Владимир Васильев. Но сама опера-
ция была разработана и проводится спецслужбами 
— участвуют даже спецназ ФСБ и Следственного 
комитета. В Дагестане ведется настоящая война 
с коррупционерами. Проверкам после серии аре-
стов подверглись практически все министерства 
и ведомства республики. И здесь трудно пред-
ставить себе, чтобы в одном из самых сложных 
регионов страны спецоперация подобного уровня 

проводилась без негласного одобрения и помощи 
президента России.

У силовиков, как говорилось, свои методы 
борьбы, и излишняя рекламная шумиха им, ско-
рее, вредит. Тут важно отметить, что также без 
лишнего шума и утечек разрабатывали и испы-
тывали новые виды оружия, о которых президент 
сообщил только во время послания Федерально-
му Собранию. Точно также бесшумно ведется и 
борьба с коррупцией — и потому у оппозиции 
зачастую и складывается ощущение (которое 
они пытаются конвертировать в политический 
капитал или получить прямую денежную выгоду), 
будто противодействия коррупции не ведется. 
Ошибочное понимание. Нет сомнений, что глава 
государства, много лет служивший в Комитете 
госбезопасности, и руководство силовых орга-
нов получают полную информацию и отчеты о 
проводимых операциях, и прекрасно понимают 
специфику антикоррупционной работы. И эта 
специфика вопиет: если очень много болтают о 
борьбе с коррупцией, значит, никакого реального 
отпора ей не будет. Ведь как было с «чемоданами 
Руцкого»? Вроде и красиво, и солидно, а во что 
превратилось? В пшик! Такая работа спецслужб 
вполне отвечает запросам граждан. 

Так что перед спецслужбами России сегодня 
стоит задача — не шуметь, не пиариться, а молча 
мотыжить свою делянку. И нет сомнения, что в 
ближайшем будущем борьба с коррупцией будет 
продолжена: последовательная, системная и с 
привлечением всех компетентных органов — от 
Центробанка и честных региональных руководи-
телей до МВД, СКР и ФСБ. 

Павел ДАНИЛИН, директор Центра 
политического анализа.

ОБЩЕСТВО
Традиционно в России три беды — дура-
ки, дороги и коррупция. Среди проблем, 
которые беспокоят самые широкие слои 
общества, мздоимство всегда входило 
и по сей день входит в топ-десять. Ко-
рыстная связь чиновников с бизнесом 
и криминалитетом вызывает возму-
щение, тем более что общественность 
чувствует прямую связь между низким 
качеством жизни и высоким уровнем 
коррупции. Борьба с коррупцией при 
этом воспринимается как ответ на один 
из важнейших запросов общества — за-
прос на справедливость в самом высо-
ком смысле этого слова. 

В РОССИИ ИДЕТ 
УСПЕШНАЯ БОРЬБА 
С КОРРУПЦИЕЙ
Последовательная и системная 
работа будет продолжена

ХАЙП-ЛОХОТРОН



Как бесконечен был сериал 
«Санта-Барбара», так не видно 
финала и у реальной гангстер-
ской саги под названием «Оре-
ховская ОПГ». Один из лидеров 
банды — криминальный автори-
тет Сергей Буторин, осужденный 
на пожизненное заключение, 
неожиданно решил поквитаться 
с некогда близким другом Сер-
геем Вялковым, видным пред-
принимателем из Одинцова. По 
утверждению маститого бандита 
эпохи 90-х, Вялков был заказчи-
ком покушения на высокопостав-
ленного милиционера, произо-
шедшего почти 20 лет назад. На 
бизнесмена также показания дали 
находящиеся за решеткой килле-
ры Марат Полянский и Александр 
Васильченко. Всех троих уже до-
ставили в Москву. 

Как уже рассказывал «МК», речь идет 
о попытке убийства заместителя началь-
ника отдела по борьбе с оргпреступностью 
УВД Центрального округа столицы Николая 
Петрова. В мужчину стреляли в декабре 1998 
года около метро «Свиблово», когда он утром 
направлялся на работу. По случайному стечению 
обстоятельств киллер промахнулся, и 40-летний 
капитан остался жив. Первоначально за это пре-
ступление были задержаны братья Григорян, 
торговавшие на оптовом рынке в микрорайоне 
Новокосино. Они признались, что заказчиком 
преступления был Арсавит Манукян, контро-
лировавший торговлю на нескольких оптовых 
рынках. Но в итоге задержанных отпустили, не 
найдя против них доказательств вины. 

Спустя два года сыщики вычислили настоя-
щих исполнителей преступления — ими оказались 
профессиональные убийцы Марат Полянский и 
Александр Васильченко из ореховской ОПГ. По их 
словам, Сергей Буторин по кличке Ося, который 

с 1995 
года жил в Испании, 

попросил ликвидировать «мента» Петро-
ва. Как выглядит жертва, они не знали, поэтому 
некоторое время дежурили возле дома мили-
ционера и фотографировали всех выходящих из 
подъезда мужчин, а снимки отсылали Буторину. 
После согласования всех деталей операция со-
стоялась, но закончилась полным провалом. По 
версии следствия, капитан вел активную разра-
ботку могущественной банды, что и послужило 
мотивом преступления.

Несмотря на показания криминальных авто-
ритетов, громкое дело положили на полку. И там 
оно пылилось долгих 19 лет. За это время прошло 
несколько процессов над членами ОПГ по другим 
эпизодам, Сергея Буторина и Александра Василь-
ченко приговорили к пожизненному заключению, 
их собрата Марата Полянского — к 23 годам за-
ключения в колонии строгого режима. И вдруг 

Следственный комитет вспомнил про 
покушение на Петрова. Вновь допросил осужден-
ных. Вся троица указала, что заказное убийство 
организовал бизнесмен и общественный деятель 
из Одинцова 53-летний Сергей Вялков. 

Здесь нужно сделать небольшой экскурс в 
историю. Буторин, Вялков и Петров служили в 
одной воинской части и друг друга очень хорошо 
знали. К тому же Буторин и Вялков остались на 
сверхсрочную службу в этой же воинской части 
прапорщиками. Мужчины еще и сдружились на 
почве занятий боксом. Пути разошлись после 
развала СССР. 

В 1990 году Вялков, уволившись из армии, 
стал заниматься коммерческой деятельностью 
в Одинцове на авторынке. Он, как и большин-
ство коммерсантов, платил за «крышу» лидеру 
криминальной группировки Дмитрию Белкину 
по кличке Белка. А потом — Сергею Буторину. 
Собирал дань с предпринимателей его младший 
брат Александр Буторин.

В дальнейшем Вялков начал работать в 
техцентре «Кунцевский», а с 1994 года стал ди-
ректором ООО «Нива-92». Эта фирма торговала 
автозапчастями. К нему как к коммерсанту подъ-
езжали различные люди из криминальных кругов 
и требовали своей доли от получаемой прибыли. 
Об этих проблемах он рассказал своему армей-
скому другу Сергею Буторину. Тот обещал помочь 
решить возникшие проблемы. Через некоторое 
время поборы от криминальных лиц стали реже, 
а потом и прекратились совсем. Однако Сергей 
Буторин определил помесячную плату за свои 
услуги. В тот период она составила около 3 млн 
неденоминированных рублей. Исходя из устной 
договоренности с Буториным, Вялков стал вы-
плачивать его посыльным вышеуказанную сумму 
ежемесячно, несмотря на то, что уже имел свою 
службу охраны.

До 1998 года Вялков платил «крыше» суммы, 
эквивалентные 8–10 тысячам долларов. Хоть вы-
платы для его бизнеса были обременительными, 
но отказать Буторину он боялся, так как предпо-
лагал, что его люди могут с ним расправиться. 
После кризиса 1998 года Буторин назвал свою 
плату — 12 тысяч долларов. На эти деньги Буторин 
обосновался в Испании, но продолжал руководить 
преступной группировкой, пока его оттуда не 
экстрагировали вместе с Полянским. 

Обо всех этих особенностях «бизнеса по-
русски» Вялков рассказал на одном из процес-
сов по делу «орешков» в 2003 году. Потом всех 
первых лиц банды посадили, и, казалось бы, в 
гангстерской эпопее можно ставить точку. Но, 
видимо, Вялкову не простили те показания. И 
история с покушением на милиционера всплыла 
очень кстати.

Следственный комитет вышел в Басманный 
суд Москвы с ходатайством об аресте Сергея 
Вялкова. Генпрокуратура выступала против: мол, 
недостаточно доказательств причастности к пре-
ступлению. Но следователи проявили настойчи-
вость и со второй попытки смогли убедить Фемиду 
в своей правоте — Вялкова отправили в СИЗО. 
Он — единственный, кому предъявили обвинение 

в организации убийства Петрова. А Буторин и 
Полянский до сих пор находятся в статусе сви-
детелей. Хотя, напомним, по версии следствия, 
стрелял в милиционера именно Полянский. 

В ходе следственных действий проводилась 
очная ставка находящегося на пенсии Петрова 
и Вялкова. Но толку от этого мероприятия было 
мало: по прошествии времени Петров многое 
уже подзабыл и стал давать противоречивые 
показания. 

На днях Мосгорсуд рассматривал жалобу 
на арест Вялкова. Тот заявил, что не совершал 
преступления. «Я все эти годы не скрывался и 
сотрудничал со следствием, помог раскрыть 
многие преступления, совершенные ореховской 
ОПГ, я и сейчас контактирую со следствием», 
— заметил бизнесмен. Адвокаты обвиняемого 
Вячеслав Канев и Татьяна Лучкина и предста-
витель Генпрокуратуры РФ Елена Мещерякова 
потребовали изменения меры пресечения на 
домашний арест. 

— Вялков никогда не привлекался к уголов-
ной ответственности, не угрожал свидетелям. Его 
заграничный паспорт изъят. Он знал об аресте, 
несмотря на это, поехал на зимние каникулы за 
границу и вернулся. Все доказательства против 
Вялкова вымышленные, — приводил доводы за-
щитник Канев. 

Его коллега — Татьяна Лучкина — уверена, 
что Вялкова оговорили, чтобы отнять бизнес. 
Буторин многое сделал, дабы отомстить экс-
другу. 

— В представленных следствием докумен-
тах мы не видим основания для преследования 
Вялкова. При этом Вялков и Петров — бывшие 
сослуживцы, между ними никогда не было кон-
фликтов, все это время они вообще не поддер-
живали отношений, — заявила адвокат. 

Однако представитель СКР громко про-
тестовал и просил отклонить жалобу защиты 
Вялкова. 

— По нашим данным, Вялков входил в ОПГ, 
он совершил преступление в составе организо-
ванной группы. Вот откуда у него все эти средства 

на успешный бизнес. В дальнейшем он просто 
легализовался, — убежден следователь. 

В итоге Фемида оставила предпринимателя 
за решеткой. 

Что же мы пока имеем в итоге? Конечно, дело 
о покушении на Петрова затянуло паутиной. И, 
само собой, на ум приходят несколько вопро-
сов к следствию. Почему столь громкое дело не 
расследовалось все эти годы, если были извест-
ны имена преступников? Почему только сейчас 
арестован так называемый заказчик Вялков? Он 
ведь выступал свидетелем по многим делам в 
отношении «ореховских».

Вполне возможно, что кто-то решил «отжать» 
бизнес Вялкова. До сей поры у Вялкова все скла-
дывалось вполне благополучно, в том числе и со 
следственными органами — бизнесмену даже 
заранее сообщили о планируемом аресте. 

Есть и другая версия. Буторин и Василь-
ченко устали сидеть в колониях для пожизненно 
осужденных. Им захотелось вернуться в столицу 
— все-таки режим СИЗО — это небо и земля по 
сравнению с тюрьмой. И вместе с ними Полян-
ский, соответственно. А ради такого путешествия 
можно придумать любой повод и дать показания 
по любому старому делу. А может, троица еще и 
побег задумала? Из изолятора сбежать будет 
легче, чем из «Белого лебедя». Поэтому и всплыл 
неожиданно бизнесмен Вялков. 

 И, наконец, третья версия. Буторин очень 
мстительный человек. Поговаривают, что и опе-
ративника Петрова он захотел убить только ради 
того, чтобы его не забывали. Дни в колонии осо-
бого режима для Оси тянутся медленно, есть 
о чем подумать. Не исключено, что им двигала 
элементарная зависть. Ведь в молодости они с 
Вялковым были не разлей вода. А теперь в старо-
сти — один гниет в колонии, а другой богат и 
обласкан властью. Непорядок это, подумал Ося 
и решил рискнуть. Неожиданно план сработал. 
Вялкова тоже «закрыли», и, скорее всего, надол-
го. Фемида редко выпускает на свободу людей, 
обвиненных в столь тяжких преступлениях. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Лихие 90-е, казалось бы, остались 
в далеком прошлом. Но только не-
давно были осуждены последние 
участники легендарной ореховской 

ОПГ. В свое время она объединила в себя бандитов 
из разных районов Москвы, включая медведков-
ских, и на определенном этапе возникла орехово-
медведковская ОПГ. 

Комментарий бывшего сотрудника МУРа:
— В нее входили также одинцовские, курган-

ские (бригада киллеров из 30 человек из Кургана), 
дальневосточные (стали личной охраной главы 
ореховской ОПГ Сильвестра, их обучали бывшие 
сотрудники управления 9 КГБ). Всего банда на-
считывала больше трех тысяч бойцов. К весне 
1994 года Сергей Тимофеев, он же Сильвестр, 
был некоронованным королем Москвы. Почему 
некоронованным? Ему предлагали в свое время 
статус «вора в законе», но он отказался, так же, как 
и лидер солнцевской группировки Михась. Кстати, 
солнцевские на том этапе были фактически одним 
из подразделений ореховских.

Полсотни банков, газовые, нефтяные пред-
приятия, драгметаллы, золото, биржи — все вхо-
дило в сферу деятельности ОПГ. Одно из дока-
зательств могущественности ореховских — они 
организовывали покушение на Бориса Березов-
ского в то время, когда он был фактически непри-
касаемым. Но 13 сентября 1994 года убили самого 
Сильвестра (взорвали в «Мерседесе»). Сделали 
это свои же. Подозрение пало на медведковских и 
курганских. После этого от ореховской ОПГ отпоч-
ковалось несколько десятков группировок. Мед-
ведковские хоть и получили самостоятельность, 
но формально относили себя к «орешкам».

С тех пор как посадили за решетку последних 
«орешков», минуло всего десять лет. Сами они 
живы, причем им не так много лет, как можно 
было бы подумать. Вот и 48-летний Олег Михай-
лов среди них. 

В колонии для пожизненно осужденных на 
Огненном острове он уже десять лет (до этого 
был еще пять под следствием). 

«Много трудится и молится» — так отзывают-
ся о нем сотрудники. Это, пожалуй, единственный 
арестант, про которого начальник колонии сказал: 
он не делает вид, что сожалеет о преступлениях, 
а действительно сожалеет. 

Здесь же, в этой же колонии, отбывает пожиз-
ненный срок главарь банды медведковских Олег 
Пылев. За все годы Михайлов и Пылев пере-
секались, возможно, всего пару раз 
— когда их выводили на прогулки. 

А вообще они настолько разные, 
что даже удивительно. Михайлов — 
почти нищий, Пылев — богатый чело-
век (у него, по слухам, до сих пор есть 
фирмы в Европе). Первый не гнушается 
в колонии никакой работы, второй — 
белоручка. К Михайлову никто не при-
езжает, а у Пылева постоянные гости 
(в основном сотрудники ФСБ, которые 
все еще расследуют какие-то дела с его 
участием). 

Олег Михайлов — высокий, большой, 
колоритный. Немного стеснительный. От-
носится к нашей беседе серьезно, как к 
возможности покаяться. Между нами — 
решетка, но кажется, что это перегородка 
в исповедальне. 

— Почему вас называют десантни-
ком? Вы служили в ВДВ? 

— Да. Там и научился стрелять... После 
армии вернулся на Украину (я русский, но 
оттуда родом), а это было уже совсем другое 
государство, все развалилось. Работы нет, с 
деньгами тяжело. А у меня семья появилась, 
дочка родилась. Я связался со своим сослу-
живцем Сергеем Махалиным (вскоре тот стал 
одним из лидеров медведковских. — Прим. 
авт.), просил помочь переехать в Москву с рас-
четом на то, что в столице жизнь полегче. 

Помню, первый раз приехал к нему в 96-м 
году, а он весь такой «упакованный». Он меня по-
возил по ресторанам, показал красивую жизнь. 
Я предполагал, что он занимается делами не 

совсем законными, но чем именно — он не гово-
рил, а я не лез. 

В конце концов я Сергея прямо спросил: 
может, и меня устроишь? Он: ну давай попробуем. 
Так я стал потихоньку работать в банде. До этого 
я с криминалом не имел никаких связей, вел 
совершенно добропорядочную жизнь. 

— Вы попали в орехово-медведковскую 
группировку уже после того, как был убит 
Сильвестр?

— Я считаю, что я просто из медведков-
ских. Надо разделять. У кого 210-я статья УК 
(«Организация преступного сообщества»), того 
можно называть орехово-медведковскими. 
А у кого 209-я статья («Бандитизм») — это 
медведковские. У меня 209-я. А вообще мед-
ведковские существовали уже тогда отдель-
но от ореховских, у них были разные точки 
крышевания, но когда дело касалось общих 
интересов, то решали вопросы совместно. 
Такой вот союз был. 

Сильвестра я не застал (бывший трак-
торист Тимофеев получил такую кличку за 
внушительную мускулатуру, его сравнивали 
с актером Сильвестром Сталлоне. — Прим. 
авт.). У нас в банде главными были братья 
Пылевы. Но я в основном общался по ра-
боте только с Махалиным, выполнял его 
поручения. Уже позже Олег Пылев давал 
мне лично ЦУ (ценные указания), как луч-
ше выполнить работу, что говорить, если 
вдруг попался в руки милиции.
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Изначально банду медвед-
ковских организовал офи-
цер КГБ Григорий Гусятин-
ский. Он находил в 

«качал- ках» ребят, объединял их. 
Григория считали отмороженным — мог отдать 
приказ убить человека за незначительную про-
винность (был случай, когда так лишился жизни 
парень, который обыграл его в теннис). Его за-
местителями были братья Пылевы. Считается, что 
не без их прямого участия Гусятинского в итоге и 
убили. 

Но все, что я делал, делал добровольно, никто 
меня не заставлял. Это чистая правда. 

— И что за работа у вас была? 
— На первых порах я просто ездил на «стрел-

ки», создавал массовку. Мне платили по 400 
долларов ежемесячно, тогда они мне казались 
безумными деньгами. 

Ко мне все это время присматривались в бан-
де. Сразу тебе не доверяют, даже если тебя ввел 
в банду человек, который в ее иерархии занимает 
высокое положение. Потом я попросил Серегу, 
чтобы мне дали работу посущественнее. Поручили 
технику: средства слежения, прослушки и т.д. 
Кого слушал? Конкурентов, коммерсантов. Стал 
получать уже 600 долларов в месяц. Но большая 
часть денег шла на оплату жилья. Как говорится, 
аппетит приходит во время еды, стало не хватать. 
В один из дней я говорю: Серег, давай мне еще 
что-то посерьезнее, ты же знаешь мои военные 
навыки. Он снова: ну давай попробуем. 

— Посерьезнее — это руки кому-то 

заломать, избить, попугать?
— Нет, я этим не занимался. Я сразу стал 

наемным убийцей. В 1997 году совершил первый 
эпизод по статье 105 УК («Убийство»). 

— Жертвой стал бизнесмен Юрий Вахно, 
как пишут СМИ. 

— Нет, я не имел к его убийству отношения. 
То, что не мое, я на себя не беру принципиально. 
Моей первой жертвой был совершенно другой 
человек. Я только потом, когда меня судили за все 
преступления, узнал, кто он. Полукоммерсант-
полуправоохранитель, создатель фонда поддерж-
ки правоохранительных органов. Я его выслежи-
вал, узнавал распорядок дня, места, где бывает. 
(Фото жертв мне никогда не давали — только имя, 
адрес и описание внешности. Интернета, соцсе-
тей тогда не было, но я ни разу не ошибся.) 

Убил я его на выходе из дома, когда он спу-
скался по лестнице — направлялся, как всегда, 
утром на работу. Я вышел из тени, сделал два вы-
стрела и ушел. Оружие выбросил. (Михайлов стал 
говорить сбивчиво, голос слегка подрагивал.)

— Сложно сейчас вам вспоминать? 
— У любого нормального человека есть чув-

ства. Но моя профессия предполагает, что ты 
гасишь в себе все эти чувства, притупляешь их. 
Животных инстинктов — жажды крови и т.д. — тоже 
нет. А что есть? Состояние абстракции. Ты стара-
ешься просто качественно сделать работу.

— Как патологоанатом?
— Да, но он в отличие от меня работает с 

мертвым телом, и он работает «в законе». А тут 
ты понимаешь, что переходишь грань. 

Но вскоре после первого убийства пришла 
эйфория. Наступило чувство удовлетворения от 
того, что ушел с места преступления безнаказан-
но. Вроде ты не такой, как все. Круче. 

— Жене рассказали?
— Нет. Конечно, нет. Кто о таком говорит?! 

Со временем супруга стала догадываться. Как 
тут не догадаться: муж в основном сидит дома, 
а когда куда-то выходит, то возвращается с кучей 
денег.

— Сколько получали?
— Я был на ставке, ежемесячно получал зар-

плату около 4 тысяч долларов. За конкретный 
эпизод могли подкинуть премиальные. После 
первого убийства так случилось, что у меня отец 
умер, и я просил материальной помощи у банды; 
дали сразу три тысячи долларов на похороны. 

— Сначала убили вы, а потом умер ваш 
отец. Не прослеживается ли кармическая 
связь?

— В карму не верю, я христианин. Про на-
казание божье стал думать только потом. А отец 
давно болел. Уже здесь я понял, что весь путь 
мой сюда начался в детстве. Я однажды сильно 
поругался с отцом. Был порыв поколотить его. И я 
так и не попросил прощения у отца за это. Думаю, 
его болезнь и смерть скорее с этим связаны, а не 
с первым убийством по заказу. Были знаки, это 
подтверждающие. Вообще Господь всегда дает 
какие-то знаки, а у тебя не хватает ума понять их, 
и ты потихоньку идешь к печальному концу. 

— Заказы на устранение вам, как штатно-
му киллеру, каждый месяц поступали?

— Мне не нравится слово «киллер». Давайте 
использовать «наемный убийца». Ответ на ваш 
вопрос: нет, заказы не были ежемесячными. 
Просто за короткий период я совершил сразу 9 
убийств (тогда еще началась война с измайлов-
ской группировкой). 

Банда имела структуру, была разбита на бри-
гады. Периодически руководство организовывало 
пикники в лесу, собирало вместе две-три бригады, 
чтобы ее члены могли познакомиться. Но и без 
этого почти все медведковские и ореховские друг 
друга знали, потому что росли в одном дворе. А 
я пришлый, не местный то есть. Если кто-то обо 
мне и слышал, то в лицо точно никто не видел. 
Руководство этот факт решило использовать, 
и меня и дальше держали особняком. Я ни на 
пикники не ходил, ни в спортзалы. Тренировался 
отдельно, в основном по стрельбе. Потом я сам 
понял, что вся эта конспирация для того, чтобы 
я «подчищал» своих, мог, как козырная карта, 
появиться ниоткуда, не вызывая подозрения, и 
устранить. 

— Зачем убивали своих?
— Руководство тогда решило отходить от 

криминала, хотело легализовать бизнес. И для 
этого надо было обрубить концы из прошлого. 
Вот для этих целей использовали меня.

— А по-другому нельзя было «концы 
рубить»?

— Видимо, нет. Но для меня создавали какую-
то легенду каждый раз, чтобы мотивировать, объ-
яснить необходимость устранения «своего». Я ж 
не какой-то маньяк, которому сказали «фас» — и 
он пошел убивать. К тому же если начинаешь «есть 
ближнего», то сразу задумываешься: а не буду ли 
я следующим? 

Потому мне говорили что-то в духе: вот 
этот покусился на то, что принадлежит всей 
банде, а этот перешел к конкурентам или стал 
ненадежным. 

А вообще, если разобраться, совсем чистых, 
невинных людей среди моих жертв не было. Впро-
чем, был один. Водитель. Он чисто «попал», ока-
зался не в том месте не в то время. (В марте 1998 
года Михайлов поджидал в подъезде бизнесмена 
Владимира Ермакова. Когда двери лифта откры-
лись, он выпустил в предпринимателя автоматную 
очередь. Почти все пули попали в шофера по 
фамилии Карасев, который оказался рядом. — 
Прим. авт.) 

— Жили, как рассказывают о вас, роскош-
но? Обед в Париже, ужин в Монако...

— Роскошно — это громко сказано. За 

границу мы с Махалиным дей-
ствительно выезжали. Но я вот 
даже иномарку купил себе 
подержанную, на новую не 
хватило. 

— Правда, что 
всех «закатывали» в 
бочку с цементом?

— Не всех, конеч-
но. Был такой Василий 
Царьков, член банды. 
Он «смотрел» за ми-
тинским рынком (это 
была наша территория). 
Вот он жил роскошно, и 
у него на этой почве ста-
ло крышу сносить. Он стал 
представлять угрозу для всех 
медведковских. Сначала мне 
предложили его отравить. Я 
отказался — ну по-детски это 
как-то. А потом решили просто убить. Вымани-
ли его в ноябре 1997 года на рынок, в вагончик-
бытовку. Я туда зашел и застрелил его (у меня был 
пистолет-пулемет с глушителем). Но надо было 
тело вывезти. Я предложил Витасу Казюконису: 
давай его в бочку… 

— Кто такой Витас? 
— Парень, который занимался в нашей банде 

захоронениями, «подчищал» следы. Страшная у 
него работа была: расчленял, останки в кислоте 
уничтожал, сжигал... Он потом повесился. Видно, 
не выдержал.

В общем, привезли бочку, а убитый в нее не 
влезает. Витас ему ноги и... отпилил ручной пилой. 
Отдельно их сложил. И цементом бочку залили. 

— Витас был совсем безбашенный?!
— Так, в общении, вроде нормальный, но 

когда касалось работы — да, безбашенный. Семьи 
у него не было. 

А Царькова до сих пор так никто и не нашел. 
Мы бочку на свалку вывезли и выбросили. Когда 
потом с милицией туда выехали — ни бочки, ни 
свалки. На этом месте уже поселок стоит. Я с от-
цом Царькова увиделся на суде, рассказал все 
обстоятельства. Думаю, у него нет сомнений, 
что сын мертв. 

— А живьем в цемент закатывали?
— Нет, это выдумки. Был случай, когда мне 

пришлось члена банды (речь о некоем Симоно-
ве, который игнорировал распоряжения Пылева 
и всячески дестабилизировал банду. — Прим. 
авт.) убить прямо в машине. И мне сказало ру-
ководство: выброси его по дороге. А куда я его в 
Москве выброшу? Я его привез в гараж, положил 
в смотровую яму, купил миксер бетона и залил. 
Ничего другого не придумал. Его нашли только 
после моих показаний. 

— В 2003 году вы добровольно явились 
с повинной. Что стало поводом? 

— К тому времени я уже оборвал все свои 
контакты с бандой, стал учиться в институте, 
устроился на нормальную работу. 

— А так легко разве можно было уйти?
— В принципе да, если ты ничем не противо-

речишь интересам банды. В тот период начались 
первые аресты медведковских и ореховских. Мой 
родственник сказал, что видел по телевизору, как 
задержали Махалина. После этого у меня была 
встреча с оперативником МУРа, он посоветовал 
добровольно сдаться. Обрисовал перспективу: 
мол, с учетом явки с повинной, содействия в рас-
следовании пожизненного срока не будет (на тот 
момент уже смертную казнь отменили), назначат 
лет 15 тюрьмы. 

Я пришел в прокуратуру и дал полный рас-
клад. Там все были в шоке. Они вообще ниче-
го не знали о большинстве совершенных мною 
убийств. 

Я давал очень подробные показания по всем 
эпизодам. Все карты выложил. Помню, тот день 
был самым длинным в моей жизни. 

Уже тогда я был морально готов отсидеть 
огромный срок, торг заключался в том, чтоб он 
был хоть немного поменьше. 

— Сколько вы думали?
— Говорю же, ориентировался на слова сле-

дователя, а он сначала уверял — лет 15. Потом 
прокурор сказал — максимум 19. Я был молодой, 
посчитал — вроде нормально. Я был спокоен, что 
«разгрузил» себя. Когда на тебе все это... Давит 
очень сильно. 

Я соблюдал все условия нашего договора 

и был уверен, что они не подведут. 
Прокурор на суде запрашивал те 

самые 19 лет, но судья дал по-
жизненный срок. 

—  К а к 
отреагировали?

— Первые дни был как 
оглушенный. Обида была, 
что ли. Следователь, про-
курор и оперативник из 
МУРа пришли в СИЗО, ска-
зали: «Мы сами не ожида-
ли». И развели руками. На 

кассации прокурор просил, 
чтоб мне смягчили наказание. 

Не смягчили... Одновременно 
со мной судили Пылева и Маха-
лина, им тоже дали пожизненное, 
но они изначально на другой по-
зиции стояли: вины не признава-
ли, ничего не рассказывали. А в 

итоге всем троим одно наказание. 
— Кстати, они вам на стадии следствия 

не угрожали? Все-таки вы им своими при-
знаниями «малину» портили.

— Нет. Каждый из нас встал на свой путь. Я 
«отдавал» все свое. Сочинять или наговаривать 
на кого-то не стал. Некрасиво это. 

— Сильные метаморфозы произошли с 
вами здесь?

— Поменялись ценности. К вере пришел. На-
дежда появилась. Дочка, единственный ребенок 
(ей сейчас 23 года), в конце прошлого года на-
шла меня. Привели в камеру после работы, а там 
письмо лежит. Думал, от мамы. Смотрю — дочка! 
У меня такое состояние было... не передать сло-
вами! Она пишет, что искала долго. Пишет: «Я все 
знаю, но не осуждаю, ты для меня отец». А мама 
всегда писала: «Ты для меня будешь любимым 
сыном, несмотря ни на что». Вот ведь она, кровь 
родная...

Хочу к президенту обратиться с ходатайством 
о помиловании. А не будет помилования — что ж, 
на все воля божья. 

— Если бы вернуться в прошлое, пошли бы 
с явкой, зная, что получите пожизненное?

Пауза. 
— Да. Наверное, все-таки да. Тяжело с грузом 

на совести жить. Лучше здесь, чем с ним. 
— А совершали бы убийства за деньги, 

если бы удалось все вернуть?
— С тем умом, что у меня был, — да. А с се-

годняшним — никогда. Я не знаю, как там сейчас 
на воле, но надеюсь, что времена изменились. Я 
надеюсь, что нет больше бандитов. 

Расстраивать раскаявшегося киллера 
я не стала. Впрочем, медведковских сегод-
ня точно нет, а вот ореховских... Видела по-
следнего лидера ОПГ Белкина пару лет на-
зад в Бутырке, где он рассказывал, как у его 
матери незаконно отобрали бизнес. Речь 
идет об «Одинцовском подворье», которым, 
как считается, владели ореховские (мать 
и супруга Белкина числились официально 
учредителями). 

Генеральный директор рынка «Одинцов-
ское подворье» Сергей Журба (говорят, его в 
начале 90-х поставил развивать этот бизнес, 
который сейчас оценивается в 800–900 мил-
лионов долларов, сам Сильвестр) поддался 
на уговоры одного из полицейских высокого 
ранга и вывел Белкиных из бизнеса. 

«Ответка» пришла быстро. В течение не-
дели автомобиль Журбы расстреляли, в него 
всадили 6 пуль, в том числе одна попала в 
сердце. Спасли его чудом. Во время второго 
покушения (было совсем недавно) Журбе 
снайпер отстрелил... жизненно важный орган. 
Кто это сделал, если ореховских больше нет? 
Сейчас Журба и вся его семья под программой 
защиты свидетелей. И снова вопрос: зачем, 
если ореховских якобы уже не существует? 

Напомню, что адвоката Журбы и того 
полицейского, которая помогала в перео-
формлении собственности ореховских, Та-
тьяну Акимцеву расстреляли чуть раньше — в 
2014-м. И это притом что Белкин уже сидел за 
решеткой. Так что говорить о том, что орехов-
ских больше не существует, по меньшей мере 
преждевременно. Лишнее доказательство 
тому — материал, который мы публикуем на 
этой же странице.

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
12 марта 2018 года 
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«ПОСЛЕ 
ПЕРВОГО 
УБИЙСТВА 
ПРИШЛА 
ЭЙФОРИЯ»

Почему осужденные 
пожизненно члены 
знаменитой банды 

вспомнили о преступлении 
20-летней давности

ОРЕХОВСКИЕ 
СТРАДАЮТ 
ДОНОСОМ

c 1-й стр.

Жертвы ореховской ОПГ. Сергей Журба чудом выжил. 
Татьяна Акимцева была убита.

Дмитрий Белкин — один 
из последних лидеров 
«орешков». Именно ему 
перешел дорогу Журба.

Колония 
на острове 
Огненный. 
Здесь отбывает 
срок Олег 
Михайлов.

Сергей Вялков стал 
респектабельным 

бизнесменом. 
И явно не ожидал, 

что ему припомнят  
дружбу 

с ореховскими.

Слева направо: 
Андрей Пылев 
(сидит пожизненно), 
Сергей Ананьевский 
(убит), Григорий 
Гусятинский (убит), 
Сергей Буторин 
(сидит пожизненно) 
— лидеры 
ореховской ОПГ.



Истинные антинаталисты не любят публично 
демонстрировать свои взгляды. Хотя у них есть 
закрытые сообщества в социальных сетях, это — 
одиночки по природе. О них мало кто знает, но это 
не значит, что их нет.

Российские последователи этого учения еще 
более разобщены и малочисленны; они не дают 
интервью, справедливо полагая, что их выстра-
данные идеи в обществе, и без того не слишком 
склонном к пониманию тех, кто хоть в чем-то от-
личается от большинства, станут объектом хулы 
и издевательств.

Даже профессор Дэвид Бенатар из ЮАР, 
на сегодняшний день наиболее полно сформу-
лировавший позицию современных антината-
листов, согласился на встречу с журналистом 
лишь однажды.

И хотя в общем антинаталистическая фило-
софская традиция «бытие есть страдание, 
поэтому лучше не начинать быть» имеет 
многовековую историю (начнем с того, что 
одним из первых ее приверженцев был Шо-
пенгауэр), само это название появилось 
лишь в 2006 году. 

Антинатализм. Те, кто против начала 
бытия.

В чем-то они, безусловно, правы: не-
скончаемые войны, нищета, голод, сти-
хийные бедствия, смертельные болезни. 
Сasual. Повседневное облачение мира. И 
неминуемая смерть, ожидающая каждого 
из нас в конце пути.

Спасение от нее только одно — не рож-
даться вовсе. 

«Мы против самоубийств,  
в чем нас иногда обвиняют» 
Я долго рыскала по Интернету, прежде чем 

добралась до этой закрытой страницы. Адми-
нистраторы, они же те, кто исповедуют в нашей 
стране философию антинатализма, Дана и Ев-
гения согласились пообщаться исключительно 
при условии, что их ответы пойдут в печать без 
искажений.

— Обычно я бываю здесь редко, но по слу-
чаю нашего с вами взаимодействия постараюсь 
ежедневно, хотя не могу обещать, — начала моя 
собеседница. — Можно звать меня просто Даной. 
Есть еще Евгения. Есть админы-дозорные, но 
именно мы принимаем основные администра-
тивные решения.

— Кто такие антинаталисты? Это партия? 
Движение? Может, секта?

— Этический антинатализм — это не движе-
ние. Он аполитичен. И он универсален. Для кого-то 
важнее всего отстоять свой собственный выбор в 
кругу близких, для кого-то — сохранить право на 
аборт, для кого-то — повысить доступность эвта-
назии; для кого-то главное — уберечь животных 
от проблем, вызванных их бесконтрольным раз-
множением, для кого-то — философские диспуты 
на серьезном академическом уровне, для кого-то 
— отвечать на вопросы тоже заинтересовавшихся 
нашей этикой, для кого-то — просто ощущать, что 
где-то есть собратья по разуму. Мы — это сообще-
ство людей со сходными воззрениями по вопросу 
начала бытия любого живого субъекта.

— Как вы избрали этот путь? Кто вам 
объяснил, что ваше нежелание иметь био-
логическое потомство — это философская 
концепция?

— Раньше сложно было найти своего еди-
номышленника даже в Интернете. Я много об-
щалась с другими добровольно бездетными, но 
всегда знала, что чайлдфри — не совсем мое. 
Чайлдфри, разумеется, намного больше, чем нас. 
Несравнимо больше. По всей видимости, забота 
о себе, собственное благополучие и есть то, что 
привлекает к ним существенное количество сто-
ронников. Однажды, читая энциклопедию, вдруг 
обнаружила новое слово «антинатализм». Это был 
ключ к замку. Отныне я точно знала, что и такие, 
как я, существуют в мире — их может быть один 
на миллион, но все же не один на миллиард.

— Наверное, это слишком личный вопрос 
— но что послужило основой для вашего вы-
бора? Какие-то личные обстоятельства?

— Многие из нас приходят к антинатализму 
в результате собственного опыта — пронаблюдав 
либо непосредственно испытав некое серьезное 
страдание. Чужое оно или свое, нашего биологи-
ческого вида или другого, острое или постоянное, 
как пытка каплями воды… — мы отказываемся от 
конкретики. Наиболее известный представитель 
нашей философии Дэвид Бенатар даже элемен-
тарные детали о себе сообщает по минимуму. 
Иногда его нежелание говорить о семье, о детях 
воспринимается как признание их наличия, и 
все же профессор крайне редко отступает от 
этого правила. 

— Странно, что тут скрывать: вы же не 
заставляете никого следовать за вами, не 
так ли, откуда же столько негатива?

— Вопросы в духе: «Что?! Лучше не рождать-
ся, говорите?! Ой, ну если вам что-то не нравится 
— почему бы вам не убить себя?!» — к сожалению, 
это именно та практика, с которой мы встреча-
емся чересчур часто, особенно в постсоветской 
социокультурной среде. Поведение тех, кто спра-
шивает, почему бы нам не совершить суицид, 
— это поведение очень недостойное. Тем более 
что среди нас действительно высока вероятность 
присутствия людей, переживших нечто особенно 
тяжелое, — они требуют бережного обращения, 
а не агрессивного презрения, обесценивания, 
грубостей и разной толщины намеков на то, что 
мы должны доказать серьезность своих взглядов 
через лишение себя жизни. Смерть является 
вредом для осознающего существа, в том числе 
смерть всеобщая, внезапная и даже безболез-
ненная. В любом случае, человекоубийство и 
самоубийство — это вовсе не то, о чем говорит 
антинатализм.

— А на самом деле есть антинатали-
сты, желающие прервать череду страданий 
добровольно?

— Кажется, в Европе лет семь назад один 
мужчина пошел на это. Нет, антинатализм не 
призывает лишать себя уже проживаемой жизни. 
Смерть рассматривается нами скорее как отдель-
ная грань трагичности бытия: если бы смерть не 
была обязательной, а представляла собой одну 

из доступных опций, жизнь была бы существенно 
менее горестной. 

— Да, жизнь подчас тяжела, но ведь даже 
страдание может быть светлым. Как может 
быть счастливой и неразделенная любовь. 
Ведь если бы люди не знали горести, то как 
бы они узнали о радости?.. 

— Разумеется, и через страдание возможно 
получение чего-то, что может быть ценно само по 
себе. Тем не менее страдание негативно. Конечно, 
встречаются и те, кто наслаждается им, но тогда 
это уже не совсем страдание, как мне кажется. 
Cреди антинаталистов встречаются оптимисты и 
пессимисты, как печальные и мрачные люди, так 
и вполне жизнерадостные.

Чудовищный эксперимент 
или слепая воля природы?
— Поклонники духовных скреп вас как 

минимум посчитают за безбожников… — го-
ворю я Дане.

Но неожиданно слово берет второй админ 
— Евгения:

— Да, и они правы, в основном мы атеисты, 
ведь если человек достаточно критически мыслит, 
чтобы прийти к антинатализму, то к атеизму он, 
скорее всего, уже пришел. Лично бы я религиоз-
ного антинаталиста даже опасалась. Вдумайтесь, 
каким же чудовищем нужно быть, чтобы привносить 
в жизнь нового человека, зная, что в будущем его 
теоретически могут ожидать вечные муки ада?!

— Но можно же верить в природу, в эво-
люцию, в некий высший разум, наконец. При-
держиваясь своей печальной концепции, вы, 
получается, отказываетесь от такого бесцен-
ного подарка, как жизнь, кем бы он ни был 
нам сделан…

И снова — администратор Дана:
— У природы нет ни сознания, ни души. По-

смотрите, она отнюдь не является доброй к соз-
данной ею жизни. Биологическая история нашей 
планеты — это история непрерывной цепи страда-
ний. Даже если собрать воедино все чудовищные 

преступления человечества за все времена, они 
и близко не сравнятся с океанами крови, бездна-
ми мучений и бесконечной чередой истязаний, 
которые учинила слепая, бесчувственная, все-
индифферентная природа — дичайший изверг и 
худший убийца во Вселенной. Однако, в отличие 
от неразумной природы, ее разумное творение — 
человек — способен быть этичным. Он может от-
вергать страдания, которые природа, которой все 
равно, уготовила всем живым существам. Он давно 
вышел из первобытности, прошел большой путь 
научно, технологически и социально, он способен 
разумно преобразовывать окружающий мир. 

— А если мы все же созданы кем-то, кто 
сделал это осознанно и для чего-то?

— Вариант высшего разума? Вообще-то 
интересная тема, поскольку недавний расцвет 
дискуссий о гипотезе Вселенной-симуляции спо-
собен был, вероятно, и твердого атеиста убедить 
в вероятности существования некоего сумасшед-
шего ученого-экспериментатора из мира высшего 
порядка. Однако едва ли это может послужить 
весомым аргументом против нашей позиции. Грубо 
говоря, даже если весь наш универсум — лишь 
крупномасштабное исследование, а все мы нахо-
димся на чем-то вроде жесткого диска суперком-
пьютера или же в пробирке в лаборатории, то это 
все равно ставит вопрос о качестве эксперимента: 
почему мы должны соглашаться подвергать себя 
страданию ради чьих-то опытов?.. 

— Но сворачивание эксперимента тоже 
не так просто, наверное. Вряд ли это можно 
сделать мгновенно и безболезненно.

— Да, если уж говорить о сворачивании экс-
перимента, то делать это нужно было бы еще до 
того, как возникла ощущающая жизнь. Прекра-
щение же уже начатого существования — это, 
как вы понимаете, этически тоже сомнительно. 
Тем более что после начала жизни появляется 
интерес в том, чтобы продолжать ее даже в очень 
плохих условиях.

— Ваше отношение к абортам? Что де-
лать, если жизнь уже зародилась? Не благо ли 
прервать ее на первом этапе, еще до начала 
сознательного страдания? 

— По поводу абортов — все зависит от того, 
какой статус имеют эмбрион и плод. Верующие 
антинаталисты, например, считают, что даже зи-
гота (две соединившиеся клетки. — Авт.) — это 
субъект, а оттого они не сторонники прочойса 
(движение, отстаивающее право женщин на пре-
рывание беременности. — Авт.) Они расценивают 
рождение как безусловно негативное явление, но 
в случае зачатия считают все же этически пра-
вильным сохранить беременность. Тем не менее 
большинство из нас пролайф (движение против 
абортов. — Авт.) не поддерживает. Конечно, лю-
бовь, секс, семья — все это каждый выбирает 
для себя в соответствии со своими взглядами и 
предпочтениями. По моим впечатлениям, многие 
антинаталисты стремятся к постоянному партнер-
ству. Главное же наше отличие от большинства 
обычных людей — только в отсутствии намерения 
иметь биологических детей.

— Но без детей так тоскливо …
— Возможно усыновление. Приемное роди-

тельство и опекунство — это замечательно. Хотя 
однозначно не для всех, а принуждение иметь 

детей — в принципе 
Средневековье. Но для 
тех, кто действительно 
желает быть родителем, 
это прекрасный вариант. 
Среди нас, кстати, есть те, кто 
собирается именно так и посту-
пить. Не исключено, что однажды они 
порадуют нас известиями о пополнении семьи 
приемными малышами. 

Ребенок — цель,  
а не средство
— Наверняка среди ваших единомышлен-

ников есть те, кто передумал и захотел в итоге 
именно своего, полностью своего ребенка — с 
глазами, как у бабушки, улыбкой папы, с оди-
наковыми витками спирали ДНК... 

— Конечно, бывает и так. И это не обязательно 
означает, что человек перестал быть антинатали-
стом. Например, один мужчина, наш единомыш-
ленник, не вполне по своей воле стал отцом — 
может быть, потому, что его позиция была нечетко 
выражена или срок супруги на момент сообщения 
о будущем пополнении оказался слишком велик, 
может, потому, что в этих делах последнее сло-
во все равно остается за женщиной. Или случай 
другой антинаталистки, очень подкованной, очень 
осознанной, но принявшей решение родить, по-
скольку она хотела материнства и сочла, что в ее 
ситуации это все же допустимо.

Как бы там ни было, изменение мировоззре-
ния с течением времени — естественное свойство 
человека. Но в любом случае ребенок должен быть 
целью, а не средством. Потенциальный родитель 
должен хотеть его ради него самого, а не потому, 
что при помощи этого ребенка можно получить 
что-то еще. То есть, используя детей, заполучить 
мужа или жену, квартиру, деньги от родственников 
или субсидии от государства, помощь в хозяй-
стве, безопасность и обслуживание в старости, 
повышение общественного статуса, улучшение 
перспектив здоровья, увеличение демографи-
ческих показателей, передачу собственного ге-
нетического материала… — во всех этих случаях 
ребенок выступает скорее как орудие, чем как 
самоценный субъект. Всем известна сентенция 
«дети должны быть желанными», но не в качестве 
живых инструментов. А у наших оппонентов выхо-
дит позитивным и у незрелых подростков, которые 
сами еще дети, и у пенсионеров, прибегающих к 
вспомогательным репродуктивным технологиям, 
и у наркоманов или представителей социального 
дна, и в семьях, где процветает насилие, — так 
сказать, рожай всегда, рожай везде. Мы все-таки 
живем в XXI веке. Размышляя о предполагаемом 
родительстве, нужно реалистично оценивать шан-
сы на то, будет ли ребенку хорошо, на то, что он 
не будет несчастлив. Здесь присутствует большая 
проблема с настойчивым поддержанием истори-
чески сложившейся атмосферы пронатализма 
в социуме. Политика репродуктивного насилия 
касается и принуждения рожать, и принуждения 
не рожать.

Пронаталист — это тот, кто считает, что рож-
дение — несомненное благо само по себе. Что 

родиться в любом случае лучше, чем никогда 
не родиться. 

— Неужели идеальный сценарий буду-
щего антинаталистов — добровольно вы-
мершая планета?

— Думаю, это планета, где преуспели 
ученые-имморталисты, а потому у человека 
есть возможность, не порождая новых людей, 
не умирать самому. Мир, к которому стоит 
стремиться, мир, где присутствует разум, 
способный изучать, контролировать и преоб-
разовывать реальность.

К тому же антинатализм по своей сути 
касается не только людей, но и животных, бо-
лее того — в каком-то смысле именно к ним он 
относится в первую очередь. Лишь человек 
обладает правом совершения своего личного 
репродуктивного выбора, исходящим из самой 
способности принятия осознанных решений, в 

то время как животные этим не распола-
гают, подчиняясь либо инстинктам, либо 
воле людей. Только у человека имеется 
потенциал помочь другим ощущающим 
существам. Таким образом, когда речь 
идет о людях, каждый решает за себя. 
Но когда мы говорим о домашних пи-
томцах, то будут ли они плодиться — 
это решение хозяина. Когда речь идет 
о бездомных животных, то это пози-
ция активных граждан — позволить 
ли им бесконтрольно размножаться 
или же помогать их стерилизовать, 
создавать приюты, находить новые 
пристанища.

В целом по поводу этичного раз-
решения уже возникшей проблемы 
страдания любых живых существ су-
ществуют разные подходы. Наиболее 
известный — предложение снижать ее 
остроту путем не плодить сущностей 
без надобностей. Наиболее приятный 
— направить научный прогресс на то, 
чтобы уменьшать и в конце концов ис-
ключить саму возможность страдания 
любых живых организмов. Самый ма-
ловероятный — всеми миллиардами 

носителей разума на планете договориться о том, 
чтобы прекратить заводить детей и добровольно 
исчезнуть как вид. Принимая во внимание широкую 
картину мира и размах проблемы, думаю, в любом 
случае в отдаленном будущем следует углублять 
знание и развивать технологическое могущество, 
чтобы в перспективе не допускать последующих 
Больших взрывов и появления новых вселенных.

Пустой стакан
— Не знаю, захотите ли от-

ветить: как вы представляете 
свою собственную старость 
и смерть? Со стаканом воды 
или без?..

— Я вижу ее вокруг посто-
янно уже много лет, и поодаль, 
и близко. И я знаю о том, что 
такое проблемы со здоровьем. 

Еще в детстве у меня был ком-
прессионный перелом позвоноч-

ника, и долгое время мне нельзя 
было даже сидеть. Этот перелом не 

сделал из меня инвалида, на детях по-
добные вещи вообще заживают гораздо 

лучше, но он все равно оставил последствия. 
Мне до конца дней не рекомендуется бегать, 
прыгать и просто сгибать шею под некоторыми 
удобными естественными углами. У меня часто 
бывают боли — когда малые или средние, когда 
сильные, а когда и очень сильные. Мне лишь не-
много за 30, но последние несколько месяцев мне 
приходится передвигаться с тростью, хотя я и 
надеюсь, что это не навсегда. Значительную часть 
времени я ощущаю как минимум недомогание. 
Я в курсе, что такое пониженная функциональ-
ность, неспособность полностью позаботиться 
о себе — и не всегда скрываемое презрение не-
которых полнофункциональных гордецов, с точки 
зрения которых я «убожество». Кроме того, мне 
не понаслышке известно, что такое возможность 
скорой смерти. Таким образом, мне не особен-
но сложно представить себе финальную часть 
жизни, в том числе по собственным ощущени-
ям, — причем очевидно, что действительность в 
фазе невозможности самообслуживания вполне 
способна оказаться еще намного хуже всего 
этого. Именно потому я и не стану создавать 
«стаканоподавателей».

Нет, технически я могу завести детей, при-
чем некоторые медики предлагали мне поскорее 
этим озаботиться, ведь «часики тикают»… Но я 
не стану этого делать. Даже в случае худшего 
сценария немощи приводить в мир бытия нового 
человека, который так же хлебнет страдания и 
так же однажды умрет — и все ради некоторого 
облегчения моего собственного умирания, — это 
в любом случае совершенно не то, на что для меня 
могло бы быть возможно согласиться.

— Я не знала... Я очень сочувствую... Мо-
жет быть, есть что-то, что бы вы хотели доба-
вить к уже сказанному? Чтобы наша беседа не 
выглядела совсем уж обреченно.

— Что ж, у меня нет иллюзий, что читатель-
ская аудитория поддержит разделяемую нами 
позицию. Практически все останутся в итоге при 
своем. Хотя объяснения нашей этики имеют цен-
ность, важно понять ее сущность. Да, почти все мы, 
цивилизованные люди современности, считаем 
истязания живых существ явлением плохим по 
своей сути. Бури общественного негодования, 
как, например, в истории с хабаровскими живо-
дерками, каждый раз объединяют людей очень 
разных. Практически любой человек чувствует, 
что страдание негативно, что есть смысл в том, 
чтобы облегчить его так или иначе; философские 
антонимы — антинатализм и пронатализм — и 
их представители тем не менее разделяют друг 
с другом некие общие ценности, которые имеют 
глобальное значение. Пронаталисты выбирают 
уменьшение возникших последствий страданий, 
антинаталисты предпочитают предотвращение 
изначальной возможности страдать — но при этом 
та проблема, которой противостоят и те, и другие, 
та цель, к которой мы все стремимся — жизнь без 
боли и мук, — по большому счету одна. 

Екатерина САЖНЕВА.
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Почему 
вынуждены 
скрываться 

люди, добровольно 
отказавшиеся  

от рождения детей 
во благо

Стоит ли наш мир 
слезинки ребенка?..

…а его улыбки?

Профессор Дэвид Бенатар из ЮАР 
— современный апологет учения 
антинаталистов.

В отличие от яростных противников абортов 
российских антинаталистов никто не знает в лицо.

КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

Самобытный живописец, внимательный 
к деталям литератор и путешественник, 
философ, этнограф, боевой офицер — по-
жалуй, эти определения без наценок и ски-
док соответствуют только одному русскому 
художнику. Это Василий Верещагин, чье 
175-летие с невиданным размахом отме-
чает Третьяковская галерея.

Глобального Мастера, мыслящего чрез-
вычайно широко, общественность даже вы-
двинула на Нобелевскую премию мира, когда 
она зародилась. Третьяковка же посвятила 
ему грандиозную выставку: около 500 экспо-
натов, из которых 400 — живопись и графика 
из 24 российских и зарубежных собраний, 
многое демонстрируется публике впервые. 
Кураторы разбили экспозицию на серии, уважая 
стремление художника сохранять на выставках 
целостность каждого цикла. Только при жизни 
у Верещагина прошло более 70 персоналок 
в Европе и Америке, лишь треть — в России. 
Хотя его бескомпромиссной правдивостью 
восхищались передвижники, критика и власть 
художника недолюбливали, считая его картины 
почти что фотографиями. Современники на-
зывали Верещагина кровавым и ужасным. И 
все это за то, что передавал не парадное лицо 
войны, а ее изнанку: пот, кровь, жестокость...

По представленным на выставке сериям 
можно определить широкую географию пере-
мещений автора: Туркестан, Индия, Палестина, 
Япония... Импульсивная натура Верещагина не 
признавала кабинетного покоя: он постоянно 
стремился к дальним и опасным путешествиям, 
где получал заряд впечатлений для свежих 
творческих замыслов. Что при этом его окружа-
ло, о чем он думал, что чувствовал — передают 
его редкие записи, фотографии, колоритные 
произведения декоративно-прикладного ис-
кусства и этнографические предметы из об-
ластей и стран, где работал художник. 

Эмблема выставки — самая хрестоматий-
ная его вещь — «Апофеоз войны», но в этом кон-
тексте она предстает в новом обличье. К тому 
же специально к проекту галерея отреставри-
ровала несколько аутентичных рам, на которых 
Верещагин наказывал багетчикам выводить 
свои авторские комментарии. Надпись под 
главной картиной гласит: «Посвящается всем 
великим завоевателям: прошедшим, настоя-
щим и будущим». Подобного рода комментарии 
ведут зрителя от прошлого через настоящее в 
будущее, не констатируя, а предостерегая. 

«Туркестанская серия», которую в свое вре-
мя Павел Третьяков приобрел у художника для 
галереи, стала ударным сюжетом экспозиции 
(блестящий рассказ о ней — в фундаменталь-
ном каталоге выставки). Но особого внимания 
заслуживает менее масштабный, зато более 
трогательный цикл — японский (тем более 
сейчас Год Японии). В нем Верещагин совсем 
иной, чем в батальных историях: более утон-
ченный и трепетный. Причем не важно, что в его 
фокусе — умудренный жизнью буддийский свя-
щенник, миловидные японки, очаровательные 
садики или роскошное убранство буддийских 
храмов. Все они при детальной виртуозности 
полны поэзии, непривычной для творчества 
живописца. 

— Чтобы попадать внутрь храмов и вы-
полнять там зарисовки, Верещагин обращался 
к русскому посланнику, чиновникам и служите-
лям императорского дворца, — комментирует 
директор Третьяковской галереи Зельфира 
Трегулова. — Без официального разрешения 
многие часто принимали его за шпиона. Был 
ли он разведчиком — сегодня сложно понять 
и доказать. Но он оставил интереснейшие на-
блюдения о Японии и о японских женщинах; 
среди них, по его словам, красавиц нет, но 
много прехорошеньких. В этих работах он ме-
няет свою манеру: от реализма к импрессио-
низму, который, вне всякого сомнения, хорошо 
знал, прожив долгие годы в Париже. Наверное, 
увлеченность Японией тоже возникла во Фран-
ции, которую на тот момент переполняло все 
японское: ширмы, гравюры, веера, зонтики... 
Художник привез их из Парижа и разместил в 
своей мастерской в Нижних Котлах. 

...Верещагина не раз влекло в Японию, 
и только в конце жизни, объехав полмира, он 
добрался до вожделенной страны. Осенью 
1903-го, после поездки в Токио, Киото, Никко, 
написал около двух десятков этюдов с натуры. 
Многие из них — пастельно-умиротворенные — 
посвящены мирной жизни японцев. В феврале 
1904-го он отправился на Дальний Восток, 
чтобы участвовать в Русско-японской войне и 
запечатлеть сцены разгоревшегося пламени 
военного конфликта. Однако не успел написать 
ни одной батальной картины… Верещагин по-
гиб при взрыве флагманского корабля «Петро-
павловск» в Порт-Артуре 31 марта 1904 года.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ВЕРЕЩАГИН — 
ХУДОЖНИК-
РАЗВЕДЧИК?
Третьяковка представила 
масштабную выставку 
батального живописца
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Они — не чайлдфри. Категорически. Ими движет 
не гедонизм, не презрительное отношение к 
«яжематерям», не желание жить, заботясь лишь о 

себе, и даже не отрицание того, что перед смертью — о, 
пресловутый стакан воды! — пить может и не захотеться.
Движет — боль. Она — в каждом их слове.  
В знаменитой фразе Достоевского о слезинке ребенка.  
В осознании того, что наш мир слишком... 
несовершенен, чтобы вливать в него все новые 
поколения тех, кому тоже предначертано мучиться, 
страдать, умирать.
Кто такие российские антинаталисты — люди, 
добровольно отказавшиеся от рождения детей во 
благо? Сколько их? И почему они не хотят раскрыть 
себя?..

ВСЕ УМРУТ.
А КТО ОСТАНЕТСЯ?



“Московский коМсоМолец”    
12 марта 2018 года 
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К БАРЬЕРУ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Танец, исполняемый 
четным количеством пар. 4. Активное выраже-
ние недовольства. 10. Мама в песне, в которой 
папа — стакан портвейна. 11. Зерноуборочный 
«корабль» в поле. 13. Летний месяц с самой 
короткой ночью в году. 14. Соплеменник шек-
спировского Отелло. 15. Соперник в бизне-
се. 16. Австралийский зверь в одном отряде 
с утконосом. 18. Отрицание существования 
Всевышнего. 20. Бесстрашный охотник на 
змей среди животных. 22. Кара для футболи-
ста, который получил две желтые карточки в 
матче. 23. Тополиный пух, ставший причиной 
насморка и чихания. 24. Профессия Максима 
Шаталина в сериале про няню Вику. 27. Сига-
рета без фильтра. 30. Отскок пули, не попав-
шей в цель. 32. Служебная собака с тонким 
чутьем. 34. Двуручная «масленка» у эллинов. 
35. Вымышленное имя писателя. 36. Осадки, 
изрешетившие пленку парника. 38. Умиляю-
щаяся зрительница на утреннике в детском 
саду. 39. Папуас, обитающий в Новой Гвинее. 
40. И зеркало, и тонкая решетка для вьющихся 
растений. 41. «Штиль» перед бурей. 42. Платье, 
подходящее к кокошнику.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Римский амфитеатр с ми-
ровым именем. 2. Семь утра по меркам совы. 
3. Поэзия о чувствах и переживаниях поэта. 5. 
Высокооплачиваемая находка на бирже тру-
да. 6. Полчаса игры гандболистов. 7. Великая 
«головоломка» Ферма. 8. «Разговор» Васьки 
и Барсика. 9. Белый «панцирь» арахиса. 10. 
Физик для лирика. 12. Присутствие товара на 
складе. 17. Дофин по отношению к французско-
му престолу. 19. «Гадюшник» при зоопарке. 20. 
Пост Нушрока в Королевстве кривых зеркал. 21. 
Уникум, читающий чужие мысли. 25. Человек, 
изменивший своим убеждениям и перешед-
ший в лагерь противника. 26. Брезентовая 
варежка на руке работяги. 27. Плоская шутка, 
от которой краснеют невинные барышни. 28. 
Скрытая забастовка. 29. Вердикт, вынесенный 

доктором после осмотра больного и изучения 
его анализов. 31. «Рулетка» с секторами «Приз» 
и «Банкрот» в телепередаче «Поле чудес». 33. 
Весенний месяц с Днем космонавтики. 34. Тип 
актерских ролей. 37. Французский ароматный 
презент даме сердца на 8 Марта. 38. Зеленые 
листики в рецепте коктейля «Мохито».
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маршрут. 4. Эскулап. 
10. Санитар. 11. Рубанок. 13. Изюм. 14. Долг. 
15. Конденсат. 16. Тупица. 18. Изжога. 20. 
Канцлер. 22. Изваяние. 23. Нагрузка. 24. 
Закоулок. 27. Полярник. 30. Генетик. 32. Про-
мах. 34. Ракета. 35. Оккупация. 36. Овес. 38. 
Дева. 39. Носилки. 40. Кулинар. 41. Кульбит. 
42. Магазин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Монисто. 2. Шрам. 3. 
Улитка. 5. Сласти. 6. Уход. 7. Плагиат. 8. При-
даное. 9. Кринолин. 10. Сюрприз. 12. Коробок. 
17. Цыганочка. 19. Зазубрина. 20. Кинолог. 
21. Рогалик. 25. Автоген. 26. Контузия. 27. 
Пятнашки. 28. Инженер. 29. Оптовик. 31. 
Марафон. 33. Ходики. 34. Рябина. 37. Соль. 
38. Дача.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

предлагаю
❑ бюджетный

отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

продаю
❑ щенки

турецкого кангала 
т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02.

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ фантики
от жевательных резинок 
и конфет, календарики, 
открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ 
т. 8-906-746-647-2

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты.
Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

I, Anita Kore, 
daughter off  Aya Ram. 

Residence  WZ-50, 
Sant-Nagar,
Tilak-Nagar,

New-Delhi,110018, 
inform that my

(Given-name) Anita 
and (Surname) Kore.

Я, Анита Коре,
дочь Ая Рам, адрес 
прописки WZ-50, 

Сант-Нагар, 
Тилак-Нагар,

Нью-Дели, 110018, 
сообщаю,

что мое имя Анита, 
фамилия Коре.

«Пока есть возможность, буду охотиться» — ин-
тервью с кинорежиссером-документалистом, путеше-
ственником и охотником Сергеем Ястржембским.

■ ОРУЖИЕ
Лицензирование производства оружия в Турции 

— там хорошо, где нас нет.
Минутное дело — может ли пневматика стрелять 

кучно?
■ ПРИРОДА
Подлинная история русской подсадной утки — 

глубинные корни охоты на водоплавающую дичь на 
Руси.

Купи ружье — охота не только для мужчин.
■ ТРОФЕИ
Легенды Кавказа — возвращение леопарда.
По следам браконьеров — реальные истории 

участников рейдов по защите диких животных.
■ РЫБАЛКА 
В глухозимье на речке — ищем перспективные 

места ловли.

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»:
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www.ohotniki.ru

ВОЛЬНЫЙ ПАРДУС

КУПИТЕ РУЖЬЕ, 
ДАМЫ! 

ВОСКРЕСНЫЙ РЕЙД

НЕМЦЫ НА КОЛЬСКОМ
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КУПИТЕ РУЖЬЕ,
ДАМЫ!

№3 (179)

МАРТ 2018

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 и 13 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
14 и 15 марта с 8.00 до 20.00
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у маг. «Столплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
16 марта с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
17 марта с 10.00 до 16.00
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
19 и 20 марта с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская»,  
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 марта с 11.00 до 14.00
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе районного дворца культуры «Звезда»
17 марта с 11.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6,  
у банка «Возрождение»
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе ДК «Мир»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, 
в фойе ДКДЦ «Полет»
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
необходимо обязательно передать в редакцию через оператора подписки  

ксерокопию соответствующих документов.

Подробности читайте в выпуске 16 марта.

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей; 
 «Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  
«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

c 1-й стр.
европейский вещательный союз 
тогда сильно осерчал на развое-
вавшихся родственниц — Украину 
и Россию, вынес обеим порицания, 

навыписывал штрафов за то, что обгадили и чуть 
не сорвали замечательный европраздник песни 
и пляски, а также сочинил новый регламент, со-
гласно которому теперь, например, страна-
участница обязана не включать в состав своей 
делегации лиц, нарушающих законы страны, 
проводящей конкурс. К счастью, законы Португа-
лии наша посланница вроде пока не нарушила 
и безмятежно собирается на конкурсное 
ристалище. 

Песню создала та же интернациональная 
группа авторов и продюсеров из России и Гер-
мании (Леонид Гуткин, Нэтта Нимроди, Арье Бур-
штейн), которые сочинили и прошлогоднюю Flame 
Is Burning. Обнародованное только что видео 
песни снял Алексей Голубев. Он же будет ставить 
и конкурсный номер в Лиссабоне, и все ожидают 
теперь несусветного светопреставления. 

В пику украинскому «эмбарго» оба россий-
ских федеральных телеканала, входящих в ев-
ропейский вещательный союз, выступили еще в 
прошлом году с совместным заявлением о том, 
что «в таком случае» Юлия Самойлова будет 
автоматически делегирована на следующий 
конкурс. Принятых во многих других странах от-
крытых общенациональных конкурсов-выборов 
на «евровидение» давно в России не проводится. 
Но в этот раз мы были даже лишены волнующей 
подковерной интриги — кого же назначат? 

Тем временем невростеничные кликуши 
уже разминаются своим излюбленным «пла-
чем Ярославны» о том, что нам нечего делать 
на этом «гейроповском позорище фриков» и 
как нас там будут «гнобить». Однако практика, 
которая, как известно, и есть критерий истины, 
пока не подтверждает этих клинических глюков. 
В последние годы, несмотря на весь политиче-
ский раздрай с европой из-за Украины, Россия 
получала на «евровидении» весьма неплохие 
результаты: сестры Толмачевы, которые в самый 
разгар кризиса обреченно ехали в Копенгаген 
в 2014 г. в ожидании оглушительного провала, 
неожиданно получили 7-е место, которое наша 
делегация удивленно расценила тогда как «по-
беду». Полина Гагарина в 2015 г. просто покорила 
собой Вену и взяла «серебро», а Сергей Лазарев 
в 2016-м в Стокгольме, завоевав по сумме бал-
лов «бронзу», оказался тем не менее лидером 
телезрительского голосования. Так что в этих 
истериках больше не реальной подоплеки, а 
скорее — порочного, но врожденного качества 
судить да рядить других по себе…

Возможно, и в прошлом году, если бы в Киев, 
как и планировалось изначально, поехала бы 
«нейтральная» Даша Антонюк из «Голоса», то 
Россия получила бы вполне себе приличный и 
достойный результат. Но захотелось перчинки, 
истерик и унижений…

В эксклюзивном интервью «МК» Юлия Са-
мойлова откровенно рассказала, как провела 
и чем жила целый год неожиданно растянув-
шейся подготовки к выстраданному в ее жизни 
конкурсу. 

— Юля! Поздравлять с путевкой на «Евро-
видение» уже не актуально, она у тебя еще с 
прошлого года. Но история вступает в новый 
этап, а у тебя, как ни у одного из конкурсан-
тов, появилась неожиданная фора длиною в 
год, чтобы готовиться, осмысливать…

— Сказать по-честному, осознание того, что 
я поеду на конкурс в 2018 году (после несосто-
явшегося выступления в 2017 г. — Прим. ред.), 
держало в некотором напряжении.

— Хорошо понимаю!
— Проще,  как было в прошлый раз — узна-

ешь, собираешься и готовишься. А когда целый 
год томишься — в каких-то мыслях, где-то что-то 
прочитал, увидел. Все это нагнетается. Из-за 
этого были даже слегка депрессивные состояния. 
Но в любом случае это хороший опыт. 

— Однако как в практическом плане ты 
использовала эту паузу? Отсмотрела ли, 
например, профессиональным глазом про-
шлый конкурс из Киева, сделала для себя 
какие-то пометки?..

— Честно говоря, я смотрела просто как 
зритель, особых выводов для себя не делала. 
Разве что меня очень поразил случай с Джа-
малой (когда на сцену во время ее гостевого 
выступления выскочил шутник и показал голый 
зад. — Прим. ред.). Меня поразило, что артист 
на сцене никак не защищен от возможных инци-
дентов. Это ведь мог быть и просто дурачок, и, 
слава богу, он ничего опасного не сделал, а мог 
бы и какой-то ненормальный человек нанести 
вред. Это меня поразило. 

— Будем надеяться, что организато-
ры учтут этот нюанс. А как тебе результаты 
прошлого конкурса? Понравилась ли песня-
победитель, сам певец Салвадор Собрал, 
в гости к которому в Лиссабон теперь все 
поедут?

— В профессиональном плане как вокалист 
Салвадор поет идеально, как на пластинке, очень 
легко. Как дышит, так и поет. Он очень сильно 
выделялся на фоне остальных конкурсантов, 
был оригинален в своей простоте. Что касается 
песни, ее хитовости, то, на мой взгляд, она не 
запоминающаяся. 

— Многих подкупила именно искренность, 
которая оказалась важнее хитовости…

— Совершенно верно. Самое главное — быть 
настоящим, не пытаться быть похожим на кого-то, 
просто нести свою мысль со сцены. 

— Давай перейдем к твоей новой песне 
I Won’t Break. Это результат каких-то напря-
женных поисков и размышлений за год?

— Я очень переживала, постоянно дергала 
наших организаторов с Первого канала с вопро-
сом о новой песне. Предлагала: может, мы с Лешей 
(Алексеем Тараном, супругом Юлии. — Прим. ред.) 
напишем песню? Показывали какие-то варианты. 
Мне хотелось, чтобы новая песня отличалась от 
прошлогодней Flame Is Burning, была немного в 
ином настроении, более личной. В итоге так и 
получилось. 

— А прошлая песня, значит, тебе не 
нравилась, оказывается?

— Неверно было бы так сказать. Она была 
хорошая. Но если честно, очень нежная, немного 
не мой образ. Мне хотелось чего-то более боевого, 
со стержнем. I Won’t Break мне больше нравится, 
она больше про меня. 

— Значит, и хорошо, что не доехала до Кие-
ва, да? Хоть песней «получше» разжилась…

— Да, как говорится, нет худа без до-
бра. Я рада, что все сложилось именно таким 
образом. 

— Теперь настроена побеждать?
— Перед каждым конкурсом, которых было 

много в моей жизни, я никогда не думала, что 
должна получить первое место. Главным для меня 
всегда было достойно выступить. Так, чтобы люди, 
которые меня выбрали, не сказали: ой, блин, ну 
ладно… А так, чтобы они сказали: наша Юля — мо-
лодец, она достойно выступила, достойно пред-
ставила нашу Россию. Для меня это самая важная 
задача. Хочу показать всем и доказать самой себе, 
что могу достойно выступить и на таком важном 
конкурсе, как «евровидение». 

— Как мы знаем, это не только конкурс пе-
сен, но и конкурс номеров. Победа Салвадора 
Собрала, правда, опровергает отчасти эту 
почти аксиому, но собираешься ли ты помимо 
хорошей, на взгляд вашей команды, песни, 
отображающей внутренний мир певицы, по-
трясти воображение еще и постановкой, учи-
тывая фамилию режиссера номера?

— Пока идет работа над номером. Я уже ви-
дела раскадровку. Познакомилась с танцорами. 
По идее, все должно быть круто. Но работа еще в 
самом начале. Планы, конечно, грандиозные, де-
корации необычные. Я надеюсь, что все получится. 
Вся сложность в том, что на установку декораций 
и выход артиста на точку, как мне сказали, есть 
всего 30 секунд. 

— Да, такой регламент меж ду 
номерами.

— Я не понимаю, как мы будем все это реа-
лизовывать! Просто достаточно сложная сцено-
графия, и как мы все это сделаем за 30 секунд, 
я не знаю. 

— Не волнуйся, там все схвачено. 
Отрепетируете.

— Да, я надеюсь. Чтобы не нафантазировали-
напридумывали такого, что не получится 
воплотить.

— Слышу испуг в твоих словах...
— Для меня главное, чтобы мне было ком-

фортно, чтобы меня ничто не отвлекало, чтобы я 
думала о песне. Как бы не очень хочется упасть 
во время выступления, ха-ха-ха. 

— Ну ты уж держись там! Полагаю, что 
твое начальство имеет чувство ответствен-
ности. Есть еще одна проблема: отношение 
к инвалидам. Вроде все за инклюзивность, 
но мы помним скандал с одноногим танцором 
Евгением Смирновым, когда Владимир По-
знер и Рената Литвинова выразили недоволь-
ство «запрещенным приемом» на телешоу. 
На «Евровидении» похожая реакция была в 
2015 году по отношению к певице из Польши 
Монике Кушинской, которая тоже выступала 

в инвалидной коляске. В прошлом году много 
говорили о том, что Россия собирается ис-
пользовать тебя в Киеве, чтобы «давить на 
жалость». Готова ли ты к подобным вопросам 
в Лиссабоне?

— По сей день мне приходится слышать 
критику со стороны как обычных зрителей, так 
и сталкиваться, возможно, даже с презрением 
со стороны коллег по цеху, артистов.

— С презрением?! Ты не оговорилась?
— Нет, увы. Меня это очень расстраивает. 

Когда читаю все эти отзывы, комментарии. еще 
до «евровидения» это было, а уж когда подня-
лась вся это волна, которая вообще вынесла 
очень много негатива: мол, России больше не-
кого посылать, что ли, развели тут цирк уродов! 
Меня это на какое-то время выбило из колеи. Я 
пыталась себя успокоить тем, что каждый, ко-
нечно, имеет право говорить то, что он хочет. А я 
со своей стороны тоже делаю, что хочу. Высту-
паю. Нужно делать то, что считаешь нужным, и 
жить в свое удовольствие. И не обращать ни 

на кого внимания в этой ситуации. 
— А если ответить по принципу «ответ 

на привет» и взять в балет, который будет с 
тобой выступать в Лиссабоне, того же Женю 
Смирнова?

— Ой!.. Честно говоря, у меня таких мыслей 
не было. Это было бы странно. 

— Странно?
— Ну да, собрать всех в одной куче? Типа 

потроллить всех, что ли? Нет, думаю, это был бы 
перебор, конечно... Просто мне такое в голову не 
приходило, потому что я ко всем отношусь одина-
ково, и мое послание, в том числе для зрителей 
«евровидения», будет в том, чтобы все так же и 
относились друг к другу — одинаково к разным 
людям вокруг себя. 

— Ты еще в прошлом году рассказывала 
мне, как давно мечтала о «Евровидении». 
Неожиданно для тебя эта мечта вдруг обрела 
конкретику — и вышел такой конфуз в про-
шлом году. Тебя, такую мечтательницу, не 
угнетала мысль о том, что, по мнению многих 
людей, тебя использовали как инструмент в не 
очень чистоплотной политической игре? 

— Я не знаю, то ли я дурочка, то ли совсем 
наивная, но мне было смешно, когда я слышала 
про себя как про «кремлевское орудие». Я считаю, 
что все это глупости, от желания придраться к 
чему-нибудь. Мне до сих пор непонятно, зачем 
мешать творчество и политику.

— Знаешь, не только тебе непонятно…
— Меня угнетало то, что какие-то люди счи-

тали меня неким агентом, чуть ли не шпионом, 
такой глубоко посвященной в политические дела 
и процессы, сознательно участвующей в каком-то 
заговоре. Обидно, что часто стараются во всем 
видеть самое плохое. 

— Понятно... Девиз нынешнего «Еврови-
дения» — All Abord, то есть «Все на борт», а по 
смыслу: ну наконец все собрались вместе. И 
это отчасти мотивировано прошлогодними со-
бытиями. В Лиссабоне помимо выступления 
тебе придется много общаться с еврофаната-
ми, журналистами на пресс-конференциях. 
Ты уже думаешь о том, что и как будешь им 
говорить, какое послание нести?

— Основная мысль, которую я всегда пытаюсь 
донести до зрителя, — как важно, несмотря ни на 
что, идти к своей мечте и достойно делать свое 
дело, чтобы тебя любили и уважали за результаты 
труда, а не за то, что ты на коляске, или еще из-
за чего-то. Я хочу своим примером стереть эту 
грань в восприятии того, что человек на коляске 
чем-то отличается от человека не на коляске. В 
конце концов лично у меня нет преград, у меня 
все в порядке — голосовые связки на месте, нет 
никаких зажимов, петь мне не тяжело. если кто-то 
думает, что для меня это каждодневная борьба, 
что я себя как-то преодолеваю, перестраиваю, 
все это — бред. Ничего такого нет. единственная 
борьба — с ленью, как у любого другого человека, 
ха-ха-ха. 

— Замечательно! Тогда пожелаю тебе 
продуктивно бороться с ленью на этом 
важном отрезке твоего творческого пути к 
«Евровидению»!

Артур ГАСПАРЯН

ЮЛИЯ САМОЙЛОВА:  
«ИЗ-ЗА 
«ЕВРОВИДЕНИЯ» 
У МЕНЯ БЫЛИ 
ДЕПРЕССИВНЫЕ 
СОСТОЯНИЯ» 

В новом клипе для «Евровидения» 
Юлия Самойлова до неузнаваемости 
подверглась «реновации».

После скандальных и от этого позорных 
ток-сериальных шоу вокруг народного 
артиста СССР Армена Джигарханяна, 
Спартака Мишулина, на ТВ найдена 
еще одна жертва — художественный ру-
ководитель Театра «У Никитских ворот», 
режиссер Марк Розовский. Никому 
не известная бывшая артистка театра 
имеет к нему претензии, обвиняя в сек-
суальных домогательствах 11-летней 
давности. И вот на федеральном кана-
ле второй раз с энтузиазмом «препа-
рирует» жизнь режиссера. Сам Розов-
ский, хранивший до сих пор молчание 
и не ввязывавшийся в постыдную игру, 
впервые выступил в «МК» с заявлением. 
Мы публикуем его целиком.

За 35 лет существования Театра «У Никит-
ских ворот» (до юбилея ровно один месяц!) у нас 
не было ни одного доноса, ни одной жалобы, 
никакого раскола… Безупречная репутация. И 
вот — нате! Получите со стороны!

«Бывали хуже времена, но не было подлей!» 
— вспомнились строки великого русского поэта-
классика Николая Алексеевича Некрасова.

Что я испытал в последние дни? Шел чело-
век по улице, и вдруг ни с того ни с сего ему на 
голову… падает кирпич. «Я ранен в мозг!» — как 
говорил «старец» король Лир у Шекспира.

Шьют «аморалку», как это часто бывало 
в добрые советские времена, когда хотели на 

партсобрании уничтожить человека. И вот… наше 
время!

Измышления голословные и бездоказатель-
ные. Ложь. Жуть. Мерзость. На всю страну! На 
всю! Просто немеешь от этой дешевки, наглости 
и злости. Страшное волнение от собственного 
бессилия перед чьей-то взбесившейся фантази-
ей в жанре безумного фейка. Расчет на то, что 
поверят!.. И ведь кто-то клюнул! «Клевещите, 
клевещите, что-нибудь да останется»!

Но я быстро овладел собой. Помогли жена, 
дети мои, друзья и коллеги. Всем, кто меня под-
держал, — великое спасибо!

Была попытка очернить, опорочить, об-
лить грязью. Но вот что главное: МОЯ РеПУТА-
ЦИЯ И РеПУТАЦИЯ ТеАТРА в результате всей 

этой дури была и остается НеЗАПЯТНАННОЙ. 
И останется.

Я отказался от беспредметного участия в 
передаче не потому, что испугался кем-то ор-
ганизованного «наезда», а потому, что просто 
не хотел дыбить, вздымать грязь, смешиваться 
с ней, оправдываться, стоя на одной доске 
с бульварной похабщиной, комментировать 
очевидную подлость. Я физически не мог на-
ходиться там рядом с гораздой на выдумки 
и оскорбления агрессивной дамой с ее не-
потребствами и тошнотворными сюжетами 
— просто из-за обыкновенной брезгливости 
к «желтизне».

Знаете, я вообще-то каждый день в своей 
работе, в силу ее профессиональной специфики, 
всю жизнь занимаюсь, и весьма подробно, во-
просами морали и знаю, прекрасно знаю, как 
они важны для нашего общества, да и для всего 
человечества, знаю, что добро и зло находятся в 

постоянной схватке. Что пошлятина действитель-
но гадкая нечистая сила. И она лезет на нас — да 
и на весь мир лезет! Из всех щелей!

Но я убежден: как нельзя гламур путать с 
красотой, так нельзя пошлятиной бороться с 
похабщиной, нельзя давать «желтизне» обсуж-
дать вопросы морали!.. Нельзя народ втравлять 
и заталкивать в месиво пошлости и помойки. 
Ведь правильно сказано: народ надо беречь. 
Получается ли это в «Прямом эфире»?.. Пока не 
слишком. Мое мнение не одиноко.

Да, можно и нужно противостоять гадости 
по-настоящему, по-другому — не «желтизной», 
а искусством. Только большим русским искус-
ством!.. Мы не должны выходить из пространства 
цивилизации и культуры. Нельзя допускать, чтобы 
в России важнейшими вопросами морали у нас 
занимались какие-то пустоватые люди с «жел-
тым» мышлением. Это катастрофично для нашего 
дня. Поэтому — услышьте, пожалуйста, — о грехах 
и нравственности мне лично более интересно 
разговаривать с Чеховым и Достоевским, чем с 
сотрудницей ночного клуба, которая из-за своего 
неистового тщеславия и, скажем так, помягче, 
ограниченности вульгарной личности вдруг за-
хотела публично оболгать, оговорить, оклеветать 
меня и Театр. Не получилось, слава Богу.

Все.
Нет. Не все. Тем не менее… Дорогие женщи-

ны, всех вас — без исключения — с прошедшим 
праздником 8 Марта!

Всем хорошего настроения, несмотря ни 
на что!

МАРК РОЗОВСКИЙ: 
«ПРОСТО НЕМЕЕШЬ  
ОТ НАГЛОСТИ И ЗЛОСТИ»
Заявление режиссера 
после «Прямых эфиров»

Организатор торгов – ООО «Меркурий» (ИНН 7704404612, 
ОГРН 1177746374585, адрес: 119270, г. Москва, пр-кт 
Комсомольский, д. 41, пом. 1 ком. 56), привлеченный кон-
курсным управляющим ООО «Либерти» (ИНН 7728643698, 
ОГРН 1077764188974, адрес: 109004 г. Москва, Боль-
шой Дровяной пер., д. 8) Шуваловым Денисом Нико-
лаевичем (ИНН 552210471990, СНИЛС 069-407-682-98, 
адрес: 142209, Московская область, г. Серпухов, 
а/я 1317, эл. адрес: shuvalov.denis1@list.ru), член МСО ПАУ 
(ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249 адрес: 119071, 
г. Москва, Ленинский пр-т, д. 29, стр. 8, рег.№10908) 
в рамках конкурсного производства (Решение по Делу 
№А40-96558/16-103-100 от 12.07.2016 г. АС города Мо-
сквы) объявляет о результатах торгов, объявленных в 
Газете «Коммерсантъ» №240 от 23.12.2017, стр. 32: торги 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок 
для участия в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Вернадский (1863–1945), ученый, 
основоположник геохимии, создатель учения 
о биосфере
Григорий Горин (1940–2000), писатель-
сатирик, драматург
Егор Дружинин (1972), танцовщик, хореограф, 
актер
Лайза Миннелли (1946), актриса, певица, об-
ладательница «Оскара»
Эдвард Олби (1928–2016), драматург («Кто 
боится Вирджинии Вулф?»)
Ирина Понаровская (1953), эстрадная певица, 
заслуженная артистка России
Зураб Соткилава (1937–2017), оперный певец, 
народный артист СССР

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -10…-8°, 
днем в Москве -2…0°. Облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, местами гололедица, 

ветер ночью юго-восточный, южный, 5–10 м/с, 
днем юго-восточный, южный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.55, заход Солнца — 18.24, 
долгота дня — 11.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

День работников уголовно-исполнительной 
системы Минюста.
1913 г. — столицей Австралии стал город 
Канберра.
1918 г. — столица Советской России пере-
несена из Петрограда в Москву.
1943 г. — начаты работы по созданию ядерного 
оружия в СССР.
1953 г. — газета «Правда» впервые опублико-
вала лозунг «Народ и партия едины».
1983 г. — Рональд Рейган назвал Советский 
Союз «империей зла».

спОРт

сВЕтскаЯ ЖИЗНЬ

СИТУАЦИЯ

ОТКРЫТИЕ СКАНДАЛ

Сегодня посреди бела дня застала мужа 
спящим. Он пытался сменить постель-
ное белье, запутался в пододеяльнике 
и просто перестал бороться.

— Дорогой, что-то ты давно не дарил 
мне колечко.
— Как не дарил, а обруч?

Жизнь удалась — когда в пятницу 

вечером выходишь из дома поужинать 
и на всякий случай берешь с собой 
загранпаспорт.

— Леночка, привет, с праздником!
— О, Боже, это ты? 
— Нет, это Саша.

— А ты не подарок!
— Да и ты не праздник!
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Отец российской от-кутюр Слава Зайцев слу-
жит красоте с 1962 года. С тех пор он был принят 
в синдикат Высокой моды, одевал советскую 
сборную для Олимпиады, шил одежду для фи-
гуристов и сотрудников милиции, придумывал 
костюмы для театральных спектаклей, соз-
давал образы для главных эстрадных звезд, 
включая знаменитый балахон Аллы Пугачевой. 
В год своего 80-летия модельер принял реше-
ние завершить создание сезонных коллекций. 
На подиум он вышел в последний раз.

Уважающий себя слуга карандаша, ножниц, 
нитки и иголки представлял две коллекции в год. 

Весной и осенью он должен создать (как прави-
ло, не только отрисовать, но и отшить вручную) 
не менее трех десятков образов, выдержанных 
в одной концепции и поддерживающих общую 
идею. Поэтому за последние десять лет регулярных 
сезонных показов по подиуму прошлось более 
1000 моделей, созданных Зайцевым, а публике 
было явлено 10 тысяч образов от маэстро. И его 
прощальная коллекция под названием «Истоки-2» 
— эдакая эффектная кода всему, что было сделано 
за это время.

Центром коллекции стали платья, выполнен-
ные из павловопосадских шелковых платков. Они 

соединили в себе насыщенные цвета и сложные 
комбинации орнаментальных тканей. И смотре-
лись очень актуально за счет выверенных силуэ-
тов и деталей. Пальто, душегрейки, фуфайки в 
комплекте с пышными многослойными юбка-
ми, эксперименты с милым сердцу ивановским 
ситцем, сатином, традиционными мужскими 
рубахами-косоворотками, с павловопосадскими 
платками и вологодским кружевом — это не лу-
бок, а что-то очень близкое и понятное каждому 
из нас.

А ведь когда-то именно за эту идею Зайце-
ва очень ругали и едва не закрыли дверь в мир 
моды. В начале 60-х годов прошлого столетия 
он создал коллекцию ярких телогреек и распис-
ных валенок, которую показали на подмосков-
ной Экспериментально-технической швейной 
фабрике. Худсовет был в ужасе от увиденного. 
Но, к счастью, среди консервативной комиссии 
оказался французский корреспондент, который 

в статье «Он диктует моду Москве» рассказал о 
талантливом пареньке из Иванова всему миру.

Тогда-то Зайцев и выбрал раз и навсегда свои 
ориентиры — элегантность и женственность, оторо-
ченные богатейшими мехами и расшитые золотыми 
нитями. Эдакая дистиллированная роскошь, до-
ступная всем. Например, для создания последней 
коллекции он выбрал черное кружево для вечерних 
платьев. За счет золотой и серебряной подкладки 
в этих роскошных туалетах создается удивитель-
ный эффект мерцания, напоминающий звездное 
небо. А нежное цветное кружево создает очень 
романтичные и женственные образы.

Вышивка, парча, бархат, нити жемчуга, кри-
нолины и корсеты — все, это, конечно, и создает 
тот неповторимый стиль «от Зайцева», который 
знают, ценят и любят во всем мире. Модельера 
ведь всегда восхищал русский национальный ко-
стюм с его колоритом и орнаментом. В свое время 
он много ездил на Север по старинным русским 

городам — и многие элементы костюмов, которые 
он представил в «Истоках-2», — оттуда.

Поздравить Славу Зайцева и поблагодарить 
его за служение моде на прощальный показ при-
шло так много людей, что его пришлось устраивать 
сразу в двух залах. В одном — для поклонников 
и прессы, в другом — для звезд и друзей. Певец 
Прохор Шаляпин хвастался, что самый красивый 
его концертный пиджак — от Зайцева. Модельер 
Валентин Юдашкин признался, что Зайцева всегда 
воспринимал как учителя и гуру. А Татьяна Ми-
халкова заявила, что именно благодаря Зайцеву 
она состоялась как модель и получила прозвище 
«советская Твигги».

«Выращивать цветы на даче и лежать на ди-
ване я не собираюсь, — признался Зайцев. — Мне 
еще так много хочется успеть. Я просыпаюсь в 5 
утра и рисую, рисую. Только бы Бог дал еще не-
много сил».

Иван ПОПЕЛЬНЮХОВ.

пОслЕДНИй ВЫХОД кутЮРЬЕ
слава Зайцев объявил об уходе с подиума

— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
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— Гаджи Муслимович, 
вы покинули клуб по-
сле сенсационного по-
ражения в Кубке России 
от курского «Авангарда». 
Но я так понял, ваше ре-
шение не было жестом 
отчаяния?
— Именно так.
— То есть зрело оно 
давно?
— Когда мы пришли в «Ам-
кар» с Карякой, Евсеевым, 

Масловым, у клуба уже были значительные долги, 
чего от нас никто не скрывал. Более того, к момен-
ту нашего прихода с футболистами рассчитались 
за 3 месяца, выполнялись все текущие обяза-
тельства. Но в дальнейшем было необходимо 
рассчитываться за какие-то прежние кредиты, 
латать налоговые дыры. И все это делалось за 
счет продажи подготовленных нами футболи-
стов. В том числе Джикии, Селихова, Йовичича. 
Естественно, не то что развиваться, а прочно 
стоять на ногах в такой ситуации трудно. И по-
следний год мы жили на те деньги, которые сами 
зарабатывали.

— То есть безо всякой поддержки 
извне?

— До смены главы региона «Амкар» имел 
определенные механизмы финансирования. 
Были спонсоры, которым, в свою очередь, по-
могало руководство губернии. Когда пришел 
новый руководитель края (Максим Решетников. 
— М.П.), была договоренность о том, что бюджет 
сохранится на прежнем уровне, самом низком 
в премьер-лиге. Но достаточном для того, что-
бы представлять регион в высшем футбольном 
свете.

— Но договоренность оказалась 
пустой?

— Все мы, в том числе футболисты с за-
кончившимися контрактами, находились летом в 
подвешенном состоянии. Ждали, когда обещания 
начнут выполняться. Но…

— Почему не ушли тогда?
— Могли уйти, но сложился такой тесный 

рабочий, творческий коллектив, что решили про-
должать. Хотя условия в Перми, сами знаете, 
очень тяжелые. Но люди понимали друг друга 
с полуслова, да и сумели ведь создать вполне 
приличную организацию процесса, с учетом 
имеющегося финансирования. Я всегда привожу 
слова Алекса Фергюсона: клуб должен иметь тра-
диции, финансирование и понимающее футбол 
руководство. Вот в «Амкаре» все, кроме одного 
пункта, было. 

— Уходя из «Амкара», вы сказали, что, 
не рассчитайся клуб с футболистами, оста-
вались бы по сей день. Выходит, все финан-
совые вопросы закрыты?

— В конце февраля погасили трехмесячные 
долги.

— Что ждет «Амкар» дальше?
— Очень сложная ситуация, поэтому руковод-

ство пока не может ответить на этот вопрос.
— В конце прошлого года президент 

РФПЛ Сергей Прядкин заверил меня, что 
после разговора Виталия Мутко с губерна-
тором все проблемы «Амкара» решены. Что 
же это была за договоренность?

— Как я понимаю, руководитель края дал 
гарантию, что команда доиграет сезон. Не более 
того. Но если не работают старые механизмы, 
нужно вырабатывать новые. Вот Газзаев про-
ведет сейчас в Госдуме совещание касательно 

этой проблематики. Ведь история «Амкара» не 
единична, но весьма показательна для низов 
российского футбола. Поэтому специалисты 
будут искать решения.

— Вообще удивительно, почему невоз-
можно договориться с властями. В Перми хо-
тят идти наперекор тренду чемпионата мира, 
который задан на самом высшем уровне?

— Я этого тоже не понимаю.
— Вы были на матче, который «Ам-

кар» в пятницу бесхребетно проиграл 
«Арсеналу»?

— Не был. Прилетел в Пермь, а игру перенес-
ли в Уфу. Но я бы не назвал игру нашей команды 
«бесхребетной». Такое определение уместнее в 
отношении работы судьи. А можно и пожестче вы-
сказаться. Пенальти и удаление — просто смеш-
ные. Одиозное судейство было, предвзятое!

— После себя вы оставили Вадима Ев-
сеева. На растерзание?

— Абсолютно нет такого ощущения ни у него, 
ни у меня. Считаю, что и он, и Каряка вполне 
готовы к самостоятельной работе. Они нередко 
проводили не только отдельно взятые занятия, 
но и целые циклы подготовки. Вообще преодо-
левать трудности — в характере «Амкара». И мы 
эти традиции сохранили. 

— Но мы знаем его взрывной характер 
— или Вадим изменился, поостыл?

— А каким вы знаете Каряку? Совсем 
другим, верно? Вот сейчас все с точностью до 
наоборот.

— После «Сатурна», «Анжи», «Волги», 
«Амкара» вам наверняка хочется сократить 
премьер-лигу?

— Вовсе нет. Для российского футбола это 
не выход. Еще раз скажу: нужно найти механизмы 
существования.

— Будучи сопрезидентом Обществен-
ного объединения тренеров, можете на это 
как-то влиять?

— Это уровень властей, управленцев, эконо-
мистов высокого уровня. Вот помощники Газзаева 
сейчас тщательно изучают европейский опыт, 
но нужно еще, разумеется, учитывать и сугубо 
российские реалии.

— Ради чего тогда существует это 
объединение?

— Мы работаем над специфическими фут-
больными вопросами — так и должно быть.

— Два слова о возобновившемся чем-
пионате, безотносительно «Амкара». Вам 
нравится то, что вы видите?

— Мне очень нравится новый стадион в 
Питере. Нам нужны именно такие, чтобы бо-
роться за качество футбола, сопоставимое с 
европейским. Представьте себе, какой получи-
лась бы там встреча «Локомотива» и «Спартака». 
А нам, разумеется, понравилась наша ничья с 
«Зенитом».

— В текущем туре «Краснодар» потерял 
очки против «Динамо». Интрига первого 
места умерла?

— Нет. Она не умрет еще 5–6 ближайших 
туров.

— Борьба за места в Еврокубках обеща-
ет быть упорной. Вот «Уфа» Семака продол-
жает набирать очки, «Арсенал» все ближе 
к заветным строчкам, встает на путь ис-
правления «Рубин» вашего друга Бердыева. 
То есть Лига Европы — все-таки большой 
стимул?

— Безусловно. Хотя все мы прекрасно 
понимаем, что у каждого из наших клубов в 
Европе существует некий потолок. Ну и есть, 
безусловно, к чему стремиться.

— Однако баталии минувшей недели 
показали, что даже большим числом Рос-
сия в Лиге Европы вряд ли на что-то может 
рассчитывать. Пройдет хоть кто-нибудь в 
четвертьфинал?

— «Локомотиву» это будет сделать сложнее 
других. Семин правильно сказал, что они просто 
подарили «Атлетико» парочку голов. Какие-то 
шансы вижу у ЦСКА. Но самые реальные — у 
«Зенита».

— Ну и не могу не спросить о ваших твор-
ческих планах…

— Планы у меня пока на моих четверых де-
тей. И если ответственность за девочек с моей 
стороны минимальная, то мальчики еще в том 
возрасте, когда отец должен быть рядом.

— А если о футбольных?
— Поддерживаю контакты с тренерами 

«Амкара», разумеется... Буду участвовать в том 
самом совещании, которое организовал Газзаев 
и на которое я возлагаю большие надежды.

— Нет желания сразу возглавить какую-
то другую команду?

— Нет такой этической, поймите меня, 
возможности.

В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом 
пукШаНскИм

  Не успел возобновиться наш 
осенне-весенний сезон, как 
одна из команд уже потеряла 
тренера. И не кого-нибудь, а 
гуру отечественного футбола 
Гаджи Гаджиева. Не по инициа-
тиве руководства «Амкара», а 
по собственному, как говорит-
ся, тренерскому желанию.

Гаджи ГАДЖИЕВ:

МЫ ПРОДАВАЛИ ДЖИКИЮ  
И ЖИЛИ НА ЭТИ ДЕНЬГИ
После зимней паузы 
возобновляем рубрику, где 
с героями отечественного 
футбола обсуждаем главные 
события минувшей недели

— Расцениваю это главным об-
разом как элемент провокации. 
Считаю, что она не сделает ника-
ких практических шагов в сторону 

бойкота. Команда приедет и будет участвовать 
в чемпионате мира, потому что это, во-первых, 
престижно, а во-вторых, выгодно. Если они отка-
жутся приезжать, последуют серьезные санкции 
от Международной федерации футбола, вплоть 
до пропуска следующего чемпионата мира 2022 
года, временного исключения страны из состава 
ФИФА и более широких ограничений. Но в Ве-
ликобритании это хорошо понимают.

— Какие именно ограничения могут 
быть?

— При временном иск лючении из 
ФИФА никакая команда страны, в том числе 

юношеская и молодежная, не имеет пра-
ва принимать участие в международных 
соревнованиях.

— В СМИ появилась информация, что 
Англия призывает к бойкоту еще Польшу, 
Австралию и Японию. Как относиться к 
такому повороту событий?

— Это только разговоры. Фактов пока 
никаких нет. Моя точка зрения здесь такова: 
чем меньше мы будем давать комментарии, 

тем быстрее эта волна затихнет. Бойкот не в 
их интересах и не в наших тем более.

— Способно ли происходящее повлиять 
на репутацию России как страны — хозяйки 
турнира?

— Это может влиять только на репутацию 
страны, команда которой не приедет. На нашу — 
никак. Мы готовы к чемпионату и проведем его. 
Не Россия же собирается его бойкотировать. 

Анастасия КЛЮКИНА.

« Попытка взять 
нас на испуг»
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Если представить, что Англия 
откажется от участия в финаль-
ной части чемпионата мира в 
России (такое не раз случалось 
на заре проведения турнира, 

который берет начало с 1930 года), то кто 
тогда займет ее место? Согласно регламен-
ту как ФИФА, так и УЕФА новых отборочных 
турниров не будет. Значит, это должна быть 

сборная, ставшая в отборочном турнире 
второй следом за теми, кто по тем или иным 
причинам не едет. Именно таким образом 
Дания вместо Югославии (там, конечно, 
речь шла о санкциях, а не об отказе) не про-
сто приняла участие в чемпионате Европы-
1992, но и сенсационно выиграла его. Но 
самое интересное, что повезет в сегодняш-
нем случае команде, которая даже не 

добилась права играть в стыковых матчах, 
хотя и финишировала второй в своей группе. 
Это Словакия, которая с 18 очками не по-
лучила, выражаясь вузовским языком, про-
ходного балла среди остальных команд. 18 
— на самом деле результат не выдающийся, 
причем третьи в этой же группе с аналогич-
ным результатом шотландцы, тоже пред-
ставители Великобритании.
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  Фигуристка Саша Трусова, бес-
страшная тростиночка тринад-
цати лет, заставила, наверное, 
икать даже взрослых коллег муж-
ского пола. Остальных — просто 
восхищаться и изумленно откры-
вать рты. Ей мало было просто 
победить на юниорском чемпио-
нате мира. Ей надо было первой в 
истории женского фигурного ка-
тания исполнить четверной тулуп 
на официальном старте, первой 
же сделать в произвольной два 
прыжка в четыре оборота, еще 
и сальхов. 
Ну и, естественно, первой в истории 

набрать сумасшедшие баллы за технику 
в произвольной программе — 92,35. Ти-
тулованные Олимпийскими играми Алина 
Загитова и Евгения Медведева до таких 
цифр еще не добирались. Да и Миша 
Коляда в личном турнире Пхёнчхана, да 
и Патрик Чан, да и куча мужиков еще — 
тоже не добирались. 

Там, где тонко, там и рвется, а там, 
где силища необыкновенная, еще мощи 
добавляется. Наше женское фигурное 
катание вновь на устах у всего мира. 
Прошлым летом на сборе в Новогорске 
малышка Саша жила в одном номере с 
Женей Медведевой. Именно на Женю 
ей всегда и хотелось походить. Правда, 
так — оставаясь все же собой. Характера 
Саше, как и Медведевой, не занимать.  

А талант ведь раскрывается только тогда, 
когда им управляет характер. Он ведет, 
толкает, заставляет, в конце концов, 
вынуждает. 

Еще в декабре, победив в фина-
ле юниорского Гран-при, Александра 
в первом, наверное, своем серьезном 
интервью сетовала: в целом довольна, 
конечно, победой, но расстроена, что 
не сделала четверной сальхов. 

Без пояснения та ее досада, может, 
и не очень была бы понятна — а кто из де-
вочек или женщин прыжок в четыре обо-
рота нам демонстрировал? — но тогда же 
Саша заявила, что прыжки ей нравятся 
больше всего в фигурном катании. Нача-
ла в детстве, естественно, с одинарных, 
а дальше все тройные освоила, начала 
учить аксель в три с половиной… Давно 
этот прыжок у нее в разработке. Первый 
раз Саша попробовала его исполнить 
лет в 10, еще не будучи в одной группе с 
Медведевой и Загитовой. А уже с Эте-
ри Тутберидзе решили выучить все же 
сначала четверной сальхов. В прошлом 
апреле он «сдался». 

Безукоризненные каскады из трой-
ных прыжков, включая тот самый «лутц-
риттбергер», которым Алина Загитова 
в короткой программе Пхёнчхана ото-
рвалась от Евгении Медведевой (а по-
лучилось, и выиграла с этим отрывом 
Олимпийские игры), — и никакого страха 
перед прыжками. Эта мелкая Саша го-
ворит: просто появляется азарт — пойти 
и сделать!

Теперь Рязань может полноценно 
гордиться рекордом вместе с Москвой. 
Хотя вообще-то все началось с роликов — 
они, подаренные девочке в четыре года, 
произвели на нее сильное впечатление. 
Снимать их девочка не хотела вообще. 
Ролики, так получилось, и привели на 
лед.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

За женское фигурное 
катание России бояться 
нечего

  Скандал в россий-
ский хоккей пришел 
откуда не ждали. В 
матче ветеранских 
команд одного из хок-
кеистов, олимпийского 
чемпиона-1992 Андрея 
Коваленко, обвинили в 
нападении на арбитра 
Киселёва.
Первые сообщения 

ужасали: Коваленко, писали 
коллеги, избил судью, у того 
сотрясение мозга. Но после 
разговора с самим Андреем 
Николаевичем понимаешь, 
что не все так однозначно.

— Насколько помню вас и 
по играм за сборную России, 
и по НХЛ, и по ярославско-
му «Локомотиву», с которым 
побеждали в чемпионате 
страны, вы никогда не были 
грубым хоккеистом. Тем более 
удивился…

— В том-то и дело! Я 
ведь раньше не попадал в 
такие истории. Но когда тебя 
бьют раз за разом, толкают 
на борт, а удаления соперни-
кам не дают, начинаешь ведь 
заводиться.

— Ничего себе у вас ве-
теранский хоккей! Я думал — 
спокойно катаетесь…

— Да вы что, страсти 
кипят похлеще, чем в Кубке 
Гагарина! Нет, я собственное 
поведение не оправдываю. 
За то, что судью ударил, готов 
принести извинения. Ударил 
левой рукой, хотя я правша. 

Это о чем-то говорит? Если бы 
избивал, наверное, не левой 
бил бы, правда? И подчеркну, 
что я его не бил, как писали 
некоторые, клюшкой. Это 
подтверждает и видеозапись. 
Когда один из тех, кто меня 
обвинял, начал говорить про 
это, я сразу спросил: готов ли 
он нести ответственность за 
дачу ложных показаний? Он 
сразу замолчал.

Вообще создается впе-
чатление, что кому-то выгодно 
раздувать угли этого костра. 
Откуда сразу появилась по-
лиция? Почему постоянно 
подчеркивается, что я — глава 
профсоюза игроков Континен-
тальной хоккейной лиги, хотя к 
моей должности эта ситуация 
отношения не имеет?

…Вот в этом точно со-
глашусь с Коваленко. Ситуа-
ция произошла именно на 
площадке — а все, кто хоть 
раз играл в хоккей, футбол, 
баскетбол, знают, как в игре 
порой меняемся и мы сами, 
и другие люди, удивительно 
спокойные в жизни, зачастую 
преображаются под влиянием 
эмоций.

Вот и во всей истории, 
уверен, надо разбираться су-
губо по хоккейным законам.

Виноват Андрей Николае-
вич — накажите его как хоккеи-
ста, дайте полгода, допустим, 
дисквалификации. Но при чем 
тут и вправду профсоюз?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Андрей Коваленко: 
«Клюшкой никого не бил!»Девочка  

из будущего
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